
Удивительные метаморфозы происходят 
в общественно-экономической жизни по-
сле каждых очередных выборов. Когда страх 
спугнуть голоса избирателей какой-нибудь 
антинародной инициативой прошел, власти 
принялись за старое: под соусом заботы о бла-
гополучии граждан придумывать, как сподруч-
нее облегчить кошельки этих самых граждан. 
Излюбленным инструментом отъема денег в 
России всегда были налоги, которые теперь 
решено модернизировать — якобы устаре-
ла у нас фискальная система. Долго над ре-
формированием решили не думать, пошли по 
самому маргинальному пути и предложили 
повысить подоходный налог с 13% до 15%. «Ни-
чего страшного в этих 2%», — сказал Аркадий 
Дворкович, комментируя такую перспективу. 
Мол, никто ничего не заметит, а бюджету будет 
приятно. Допдоходы пообещали направить на 
здравоохранение. На всякий случай придумали 
и другой способ: с бедных брать меньше, а с 
богатых — больше, отменив плоскую шкалу 
налогообложения. Это должно увеличить сборы 
НДФЛ с 3 до 4,5 трлн рублей. Выручку планиру-
ют отправить все туда же — на медицину, на «со-
циалку». Вроде как забота о народе, только за 
эту заботу о нас мы же и платим своим рублем. 
Получается как в старом детском розыгрыше-
дразнилке: «Хочешь ябло-
ко?» — «Хочу!» — «Тогда 
иди и купи!».

Читайте 2-ю стр.
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ЖУРНАЛА

 ДАНИЛА КОЗЛОВСКИЙ в своих фильмах 
неоднократно признавался в любви к разным 
видам спорта и в этом году готов сделать такое 
еще раз. «МК-Бульвар» вспомнил фильмы, где 
актеру понадобился чемпионский характер, и 
проследил за кинороманами Данилы.

 РЕГИНА ТОДОРЕНКО из тех телеведущих, 
которым удается быть одинаково убедительны-
ми и в шоу о красоте, и в программе о путеше-
ствиях. «МК-Бульвар» обсудил с Региной укусы 
москитов, опасности работы в студии и любовь 
на расстоянии.

 А ТАКЖЕ: Александр Устюгов о вдохновении, 
мотопробегах и вероятности еще одной свадьбы; 
Лика Нифонтова о статусе жены режиссера и 
заботах бабушки; праздничные куличи, приготов-
ленные в домашних условиях, и многое другое.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Инна ДЕГОТЬКОВА, 

корреспондент 
отдела экономики

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПРЕЗУМПЦИЯ ВИНЫ, 
ИЛИ СУДЬИ В ЗАКОНЕ

Читайте 3-ю стр.

ТРИЛЬОН 
НАЛОГОВЫХ 
ТЕРЗАНИЙ

«ВЫ ЕЩЕ НЕ ДО КОНЦА СЛОМАЛИСЬ» 
Семья Никитина, который занимался 

обслуживанием пожарной сигнализации  
в ТЦ «Зимняя вишня», не имеет средств даже  

на памперсы ребенку-инвалиду
Семерых обвиняемых в деле о пожаре в «Зимней 

вишне» арестовали до 25 мая. 
В Заводском районном суде Кемерова, когда задер-

жанным определяли меру пресечения, фигуранты вели 
себя по-разному. Одни были подавлены и на вопросы 
журналистов не реагировали, другие, наоборот, активно 
защищались, хватались за микрофон как за спасительную 
соломинку в надежде, что народ услышит их. 

Александр Никитин, который занимался обслужи-
ванием пожарной сигнализации в ТЦ «Зимняя вишня», 
оказался скуп на комментарии: «Следствие во всем 
разберется». 

Когда судья сообщил, что обвиняемый арестован 
на два месяца, в самом углу зала всхлипнула женщина. 
Это была супруга Никитина. После окончания заседания 
она еще долго стояла на улице. Ждала судью. Хотела 
рассказать ему о своей жизни, о внучке-инвалиде. Не 
дождалась.

Эту информацию «МК» сам решил донести до суда. 
Читайте 5-ю стр.

 ОТРАВИТЕЛЬ 
С РЕДКИМ 
ТАЛЛИЕМ

В Таганроге задержали 
подозреваемого в ЧП  

на авиазаводе 
Полиции удалось задержать подозре-

ваемого в массовом отравлении сотруд-
ников Таганрогского авиационного научно-
технического комплекса имени Бериева. Им 
оказался 36-летний инженер предприятия 
Владислав Шульга. 

О том, кем был подозреваемый и на-
сколько состоятельна версия «Шульга — от-
равитель», мы поговорили с работниками 
предприятия и пострадавшими. 

Читайте 6-ю стр.

Александр 
Никитин отвечал 
за пожарную 
сигнализацию  
в «Зимней вишне».

Подозреваемый 
Владислав Шульга.

ЦЕНЗУРА ОРГАНОВ
Без суда в течение суток соцсети будут обязаны 

удалять не устраивающую исполнительную власть 
информацию

Социальные сети и мессенджеры бу-
дут блокировать за распространение лю-
бой информации, которую какой-нибудь 
орган исполнительной власти признает 
недостоверной или  сфальсифициро-
ванной. Законопроект об этом реани-
мирован и может вступить в силу уже 

1 июля 2018 года. Аргументом в пользу 
его скорейшего принятия в Госдуме счи-
тают веерное распространение лживых 
слухов о количестве погибших во время 
пожара в Кемерове.

Читайте 2-ю стр.

«ПЕРСЕЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ» — 
«ГЕФЕСТ»  
ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

Почему  
в Москве едва 
не повторилась 
кемеровская 
трагедия? 

Закон парных случаев проявил себя в действии 
4 апреля в Москве. Через 10 дней после страш-
ного пожара в кемеровском ТЦ «Зимняя вишня», 
где погибли 64 человека, в том числе 41 ребенок, 
полыхнул торговый центр «Персей для детей» на 
Малой Семеновской улице в столице. На этот раз 
скончался один работник, несерьезно пострадали 
пятеро сотрудников МЧС. Как это ни прискорбно 
звучит, большого количества жертв удалось из-
бежать во многом благодаря недавней трагедии в 
Кемерове — учились на чужих ошибках, эвакуиро-
вали 600 человек быстро и слаженно. И, наверное, 
стоит порадоваться и выдохнуть... Но почему-то не 
получается. Ведь сам факт повторения сценария в то 
время, когда еще витает траур по прежним жертвам, 
не может не пугать. Никто не знает, сколько еще будет 
таких «Зимних вишен» и «Персеев» (который теперь 
уместнее называть «Гефестом» в честь бога огня). 
Подробности огненного ЧП — в материале «МК».

Читайте 3-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

ВЕРА САВЧЕНКО РАССКАЗАЛА,
КОМУ НА УКРАИНЕ МЕШАЕТ  
ЕЕ СЕСТРА

ЦКАД СТРОИЛИ ТОЛЬКО  
НА БУМАГЕ?

Счетная палата уличила 
автодорожников в крупных 
нарушениях при строи-
тельстве ЦКАД. По данным 
ревизоров, стройка новой 
автомобильной артерии 
в Подмосковье серьезно 
опаздывает и по срокам, и 
по финансированию.

Как стало известно «МК», 
счетоводы проверили со-
стояние дел на всех участках 
будущей ЦКАД. Оказалось, 
что серьезных претензий у 
них нет только ко второму 
пусковому комплексу — это 
участок от трассы М-1 «Бе-
ларусь» до скоростной ав-
тодороги Москва — Санкт-
Петербург. Кусок новой 
дороги на северо-востоке 
Московской области — от 
М-11 до М-7 (третий пуско-
вой комплекс) — до сих пор 
не принят заказчиком и не 
оплачен. При этом, как сле-
дует из доклада, уже к 28 
июня на этом участке долж-
ны быть выполнены работы 
на целых 19,6 млрд рублей. 
Первый пусковой комплекс, 
который пройдет по терри-
тории Подольска, Домо-
дедова, Наро-Фоминска и 
Троицкого округа Москвы, 
и вовсе поразил ревизоров 
мистическим исчезновением 

рабочих и строительной 
техники. Так, по проекту на 
этом участке ЦКАД должны 
трудиться 1097 рабочих и 
638 машин. При выезде на 
стройку ревизоры увидели 
лишь 50 скучающих трудяг 
и 30 экскаваторов. В Счет-
ной палате негодуют: пер-
вый участок нового кольца 
должен быть сдан к декабрю, 
а готов всего на 15,6%. На-
стоящую гробовую тишину 
обнаружили проверяющие 
на четвертом участке до-
роги — это юго-восток, от 
трассы М-7 до М-11 через 
Ногинск, Павловский Посад, 
Воскресенский и Раменский 
районы, Электросталь и До-
модедово. Работы здесь 
планировалось запустить 
еще в июле прошлого года. 
Однако и к январю на трассе 
не появилась строительная 
техника. Более того, даже 
разрешение на строитель-
ство этого участка до сих 
пор не получено. Последний, 
пятый участок отличился не 
только срывом сроков, но и 
плохим качеством дорожной 
«одежды». Разгромные ре-
зультаты проверки Счетная 
палата направила в Генпро-
куратуру, Минтранс и Минэ-
кономразвития.  

МОЛОДАЯ МАТЬ ПОБОРОЛА КОЛДОВСТВО,  
ОТПИЛИВ ГОЛОВУ РОДНОЙ БАБУШКЕ 

Семейная драма в сти-
ле хоррор разыгралась в 
одном из домов по Завод-
ской улице в подмосковном 
Видном. 28-летняя местная 
жительница убила бабушку, 
уличив ее в колдовстве, а 
потом сама совершила над 
жертвой жуткий обряд. Все 
это происходило на глазах 
матери и сына убийцы, 
ставших ее заложниками. 
Недавно расчленительнице 
вынесли приговор.   

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», трагедия произо-
шла летом прошлого года, 
а предшествовали ей бес-
конечные гулянки в кварти-
ре 86-летней пенсионерки. 
Кроме пожилой женщины 
здесь жили ее дочь, внучка и 

маленький правнук. Внучка 
Екатерина давно сбилась с 
пути истинного — регуляр-
но приводила в гости мо-
лодых людей, выпивала с 
ними (дамы предпочитали 
коньяк). Бабушку Екатерина 
люто ненавидела — обвиня-
ла старушку в колдовстве и 
заявляла, что под влияни-
ем магических чар погиб ее 
отец. В промежутках между 
скандалами она, правда, по-
могала матери ухаживать 
за престарелой родствен-
ницей, но потом совсем от-
билась от рук. Очередная 
ссора в июле прошлого 
года закончилась трагеди-
ей. Пьяная Екатерина (она в 
одиночку успела выпить 300 
граммов коньяка) пришла в 
комнату пенсионерки, свя-
зала ее шнурком и несколько 
раз ударила вилкой. Види-
мо, убийца совсем плохо со-
ображала, ибо она решила 
выдать случившееся за не-
счастный случай. Екатерина 
положила рядом с бабушкой 
тяжелый монитор от старого 
компьютера, думая, что все 
свалит на неосторожность 
старушки — мол, та сама 

опрокинула на себя пред-
мет оргтехники.

Дальше в доме начался 
форменный кошмар. Ека-
терина оттаскала мать за 
волосы, пригрозила, что 
убьет ее вслед за бабушкой 
и запретила ей и сыну по-
кидать квартиру. Она забра-
ла у пленницы мобильник 
(стационарного телефона в 
доме не было), а когда отлу-
чалась в магазин, запирала 
дверь на ключ. Труп она об-
работала эфирным маслом, 
чтобы не распространялся 
запах. Так прошло два дня. 
В конце концов Екатерина 
пригласила домой друга и 
попросила его помочь из-
бавиться от тела. К тому 
времени она уже успела 
частично отпилить голову 
ножовкой. Приятель, увидев 
изувеченный труп, в ужасе 
сбежал и помчался в поли-
цию. Когда стражи порядка 
приехали, убийца успела-
таки отделить голову от тела 
и переложить в ванную. Она 
уже начала пилить руку.

Видновский суд приго-
ворил Екатерину к 9 годам 
лишения свободы.

НА БОЛЬШОМ ГОРОДСКОМ ПРУДУ 
МОЖНО БУДЕТ И ТАНЦЕВАТЬ,  

И КАТАТЬСЯ, И РЫБАЧИТЬ

Прогулочная зона с понтон-
ной набережной появится у 
Большого городского пруда 
в Зеленограде. Этим летом 
в округе планируется прове-
сти благоустройство парка 
Победы, проект реконструк-
ции которого выбрали жители 
города. 

На территории 35 га обно-
вят сеть тропинок, обустроят 
велодорожку и беговую до-
рожку протяженностью почти 
10 км. Также в парке появится 
несколько детских и спортив-
ных площадок, столы пинг-
понга, кафе, павильоны для 
переодевания и навигация. 

Зимой здесь бу-
дет функциони-
ровать лыжный 
маршрут про-
тяженностью 
3,5 км, а также 
горки для ката-
ния на санках и 
тюбингах. 

Главной ча-
стью парка ста-
нет набережная 

из деревянных настилов, ко-
торую построят на пруду. На 
искусственной набережной 
обустроят смотровую пло-
щадку, места для рыбалки и 
лодочный причал, под наве-
сами от солнца расположат 
лежаки. А рядом с Большим 
прудом появится танцпло-
щадка. В зимнее время на ее 
месте будет каток площадью 
720 кв. м.

Обновление ждет и са-
мую старинную часть парка 
— многоступенчатый каскад 
фонтанов, выложенных сине-
фиолетовой мозаикой. 

В МОСКВЕ НАШЛИСЬ ПОКУПАТЕЛИ НА СОБАЧЬИ 
ФЕКАЛИИ 

Способ заработка с «душ-
ком» для москвичей придума-
ли волонтеры из района Кур-
кино. Активисты запустили 
акцию по сбору фекалий жи-
вотных, которые с приходом 
весны «всплыли» на террито-
рии скверов, дворов и обочин 
города. Теперь за наполнен-
ный «собачьими колбасками» 
мешочек горожанам будут на-
числяться деньги.

Как рассказала «МК» во-
лонтер Ольга Лахина, которая 
сама живет в этом районе, 
идея стимулировать жите-
лей собирать фекалии с улиц 
за деньги — это новинка, но 
популярность она набирает 
стремительно. Пост об акции 
облетел социальные сети за 
считаные часы, а уже в семь 
утра на следующий день 
женщине начали поступать 
сообщения о первых соби-
рателях.

— Две ученицы местной 
школы специально встали до 
уроков, чтобы подзаработать, 
— говорит Ольга. — Вместе 

они собрали 7 пакетов и, ко-
нечно, получили свою оплату. 
Вышло более 2000 рублей. 
Мне на телефон все время 
поступают сообщения, коли-
чество подключившихся уже 
более десятка. Мы проводим 
эту акцию первый год, так как 
только этой весной количе-
ство отходов животных на 
улице просто ужасающее. 
Думаю, дело в сильных сне-
гопадах, из-за которых даже 
добропорядочные хозяева 
просто не могли добраться 
до отдаленных участков дво-
ров, чтобы убрать за своими 
питомцами сразу.

Для того чтобы получить 
оплату, необходимо собрать 
обычный пакет-майку экс-
крементов, сфотографиро-
вать или записать на видео 
и отправить волонтерам. За 
каждый пакет активисты за-
платят 300 рублей из фонда, 
средства в который пожерт-
вовали местные муници-
пальные депутаты и сами 
жители. 

— Пока мы надеемся, что 
участники акции будут пре-
доставлять нам честные све-
дения и не фотографировать 
один и тот же пакет несколько 
раз, — комментирует Ольга. 
— При этом мы не взвешива-
ем пакеты, просто смотрим, 
чтобы они были заполнены 
хотя бы на две трети. Кстати, 
куда выбросить собранные 
фекалии, решают сами жи-
тели. Но мы все же предупре-
ждаем, что лучше сделать 
это в специальные урны для 
отходов жизнедеятельности 
животных, которые есть поч-
ти во всех дворах Куркина. А 
если это будет еще и в био-
разлагающемся пакете — со-
всем хорошо.

Кроме того, волонтеры от-
метили, что акцией заинте-
ресовались и жители других 
районов, 
например 
Новоко-
сина и Се-
верного 
Тушина.

ОХРАННИКОВ РОСГВАРДИИ 
ОСТАВИЛИ БЕЗ ЮБОК

Новый дресс-код для 
охранников разработала 
Росгвардия. В ведомстве 
подготовлен проект с опи-
санием обновленной 
формы одежды сотруд-
ников ФГУП «Охрана».

Привычный синий 
цвет формы поменяется 
на синий с фиолетовым 
оттенком. Такой станет 
одежда как для муж-
чин, так и для женщин. 
Для всех сотрудников 
предполагается сшить 
два комплекта формы — 
на лето и зиму. В зимний 
комплект для представи-
телей сильного пола вой-
дет шапка-ушанка из на-
туральной овчины, теплая 
куртка с ветрозащитными 
клапанами, полушерстяные 
перчатки, а также утеплен-
ные брюки прямого кроя 
с вставками по низу для 
защиты от снега. Также в 
гардеробе появится свитер 
с 50%-ным содержанием шер-
сти темно-синего цвета с кру-
глой горловиной. Переднюю 
часть шапок и летних фуражек 
будет украшать круглая эмбле-
ма ведомства — изображение 

на алом фоне летящей золо-
тистой совы, которая несет в 
лапах ключ. Зимний дресс-
код для женщин почти такой 

же, как и для мужчин. 
Правда, прекрасной по-
ловине охранной струк-
туры дизайнеры дадут 
возможность выбрать 
перчатки двух цве-
тов: черные или сине-
фиолетовые. Летний 
вариант формы кроме 

набора из легкой куртки 
и брюк будет дополнен 
голубой рубашкой и гал-
стуком. Юбок для женщин 

проект не предусматри-
вает. 

А вот для охранников, 
которые приставлены к 
важным грузам, разра-
ботчики придумали со-
всем другую одежду. 

Чтобы гвардеец мог 
слиться с местностью 

и не боялся испачкать 
форму, вместо красивого 
цвета индиго для них будет 
одежда серо-зеленого от-
тенка. Кроме того, им по 
проекту правил полагает-
ся специальная дорожная 
сумка.

МОШЕННИКИ «ПРОКАТИЛИ» 
БРЕЖНЕВА НА «ЧАЙКЕ»

Сделать целое состояние 
на продаже автомобилей, на 
которых якобы ездили пер-
вые лица государства, пыта-
ются мошенники. Один из них 
выставил на продажу «Чайку» 
Брежнева, на которой, как 
выяснили эксперты, генсек 
никогда не ездил. Как стало 
известно «МК», сообщение 
о продаже «ГАЗ-13», серой 
«Чайки», 1980 года выпуска 
было размещено на одном 
из сайтов объявлений. Автор 
уверял, что на этом лимузи-
не раскатывал генеральный 
секретарь ЦК КПСС Леонид 
Ильич, в частности, ездил 
на нем в 1982 году во время 
своего визита в Узбекистан. 
Именно этот факт способ-
ствовал ценообразованию: 
за брежневскую «Чайку» 
просили ни много ни мало 
500 тысяч долларов (или 
30 миллионов рублей). 
В качестве доказательства 
«высокого» происхождения 
машины владелец приво-
дил тот факт, что авто для 
того периода слишком ро-
скошно отделано (кожей) и 
укомплектовано: имеются 
электростеклоподъемни-
ки, система кондициони-
рования, противотуманные 
фары. Нынешний хозяин авто 
с трудом смог пояснить, как 
она попала к нему в руки. 
По одной из его версий, из 
кремлевского гаража. Од-
нако в ГОНе (гараж особого 
назначения) никогда не было 
серых «Чаек». Более того, как 

оказалось, Брежнев не лю-
бил эти машины и ездил ис-
ключительно на правитель-
ственных «ЗИЛах». В Кремле 
пояснили, что во время по-
ездки в Узбекистан Брежнев 
передвигался тоже на «ЗИЛе» 
(и тот сохранился). Приме-
чательно, что приобрести 
машину из кремлевского 
гаража невозможно — все на-
ходящиеся там экземпляры, 
в том числе исторические, не 
продаются. 

Как только о странном 
объявлении стало известно 
ФСО России (именно этому 
ведомству принадлежит 
ГОН и именно оно отвечает 
за транспорт первых лиц), 
его тут же убрали, точнее, 
заблокировали. Жулики не 
впервые пытаются продать 
машину, выдав ее за «же-
лезного коня» первых лиц 
государства. В одном из 
случаев владелец уверял, 
что машина принадлежала 
Хрущеву, в другом — Ель-
цину. В последний раз на 
автомобильном сайте в ян-
варе этого года было раз-
мещено объявление о про-
даже синего «Роллс-Ройса» 
1914 года — «того самого, 
которым рулил император 
Николай Второй». За ма-
шину просили рекордную 
сумму — почти 4 миллиона 
евро. В действительности у 
Николая Второго было два 
«Роллс-Ройса», но не синего, 
а черного цвета, и выпущен-
ных в другие годы. 

АЛИМЕНТЩИКИ ОПЕРЕДИЛИ 
ПЕДОФИЛОВ ПО ЧИСЛУ 

ПРЕСТУПЛЕНИЙ
Печальную статистику 

по преступлениям против 
детей привел Росстат. В ве-
домстве подсчитали, что 
лидерами антирейтинга 
стали злостные алимент-
щики.

Как стало известно «МК», 
эксперты Росстата иссле-
довали состояние преступ-
ности в отношении несовер-
шеннолетних за 2017 год. 
Первую строчку заняли 

те, кто получил уголовный 
срок за неуплату средств на 
содержание детей. Таких 
горе-родителей оказалось 
почти 55 тысяч человек. 
Причем по данным стати-
стического ведомства это 
на 198 процентов больше 
по сравнению с 2016 годом. 
Кроме того, выросло за про-
шлый год число и ряда дру-
гих правонарушений против 
детей и подростков.

telegram:@mk_srochno

КОЛИЧЕСТВО ПРЕСТУПЛЕНИЙ ПРОТИВ ДЕТЕЙ 
Вид преступления 2017 г (разница в % 
 по сравнению с 2016 г)
Неуплата алиментов 54 759 (+98,7)
Половое сношение с ребенком 
до 16 лет 4988 (+11,1)
Неисполнение обязанностей 
по воспитанию ребенка 1620 (-11,2)
Вовлечение детей в преступную 
деятельность 1734 (+10,9)
Разглашение тайны усыновления 8 (+14,3)

Екатерина убила 
бабушку вилкой.

Эта «Чайка»  
ни разу  

не видела 
Леонида  

Ильича.
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Инициатива единороссов Сергея 
Боярского и Андрея Альшевских 
была внесена в Госдуму в июле про-
шлого года и сначала предлагала 

обязать владельцев соцсетей по требованию 
пользователей в течение суток удалять распро-
странение информации, «которая явно направлена 
на пропаганду войны, разжигание национальной, 
расовой или религиозной ненависти и вражды», 
а также «недостоверную и (или) порочащую честь 
и достоинство другого лица или его репутацию 
информацию» и «иную информацию, за распро-
странение которой предусмотрена уголовная или 
административная ответственность». За нару-
шение этого требования законопроект обещал 
гигантские административные штрафы: от 3 до 
5 млн рублей для владельца соцсети — физиче-
ского лица, и от 30 до 50 млн рублей для владельца 
соцсети — лица юридического. 

За инициативой явно просматривались ин-
тересы влиятельных ведомств и политическая 
воля. Иначе почему правительство, выкатив мно-
жество серьезных замечаний, срочно поддержало 
«концепцию» законопроекта? То же самое сделал 
и профильный думский Комитет по информаци-
онной политике, информационным технологиям 
и связи. Госдума была готова спешно принять 
инициативу в первом чтении. Но в последний 
момент выяснилось: много замечаний есть и у 
государственно-правового управления Админи-
страции Президента — и авторы решили взять 
тайм-аут, пообещав учесть все замечания и до-
работать текст к осени. 

Доработка завершилась сейчас, когда завер-
шилась прошедшая в информационной тишине и 
благости избирательная кампания. Новая версия 
документа вводит в российское законодательство 
понятие «публичная сеть»: под него подпадают не 
только соцсети вроде Facebook или ВКонтакте, но 
и мессенджеры. Если в течение суток ресурсом 
пользуются более 100 тысяч человек, его владель-
цам придется в обязательном порядке создавать 
в РФ свое представительство. Роскомнадзор будет 
мониторить Интернет на предмет обнаружения 
подпадающих под требования закона соцсетей 
или мессенджеров и включать их в особый реестр, 
исключение из которого возможно лишь в случае 
потери популярности. 

Все, что касается права граждан требовать 
от соцсетей удаления той или иной информа-
ции, теперь в значительной степени дублирует 
нормы действующего законодательства. Зато 
свой личный арсенал рычагов по регулирования 
информационного потока в Интернете власть на-
мерена существенно расширить. 

Владелец публичной сети обязан не допу-
скать ее использование в целях «сокрытия или 
фальсификации общественно значимых сведений, 
распространения недостоверной общественно 
значимой информации под видом достоверных 
сообщений, а также распространения информа-
ции с нарушением законодательства Российской 
Федерации», говорится в тексте законопроекта. 
Любое министерство, ведомство, служба, агент-
ство будут вправе обратиться в Роскомнадзор с 
требованием прекратить распространение инфор-
мации, которую они сами сочтут недостоверной 
или искажающей общественно значимые сведе-
ния. Роскомнадзор в течение суток перенаправит 
требование владельцу публичной сети, а тот может 
спастись от административного наказания, лишь 
выполнив это требование в течение суток. Никакой 
проверки, никакого суда здесь не предполагается. 
Владельцам соцсетей остается только взять под 
козырек и исполнить требование.

Если будет упорствовать — после повторно-
го штрафа Роскомнадзор включит блокировку. 
Глава думского Комитета по информационной 
политике, информационным технологиям и связи 
Леонид Левин («СР») в разговоре с журналистами 
признал, что большинство социальных сетей и 
мессенджеров сейчас работают по алгоритму 
сквозных шифров, а значит, заблокировать можно 
только всю соцсеть целиком. Г-н Левин считает, 
что круговорот информации, как круговорот воды 
в природе, при таком огромном количестве носи-
телей и способов распространения остановить 

нельзя, но блогеры и паблики, которые что-то 
перепечатывают, должны более критично под-
ходить к этому, не по принципу хайпа. 

Один из авторов — г-н Боярский, рассказал 
«МК», что над новой версией законопроекта работа 
шла с участием экспертов в области безопасности 
Интернета. Многие из прошлогодних замечаний 
правительства, как следует из текста, были про-
игнорированы. «Поддержка концепции не означает, 
что ко второму чтению все останется в неизменном 
виде», — заявил г-н Левин. 9 апреля инициатива 
будет обсуждаться на расширенном заседании 
профильного комитета с участием экспертов и 
блогеров. 

На вопрос «МК», не опасается ли он, что чи-
новники в угоду своим ведомственным интересам 
будут ограничивать распространение даже до-
стоверной, но неудобной для них информации, 
г-н Боярский ответил, что у него нет оснований не 
доверять органам исполнительной власти. По его 
словам, главное — чтобы не было бесконтрольного 
распространения панических слухов, как это мы 
видели на примере трагедии в Кемерове. 

Г-н Боярский родился в 1980 году и не помнит, 
как в СССР, где вся информация о катастрофах 
тщательно дозировалась или замалчивалась, а 
Интернета не было, и граждане с готовностью 
верили в самые невероятные слухи… 

Марина ОЗЕРОВА.

На второй день официального визита в 
Турцию российский президент Влади-
мир Путин встретился со своими турец-
ким и иранским коллегами Реджепом 
Тайипом Эрдоганом и Хасаном Рухани. 
По итогам прошедшей в закрытом  ре-
жиме беседы главы государств сделали 
совместное заявление для прессы. 
Главной темой встречи государств 
стало урегулирование сирийского кон-
фликта в контексте договоренностей, 
достигнутых в ходе Первого трехсто-
роннего саммита, который прошел в 
прошлом году в Сочи. Стороны тогда 
договорились продолжать держать 
линию на укрепление прекращения бое-
вых действий. 

Президент Эрдоган отметил, что все дого-
воренности выполняются. И предложил усилить 
действия по гуманитарной поддержке Сирии. 
Владимир Путин и Рухани это предложение го-
рячо поддержали. Российский президент при 
этом отметил, что Россия и так делает немало в 
этом направлении. Например, только в феврале в 
Сирию было направлено 7 тонн продовольствия 
и товаров первой необходимости. 

«И мы продолжим гуманитарную поддержку 
страны. Однако все страны должны подключиться 
к этому процессу. Пока же, кроме России, Тур-
ции и Ирана, почти никто ничего не делает. Есть 
поставки по линии ООН, но их недостаточно», — 
подчеркнул Путин. Кроме того, он добавил, что 
многие российские компании сегодня участвуют 
в восстановлении инфраструктуры уничтоженных 
сирийских объектов. Турецкий и иранский лидеры 
также заявили, что крайне важно сегодня обеспе-
чивать сирийцам достойные условия проживания 
на освобожденных территориях. 

Главы трех государств особо подчеркнули, 
что их главная цель — добиться полного мира 
в Сирии и уничтожить терроризм в этой стране 
как класс.

«По итогам нашей встречи будут приняты 
конкретные практические меры в самое ближай-
шее время», — пообещал Путин. Российский пре-
зидент также заявил, что в принятом соглашении 
подчеркнута твердая позиция приверженности 
укреплению суверенитета и территориальной 
целостности САР, что очень важно сегодня, когда 
страну пытаются раздробить на части: «Мы усло-
вились расширять весь комплекс трехсторонних 
взаимоотношений. Сегодня благодаря нашим 
совместным усилиям сирийцы на освобожденных 
территориях возвращаются в свои дома. Мы и 
впредь будем придерживаться этого курса».

Совместные действия Москвы, Анкары и 
Тегерана на сирийском направлении, впрочем, 
не означают полного единодушия между тремя 
странами.

— Участники трехсторонней встречи стара-
ются сохранять хорошее лицо, но интересы стран 
в регионе не совпадают, — комментирует «МК» 
ведущий научный сотрудник Центра ближне-
восточных исследований МГИМО Александр 
Крылов. — Если Россия выступает за сохранение 
территориальной целостности Сирии, то вся 
история конфликта показывает, что Анкару не 
устраивает прежде всего то, что за последние 
годы сумели вооружиться и набрать серьезную 
силу (в том числе и политическую) сирийские 
курды. И естественно, что Турция выступает как 
государство, заинтересованное в контроле над 
сирийской границей на севере — прежде всего 
для того, чтобы не допустить не только автономии, 
но и усиления сирийских курдов, а тем более их 
объединения с курдами иракскими, что позволи-
ло бы им создать полуавтономное образование 
вроде того, какое существует в Ираке. В этом 
основное расхождение между Турцией и Россией. 
Что касается Ирана, то его позиция в сирийском 
конфликте обусловлена тем, что ранее называли 
«экспортом иранской революции». В какой-то 
степени Сирия была весьма удачным проектом 

в этом контексте, поскольку находилась в чис-
ле близких союзников Тегерана. Хотя это был 
скорее «брак по расчету». Тем не менее иранцы 
финансировали Дамаск и поддерживали его в 
трудные времена, когда Сирия сталкивалась с 
санкциями. Кроме того, если продлить ту ось, 
которую иранцы называют «осью сопротивления», 
она включает в себя и значительную часть Ливана, 
контролируемого шиитским движением «Хезбол-
ла». В этом смысле Тегеран был заинтересован в 
участии в сирийском конфликте, чтобы никто не 
развалил эту ось, которую иранцы рассчитывали 
укрепить и приблизить к границам Израиля. Что 
в некоторой мере отрядам «Хезболлы», подраз-
делениям иракской шиитской милиции, а также 
ударным частям стражей исламской революции 
удалось сделать. Кроме того, надо помнить, что 
есть страны, не участвующие в тройственных 
переговорах, но очень активно проявляющие себя 
в сирийских делах: это США, Саудовская Аравия 
и ее союзники на Аравийском полуострове. И 
они заинтересованы в дефрагментации Сирии и 
сохранении своего присутствия. Их неучастие в 
переговорах не исключает того, что они будут по-
прежнему гнуть свою линию на этом треке. Поло-
жение остается, к сожалению, нестабильным.

Екатерина ПИЧУГИНА (Анкара),  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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На среду, 4 апреля, в Гааге наметили 
внеочередное заседание испол-
нительного совета Организации по 
запрещению химического оружия 
для обсуждения отравления Сергея 
Скрипаля. У России накопилось много 
вопросов к ходу расследования. Не 
только Москва считает действия 
британского правительства нелогич-
ными и чересчур поспешными. «МК» 
связался со Стивом Купером, жителем 
Солсбери, который в день отравления 
экс-шпиона заходил в тот же паб, ко-
торый посещали Скрипали. Он провел 
там пару часов с женой и собакой. 

— Видели ли вы Сергея Скрипаля или 
его дочь Юлию 4 марта в пабе The Mill?

— Я был там в тот день, но Скрипалей не 
видел. Это был обычный день, ничего особен-
ного. В пабе было совсем немного народу, 
очень тихо.

— Заметили ли ухудшение здоровья 
после случившегося?

— Со мной сейчас все в порядке, ничего 
такого я не заметил. Где-то через семь-восемь 
дней после инцидента мне позвонили и ска-
зали, что нужно избегать контакта с одеждой, 
которую я носил в день отравления. Но я ее 
менять не стал, потому что, как по мне, было 
уже поздно. На самом деле не так уж много 
указаний нам дали. Только общую информацию, 
которую можно найти в Интернете: почистить 
детскими влажными салфетками телефоны 
и украшения, поместить одежду в два пакета 
и отослать в чистку, все постирать, помыть... 
Только у меня возник вопрос: а в чем состоят 
чудесные свойства детских влажных салфеток, 
которые позволяют им нейтрализовать дей-
ствие нервно-паралитического вещества? 

— Что сейчас происходит в Солсбери? 
Люди напуганы? 

— Когда это случилось, люди были просто 
ошарашены. Тут так редко вообще что-нибудь 
происходит, потому что городок очень малень-
кий. А тут такое. Но сейчас, по крайней мере на 
вид, жизнь здесь снова вошла в свою колею. 

— Что вас больше всего шокировало 
в этом деле?

— Наше правительство не смогло нас за-
щитить. Они ведь знали, что в нашем городе 
живет бывший шпион, что этот факт может 
поставить жителей Солсбери под удар. Если 
такой риск атаки с использованием нервно-
паралитического вещества существовал, мы 
должны были быть от него защищены. Я поехал 
в город с женой и собакой не для того, чтобы 
обнаружить себя в окружении русских шпионов 
и киллеров. 

— Вы верите в утверждения о том, что 
Россия стоит за отравлением?

— Я сам работаю в химической промыш-
ленности, поэтому мы с коллегами много об-
суждали это дело, этот «Новичок». На данном 
этапе сложно сказать. Но думаю, что так рано 
обвинять Россию в этом было не очень умно 
со стороны нашего правительства. Нам не по-
казывают улики и не говорят, почему они обви-
няют именно этих людей, откуда они это знают. 
Нужно было подождать, пока для подобных 
обвинений появилось бы больше оснований. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Герой Украины народный депутат На-
дежда Савченко вторую неделю держит 
голодовку в следственном изоляторе 
СБУ. Но шествий и митингов с плаката-
ми «Спасите Надю!» в Киеве нет. «Это в 
России боялись, что она умрет в камере, 
— поясняет ситуацию сестра летчицы 
Вера Савченко. — А в Украине никого это 
особо не беспокоит!».

В среду сестра летчицы Вера и ближайшие 
соратницы Савченко по партии провели в Киеве 
специальный брифинг, чтобы пояснить причины 
ареста и обвинения в терроризме украинской 
героини. Причин, по мнению соратниц, всего 
две — депутатская деятельность Надежды и ее 
попытка «изменить политическое устройство 
Украины».

Версию с «терроризмом» никто серьезно не 
рассматривает, и говорить о ней на брифинге не 
стали. «Там в деле обвиняемых всего двое — Надя 
и Рубан, — поделился информацией источник, 
близкий к окружению Савченко. — Остальные 
члены «террористической организации» — «за-
секреченные свидетели» СБУ. Да и с делом в 
полном объеме адвокаты еще даже ознакомиться 
не успели — из-за этой секретности».

Сейчас Надежда голодает, потеряла 10 кило-
граммов веса и написала большое обращение к 
своим избирателям с проектом полного измене-
ния политического строя Украины. К ней довольно 
либерально относятся следователи: за неполные 
две недели у нее на свидании дважды побывала 
сестра и один раз мать (по закону свиданий мо-
жет быть 2 в месяц, и их может разрешить или не 
разрешить следователь по делу). Сейчас семья 
сражается, чтобы к Надежде Савченко пускали 
помощниц, ведь никто голодающую в камере 
подследственную депутатских полномочий не 
лишал и лишать не собирается.

На брифинге Вера Савченко бегло пере-
числила, с кем «воевала» ее сестра в украинском 
политикуме. Например, Надежда добивалась 
возбуждения уголовного дела против произво-
дителей новых БТР-4К. Есть знаменитая история, 
когда в 92-й бригаде ВСУ на марше встали из-за 
поломок все торжественно врученные бригаде 
в 2016 году президентом Порошенко новейшие 
бронетранспортеры. «БТР-4К делает Харьковское 
конструкторское бюро имени Морозова, — по-
ясняет Вера Савченко. — Это даже не завод, 
это экспериментальный центр, за которым стоит 
глава комитета по национальной безопасности 
и обороне Верховной рады Сергей Пашинский. 
Надежда боролась против бизнеса Пашинского 
и главы военной прокуратуры Матиоса, а это 

уголовное дело в итоге закрыли. Когда Савченко 
обвиняют в терроризме, на это бросают все силы, 
а на бракованную технику для военных действий 
людей в прокуратуре не хватает!»

Воевала Савченко и с контрабандой, к ко-
торой, по ее мнению, причастны губернаторы 
Донецкой и Закарпатской областей Жебривський 
и Москаль, с соратником Петра Порошенко, сель-
скохозяйственным олигархом Косюком и отцом 
одного из лидеров «Оппозиционного блока», мэ-
ром Кривого Рога Юрием Вилкулом. А ближайшая 
соратница Савченко Ирина Юзык рассказала, как 
Надежда боролась с теневыми потоками и неза-
конной застройкой в исполнении мэра Львова 
Андрея Садового (это уже «Самопомощь»). Одним 
словом, нет в Украине политической силы, с ко-
торой не повоевала бы Герой Украины и депутат 
парламента Надежда Савченко. В одиночку.

Сейчас ее команда продвигает план пере-
устройства Украины. Для начала предлагают 
провести перепись населения: они уверены, что 
на данный момент в Украине осталось не более 
30 млн жителей, а избирателей и того меньше. 
Вот из этих избирателей потом соберут «адми-
нистративные единицы» — по 120–150 тысяч 
избирателей в каждой. И эти две с половиной 

сотни образований будут избирать парламент. 
А голосовать будут активные люди с помощью 
электронного голосования — картами и отпе-
чатками пальцев. Кто не голосует, на полгода 
лишается этого права. И все избирательные 
комиссии, кроме центральной, отменяются. А 
всеобщим голосованием должны меняться не 
только депутаты, но и судьи, прокуроры и мест-
ные руководители полиции. И тогда партии ото-
мрут, правительство станет профессиональным 
и налоги на 80% останутся на местах. Крутая 
программа, я о такой последний раз у Роберта 
Хайнлайна в «Звездном десанте» читал. 

Вера Савченко рассказала, что эту концеп-
цию переустройства Украины Надежда в общих 
чертах представляла в фонде «Возрождение» 
(украинское представительство Центра Сороса), 
и там героине Украины предложили поехать в 
США поучиться, подтянуть теорию и доработать 
концепцию. Но Надежда Савченко выбрала борьбу 
и Верховную раду. «На святое покусилась!» — как 
процитировала одного из нынешних заместите-
лей украинского прокурора Вера Савченко.

Следующий суд по делу ее голодающей се-
стры в мае. Но до него нужно еще дожить. 

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

ЗАЩИТИЛСЯ ОТ 
«НОВИЧКА» ДЕТСКИМИ 
САЛФЕТКАМИ
Британский свидетель  
по делу Скрипаля рассказал 
«МК» о происходящем  
в Солсбери

УКРАИНА БЕЗ НАДЕЖДЫ
Вера Савченко рассказала, кому мешает ее сестра

Подоходному налогу в России 
искусно присвоили светлый об-
раз чуть ли не самого низкого в 
мире, чем умело прикрываются 

все разговоры чиновников на тему налогоо-
бложения. На самом деле, косвенный налог с 
зарплат, который включает страховые, пенси-
онные, медицинские взносы, составляет почти 
50% и тяжким бременем ложится на компании 
в белом секторе. Мы этих денег не видим, но 
они должны гарантировать нам хорошую бес-
платную медицину, достойные пенсии и про-
чие социальные блага. Трудно поверить, что в 
стране, где, согласно официальным данным, 
насчитывается 20 млн бедняков, эти гарантии 
успешно выполняются. Большинство трудящих-
ся предпочло бы потратить половину зарплаты 
на реальное улучшение своей жизни, а не пла-
тить государству за его обещания. 

Казалось бы, введение налога на богатых 
и прогрессивной шкалы могло бы стать торже-
ством социальной справедливости. Примеча-
тельно, что идею предложила фракция КПРФ 
и уже подготовила соответствующий законо-
проект. Ну, коммунисты в своем репертуаре: 
раскулачивать зажиточных соотечественников 
— их любимое занятие. Сняв розовые очки огол-
телого популизма, на предложенные налоговые 
новшества можно взглянуть с ужасом.

Судите сами. Для прогрессивной шкалы 
авторы законопроекта предложили такую схе-
му: НДФЛ в размере 5% взимается с дохода до 
100 тыс. рублей в год, до 3 млн рублей ставка со-
ставит 5 тыс. рублей плюс 13% с суммы свыше 
100 тысяч, а максимум – 1,642 млн рублей плюс 
25% хотят взимать с суммы свыше 10 млн. Полу-
чается, что самая низкая ставка положена лишь 
работникам с зарплатой в 8 тыс. рублей, а таких 
не так уж много. Авторы закона пояснили, что 
ставка с 13% в сторону повышения изменится 
лишь для 0,72% трудящихся (с зарплатой выше 
250 тыс в месяц), на которых и планируется 
заработать лишний триллион.

А ведь в эти 0,72% входят не только оли-
гархи, но и просто квалифицированные вы-
сокооплачиваемые специалисты. В Москве 
такой доход имеет менеджер среднего звена в 
крупной компании. Таким людям вполне хватит  
знаний, чтобы эмигрировать из страны туда, 
где их труд оценят выше. Миллиардеры же 
тоже не станут отчислять четверть доходов 
государству, в котором отбирать бизнес, сажать 
за решетку по делу и без дела — нормальная 
практика. Они лучше выведут свои деньги в 
офшоры. Наконец, существует опасение, что 
в процессе обсуждения нового законопроекта 
13% для большинства превратятся, к примеру, 
в 15% — по рецепту Дворковича. 

Прогрессия в налогах возможна лишь в 
развитых странах, с высокой собираемостью 
налогов и привитой культурой их платить, а 
не укрывать, — там, где не кошмарят бизнес, 
где умеют зарабатывать в бюджет не только 
нефтяные деньги, где гарантии государства 
исполняются на 100%, а старики на пенсии 
живут лучше своих работающих детей. 

Плоская шкала налогообложения, дей-
ствующая в России с 2001 года, — наверное, 
не панацея от всех бед. Но переход на прогрес-
сивную шкалу чреват множеством издержек 
для всех — от самых бедных до самых богатых. 
Наша экономика сегодня — это болото с до-
стигнутым шатким равновесием доходов и 
расходов в бюджете. И сегодня лучше в это 
болото не нырять — утонем! 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

...ТЕРЗАНИЙ
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Сестра Надежды Савченко Вера.

Автор 
«драконовского» 
законопроекта 
Сергей Боярский.

БОЛЬШАЯ ТРОИКА
Путин встретился с Эрдоганом и Рухани за закрытыми дверями
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Картина классика фламандской живописи XVI века была обнаружена на 
чердаке директором галереи Hoyt Sherman Place Робертом Уорреном из амери-

канского города Де-Мойна. Когда он нашел полотно, то даже не догадывался, насколько 
оно ценное. Однако после того, как он обратился к специалистам, выяснилось, что это про-
изведение фламандского мастера Отто ван Веена оценивается в 4 миллиона долларов. На 
чердаке же галереи картина оказалась потому, что некогда была пожертвована женскому 
клубу города Де-Мойна, прежде располагавшемуся в этом здании. 

КАДР

СПАСАТЕЛИ

БЕЗОПАСНОСТЬ

ОБИДА НА YOUTUBE ТОЛКНУЛА ЖЕНЩИНУ НА СТРЕЛЬБУ

УЧЕНЫЕ ДОКАЗАЛИ: ЧЕЛОВЕК ХОДИЛ ВСЕГДА

ПУЧКОВ ПРОИНСПЕКТИРОВАЛ ПОСТРАДАВШУЮ ОТ ПАВОДКОВ 
ВОЛГОГРАДСКУЮ ОБЛАСТЬ

 НА МОСКОВСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ОБСУДИЛИ УГРОЗУ ТЕРРОРИЗМА

«ОТРЕКОНСТРУИРОВАЛИ» МОСТ ЦВЕТОЧНЫМИ ГОРШКАМИ

Инцидент со стрельбой 
произошел в штаб-
квартире компании 
YouTube в Сан-Бруно 
(Калифорния): 39-летняя 
женщина открыла стрель-
бу, ранив трех человек. 
Вошедшая в здание полиция 
помимо раненых обнаружила 
в здании женщину, которая, 
судя по всему, свела счеты 
с жизнью. Правоохранители 
установили личность подо-
зреваемой — ею оказалась 
жительница Калифорнии 
иранского происхождения по 
имени Назим Агдам, которая 
нередко появлялась на 
различных видео в YouTube 
и в одном из них обвиняла 

видеохостинг в дискримина-
ции и отказе в размещении 
некоторых ее постов. Хотя 
СМИ сообщали, что один из 
раненых состоял в близких 
отношениях с подозре-
ваемой, однако, по данным 

Би-би-си, полиция это не 
подтверждает: «На данный 
момент нет свидетельств 
того, что подозреваемая 
знала жертв стрельбы или 
специально стреляла в от-
дельных лиц».

Ученый Элайн Козма из 
Университета Нью-Йорка 
пришел к выводу, что 
предки человека научи-
лись передвигаться на 
двух ногах на 2,5 млн лет 
раньше, чем это предпо-
лагалось прежде. К таким 

выводам он пришел, исследо-
вав останки скелета ардипи-
текуса рамидуса (Ardipithecus 
ramidus) возрастом до 4,4 млн 
лет. В ходе анализа выясни-
лось, что этот древний вид 
гоминида мог ходить на двух 
ногах. Между тем в теории 

антропогенеза общеприня-
тым положением считается 
тот факт, что человек пря-
моходящий (Homo erectus) 
появился в период от 1,4 млн 
лет до 500 тыс. лет назад. Как 
доказывают новые исследо-
вания, старые представле-
ния оказались неверными. 
И способность ходить на двух 
ногах не противоречила дру-
гим способам перемещения, 
а развивалась параллельно 
с ними. «Наше исследование 
говорит: нет, первый человек 
должен стоять прямо, как и 
все остальные», — рассказал 
один из авторов исследо-
вания — профессор Герман 
Понтцер, в интервью газете 
independent.

Режим ЧС в связи с 
тяжелой паводковой 
ситуацией был вве-
ден в среду, 4 апреля, 
на территории Волго-
градской области. По 
прогнозам специали-
стов, в ближайшие 10 
дней здесь могут быть 
подтоплены еще 22 
населенных пункта. Си-
туацию в Волгоградской 
области лично контро-
лирует глава МЧС Рос-
сии Владимир Пучков. В 
связи с серьезной паводковой 
ситуацией в населенном пун-
кте Безымянка Волгоградской 
области прошло выездное 
заседание Правительственной 

комиссии по ЧС и обеспече-
нию пожарной безопасности 
под председательством Вла-
димира Пучкова. Ознакомив-
шись с ситуацией, министр 
чрезвычайного ведомства 

на вертолете Ми-8 
проинспектировал 
пострадавшие от па-
водка районы области. 
Пообщавшись также с 
пострадавшими, ми-
нистр заявил, что всем, 
кто лишился жилья и 
пострадал материаль-
но, будут выплачены 
компенсации.
В МЧС РФ также на-
помнили, что в зоне 
подтопления сейчас 
находится 31 на-

селенный пункт, 790 жилых 
домов с населением более 
2,1 тысячи человек. Были 
отселены 359 человек, в том 
числе 105 детей.

«Сегодня угроза террориз-
ма носит глобальный ха-
рактер. Ни одно государство 
не может чувствовать себя 
полностью защищенным», 
— заявил министр обороны 
Сергей Шойгу, открывая в 
среду Vii Московскую конфе-
ренцию по международной 
безопасности. На нее прибы-
ли делегации из 95 стран, в 
том числе 30 министров обо-
роны, 15 начальников геншта-
бов и зам. министров обо-
роны, представители восьми 

международных организаций, 
а также 68 ведущих зару-
бежных экспертов в области 
безопасности. Центральной 
темой конференции стало 
противодействие между-
народному терроризму в 
Сирии. Сергей Шойгу напом-
нил, что до 2015 года войну с 
боевиками там вела коалиция 
во главе с США, куда вошло 
«более 30 передовых в воен-
ном отношении государств», 
которые использовали 
авиацию и спецназ. «Трудно 

поверить, что мощнейшая 
коалиционная группиров-
ка не смогла справиться с 
террористами. Видимо, цель 
была другая — расшатать 
ситуацию в регионе, за-
крепить в нем свое военное и 
экономическое присутствие», 
— сказал министр, напомнив, 
как изменилось положение 
дел после «начала операции 
российских ВКС и создания 
реального антитеррористи-
ческого альянса с участием 
Ирана, России и Турции».

Жители Калининграда 
обнаружили, что опоры 
фонарных столбов на 
реконструированном 
Высоком мосту прикрыли 
керамическими цветочны-
ми горшками. Декор выдала 
сползшая черная краска, под 
которой просвечивался 
«родной» терракотовый цвет 
вазы. Корреспондент «Нового 
Калининграда» нашел такие 
горшки в сети строительных 
магазинов, где они продава-
лись по 600 рублей за штуку. 
При этом на реконструкцию 
Высокого моста было выделе-
но 28,8 миллиона рублей. 
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Об этом свидетель-
ствуют данные Единого 
федерального реестра 
сведений о банкротстве. 
Согласно им, по итогам i 
квартала 2018 года коли-
чество несостоятельных 
граждан выросло в 1,5 раза. 
«Такие цифры подтверждают 
эффективность норм за-

кона о банкротстве, который 
вступил в силу в октябре 2015 
года. Динамика увеличения 
дел показывает, что закон 
интересен должникам и 
кредиторам. Он позволяет 
списать долги, распреде-
лить средства от продажи 
имущества должников, 
оспорить незаконные сделки, 

совершенные накануне бан-
кротства», — считает партнер 
юридического бюро «Падва 
и Эпштейн» Антон Бабенко. 
Как прогнозирует эксперт, 
в будущем закон будет при-
меняться еще шире. Дело 
в том, что на 1 марта 2018 
года число потенциальных 
физических лиц-банкротов 
составляло в России около 
703 тысяч человек. При этом 
лишь 7–8% от них — это 
граждане, которые вступили 
в процедуру несостоятель-
ности.

россиян признаны 
банкротами. 8966
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Недавно моя знакомая попала в неприят-
ную историю. В парижском аэропорту «Шарль 
де Голль» ее задержали «за нарушение ви-
зового режима». Оказывается, просрочила 
разрешенное время пребывания в Евросоюзе. 
До выяснения причин девушку поместили в 
специальный центр в транзитной зоне, где 
созданы вполне комфортные условия про-
живания. Через несколько дней состоялся 
скорый французский суд, который проходил 
здесь же, в аэропорту.

В последние годы Франция стала раем 
для нелегалов из Магриба и даже стран Латин-
ской Америки, которые просачиваются сюда 
сухопутными маршрутами, плавсредствами 
и даже воздушным транспортом. На берегах 
Сены благоразумно предпочитают не тратить-
ся на бесконечные перевозки в городские суды 
и обратно, а рассматривают административ-
ные дела в воздушной гавани. 

Но удивило не место проведения, а сам 
процесс, на котором побывал и даже выступил 
с короткой, но пламенной речью автор этих 
строк. Молодая, довольно строгая дама в 
мантии выслушала объяснения задержанной 
и ее адвоката. Затем предоставила слово об-
винителю, который привел такое количество 
нарушений, что казалось, девушку в лучшем 
случае депортируют, в худшем — отправят в 
темницы Бастилии. Судье оставалось только 
объявить наказание, радостно солидаризуясь 
с коллегой-прокурором. Во всяком случае 
так подумал я.

Но тут адвокат снова попросил слово 
и минут пятнадцать спокойно, убедительно 
выступал, приводя многочисленные аргу-
менты в пользу обвиняемой. Судья не только 
не перебивала его, не вставляла реплики, не 
хамила и не прерывала страстный монолог, а 
внимательно слушала. Под конец расчувство-
вавшаяся дама сама готова была встать на 
его сторону. Обвинитель, со своей стороны, 
не стал снова вступать в полемику и просто 
промолчал. 

В результате россиянку выпустили и даже 
извинились «за недоразумение», потому что 
«проступок оказался несоразмерным нака-
занию». Ведь эти несколько дней дома ее 
ждали маленький сын и супруг, которые по 
вине полицейских испытали в отсутствие мамы 
и жены дискомфорт и страдания. 

Все увиденное для меня означало пол-
ный «разрыв шаблона». Мы все привыкли, что 
главные лица на суде — председательствую-
щий, обвинитель и еще следователь, который 
служит «источником вдохновения» для двух 
первых. Вот эта троица и решает — карать 
или миловать. И между ними практически не 
бывает разногласий. Поэтому милуют крайне 
редко. Возражения адвокатов, их самые про-
фессиональные и страстные выступления, 
за малым исключением, ничего не решают. 
Как уже не раз писали СМИ, доля оправда-
тельных вердиктов в нашей стране меньше 
одного процента. Вряд ли в каком-либо другом 
государстве карательные органы могут по-
хвастаться столь «высокими показателями», 
за которыми искалеченные судьбы десятков 
тысяч людей.

В современной России статус адвоката 
низведен ниже уровня ватерлинии. По сути, 
защита выполняет декоративные функции. 
Наиболее ушлые из адвокатов к такой реаль-
ности приспособились, являясь посредником 
между своим доверителем и судьей.

Стыдно сказать, даже в период сталин-
ских репрессий около 12–15 процентов об-
виняемых имели шанс получить оправдание, 
если защите удавалось найти веские аргу-
менты. То есть имелись какие-то маленькие 
ростки состязательности.

Сейчас же вердикт выносится исключи-
тельно по усмотрению самого судьи. Небожи-
тели в мантиях уверены, что тем самым они 
восстанавливают порядок в стране. Именно 
им доверены судьбы грешников на земле, 
без всяких там адвокатов и общественных 
защитников. 

Но сами представители отечественной 
Фемиды, как показала практика, далеки от 
идеала, как и подведомственный им контин-
гент. Некоторые систематически опаздывают 
на процесс, затягивают рассмотрение уголов-
ных дел, направления на апелляцию, прием к 
производству исковых заявлений.

В вестнике Высшей квалификационной 
коллегии судей (ВККС) приводятся любопыт-
ные факты низкой дисциплины некоторых 
носителей мантий. К примеру, судья Стрель-
ников лишился должности за систематические 
прогулы и опоздания, иногда заставлял людей 
ждать себя часами. Судью Киселеву уволили 
за банальное мошенничество — вынесла су-
дебное решение в отношении своей почившей 
в бозе свекрови, чтобы списать с ее счета в 
банке задолженность по ЖКХ. 

В Сети гуляет запись одного из заседа-
ний, когда на робкое замечание адвоката судья 
заплетающимся языком начинает сквернос-
ловить, используя смачные жаргонизмы и не-
пристойные выражения из лексикона босяков 
и разных охальников.

Не так давно обсуждалась громкая исто-
рия с краснодарским судьей Хахалевой. Дело 
даже не в помпезной свадьбе дочери, которая 

сама по себе вызывает вопросы. Проблема 
глубже: в крае годами выносились сомни-
тельные судебные решения по земельным 
спорам, в результате которых простые люди 
лишались своих паев, а темные личности ста-
новились крупными латифундистами. Якобы 
скандальный судья имела отношение к подоб-
ным спорам, в том числе к вопросу раздела 
сельхозактивов кущевской банды Цапков.

Но вместо рассмотрения дела по суще-
ству судебные чиновники Краснодарского 
края и даже федерального центра бросились 
спасать «честь мантии». Пригрозили обра-
щением в Минюст РФ с просьбой проверить 
действия адвоката Сергея Жорина, который 
распространил скандальную информацию. 

В судейском корпусе, пишут СМИ, дав-
но процветает коррупция и корпоративная 
солидарность и своих просто так не сдают. 
Несколько лет назад глава крупного горсуда 
привел на итоговом совещании шокирующие 
цифры: только за один год в квалификацион-
ную коллегию поступило около ста тысяч об-
ращений граждан с просьбой принять дисци-
плинарные меры по отношению к работникам 
судов. Многие жалуются не просто на мелкие 
нарушения, вроде опоздания на процесс, затя-
гивания дела, несоблюдения законности, но и 
на грубость, банальное пьянство судей. Только 
на официальный сайт в «окно председателя» 
пришло за год около 2 тысяч жалоб граждан, 
многие из которых связаны с хамским по-
ведением судей и распитием алкогольных 
напитков на рабочем месте. 

Судьи, как и прокуроры, — лица неприкос-
новенные, поэтому могут, к примеру, выпить и 
сесть за руль. Дорожный патруль старается с 
ними не связываться, иначе тут же настигает 
кара «за превышение должностных полномо-
чий». Вплоть до увольнения из органов! 

Вот и получается, что именно представи-
тели двух этих профессий нередко совершают 
наезды, в том числе со смертельным исходом. 
В худшем случае им грозит увольнение, но 
чаще заканчивается «в лучшем случае». Поэто-
му, садясь за руль, работник суда уверен, что 
с ним ничего не случится. Кто его посмеет 
тронуть?!

Некоторые арбитры не стесняются прямо 
на судебном заседании показывать свою за-
интересованность в исходе дела снисходи-
тельным и даже высокомерным отношением к 
адвокатам, которых воспринимают как назой-
ливых мух. Как рассказал знакомый защитник, 
судьи вообще не допускают мысли, что их 
мнение кто-то может оспорить. Свой статус 
они воспринимают так: «априори не может 
быть такого, чтобы административный орган 
был не прав». Какой бы ни была опытной и аргу-
ментированной защита, люди в мантиях всегда 
правы! Какая уж тут состязательность...

«Люди в мантиях — как небожители, — пи-
шет в своем блоге известный правозащитник. 
— Они ненавидят подсудимых, адвокатов. 
Подтрунивают над гособвинителями. И больше 
всего боятся потерять свое место и не угодить 
председателю суда. Ежедневное хамство, 
которое они позволяют себе по отношению 
к участникам процесса и публике, — это не 
мелочь. Это судебная практика. За неосто-
рожно сказанное слово удаляют из залов суда 
родственников подсудимых…»

Еще в начале девяностых в благих целях 
были введены некоторые реформы, призванные 
гуманизировать отечественное правосудие. В 
первую очередь, чтобы появились условия для 
независимости и состязательности процесса. 
Даже были внесены изменения в атрибути-
ку самих судей — их одели в строгие черные 
мантии, ввели на западный манер обращение 
«ваша честь», нагрудные знаки, разные моло-
точки. Вероятно, исходили из того, что судьи 
должны быть эталоном морально-этических 
правил и, обращаясь к ним, граждане вправе 
рассчитывать на честный вердикт. 

За последние 15 лет действительно много 
было сделано для улучшения условий их труда. 
Судьи стали самыми высокооплачиваемыми 
работниками госаппарата. Кроме сказочного 
оклада стали получать надбавки за квалифи-
кацию, за выслугу лет, премии до 2 размеров 
жалованья, за ученую степень, за почетное 
звание, даже за знание иностранного языка. 
Представьте, сколько складывается на круг, 
если лишь один голый оклад федерального 
судьи — 150–170 тысяч в месяц. 

Вот и получается, что некоторые россий-
ские судьи стали чуть ли не самыми богатыми 
в мире, опередив по уровню доходов коллег из 
таких благополучных стран, как Швейцария, 
Франция, США, Великобритания. Некоторые 
получают в год по нескольку миллионов рублей. 
А высшие судебные чиновники — около десяти 
миллионов. А рекордсменом в этом «почетном» 
списке оказался председатель Нижегородского 
суда, чей совокупный семейный доход составил 
42 млн рублей. 

Наши суды, точнее, сами судьи, получили 
от государства все, а сущность самого институ-
та осталась прежней. Добавились лишь обязан-
ность носить мантию и обращение «ваша честь»! 
Даже по отношению к тем, у кого ее нет!

Судьбы людей в России решают небожители в мантиях
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Одна трагедия перекрывает другую. Так 
бывает. Пожар в «Зимней вишне» вытес‑
нил из сводок новостей другое страш‑
ное происшествие — крушение Ан‑148 
«Саратовских авиалиний». Напомним, 
11 февраля из Москвы в Орск не долетел 
71 человек. В первые дни после тра‑
гедии родным погибших обещали, что 
генетическую экспертизу останков про‑
ведут в максимально короткие сроки. Но 
прошло уже 50 дней, а они до сих пор не 
могут похоронить своих близких. 
«Нам сказали, что придется ждать еще 
полгода, а то и год. Но это же невыно‑
симо...» — плачет в телефонную трубку 
Анна Толмасова из Новосибирска, поте‑
рявшая в авиакатастрофе дочь Дарью. 
Тем, кто ждать больше не может, пред‑
ложили хоронить жертв авиакатастро‑
фы... по частям. По мере опознания 
останков. 

В Орск 22-летняя Дарья Толмасова летела 
к жениху, хоккеисту «Адмирала» Сергею Ильину. 
Прямых рейсов между Новосибирском, где жила 
девушка, и Орском нет, поэтому Даша добиралась 
через Москву. Перед вылетом девушка написала 
маме, что в Москве начался сильный снегопад, 
но, несмотря на погоду, все рейсы вылетают по 
расписанию. Анна порадовалась за дочь. А через 
два часа она включила новости и услышала об 
авиакатастрофе. 

Целый час Анна не могла дозвониться на 
«горячую линию». Она знала, что других дневных 
рейсов из Москвы в Орск нет, но надеялась на 
чудо.

— Я ведь так и не смогла набрать номер 
дочери. Несколько раз нажимала на вызов, а 
потом сбрасывала. Боялась услышать «абонент 
находится вне зоны действия сети».

Толмасовы хотели поехать на место круше-
ния самолета всей семьей, но их отговорили. 
Материал для ДНК-исследований они сдавали 
в родном Новосибирске. 

— Единственное, о чем я тогда спросила у 
следователя, когда нам отдадут останки и когда 
я смогу похоронить дочь. Меня заверили, что 
на всю процедуру опознания уйдет максимум 
три месяца. 

Анна Толмасова вспоминает: на тот момент 
ей показалось, что это целая вечность, что столь-
ко ждать она просто не сможет. Но вот прошли 
уже почти два месяца, а не опознана даже по-
ловина останков. 

— Сама я к следователю не ходила, пойду 
только 9 апреля. Но потерпевшие из Москвы, 
с которыми мы поддерживаем связь, уже были в 
Следственном комитете. И им сказали, что ждать 
выдачи тел придется еще как минимум несколько 
месяцев. А то и год. Следователь объяснил, что 
на данный момент идентифицированы все по-
гибшие, но общий объем работ по опознанию 
сделан только на 25%. То есть какие-то части 
наших родных опознаны, какие-то нет. И те, что 
опознаны, нам готовы отдать. Нужно лишь на-
писать заявление... Только вдумайтесь в это: нам 
предложили дважды хоронить своих родных!

Анна написала петицию, адресованную пре-
зиденту. На данный момент ее подписали семь 
тысяч человек. Все, о чем она просит главу госу-
дарства, — увеличить количество сотрудников, 
задействованных в работах по идентификации 
останков жертв рейса в Орск. Чтобы люди могли 
как можно быстрее похоронить своих близких. 

— Я понимаю, что специалисты работа-
ют, что объем работ очень большой. Как нам 
сказали, после удара о землю не осталось ни 
одного целого тела, крупного фрагмента. Но 
ведь девять специалистов на столь сложную 

идентификацию — это очень мало. Неужели в 
такой большой стране, как Россия, нельзя найти 
еще несколько десятков экспертов, которые бы 
подключились к этой процедуре? — вопрошает 
женщина. 

— Как вы узнали, что по авиакатастрофе 
работают всего девять специалистов? 

— Потерпевшим из Москвы выдали на под-
пись бланки, внизу которых стояли фамилии всех 
экспертов, проводящих генетическую экспертизу. 
И их в списке всего девять.

На днях родственникам жертв авиаката-
строфы стало и вовсе не по себе. В одном из 
новостных сюжетов якобы сказали, что из-за по-
жара в «Зимней вишне» их экспертизу отодвинут 
на неопределенный срок. 

— Это сказал на камеру в штабе представи-
тель одного из ведомств, какого — не помню, — 
уточняет Анна. — Он разговаривал с родными 
погибших в торговом центре и заверил их, что 
хотя еще не закончена экспертиза по недавней 
авиакатастрофе — ее отодвинут, чтобы заняться 
погибшими детьми. Но как же так? Получается, 
нас отодвинули на второй план. Я понимаю, там 
погибли дети, там трагедия. Но и у нас погибли 
родные. И из-за не менее страшной трагедии. Не 
дай бог, случится еще одна беда — и мы вообще 
уйдем на третий план?.. Ждать столько у меня нет 
ни физических, ни моральных сил.

— С вами психологи работают? 
— Уже никто с нами не работает. После 

трагедии я один раз вызывала психологов, они 
приехали, поговорили. Но что они еще могут 
сделать? Мне не нужны разговоры. Я хочу по-
хоронить свою дочь.

— Никому из родных пока не отдали 
останков? 

— Нет.
— Выплаты вам тоже пока не выдали? 
— Деньги нам как раз выплатили в полном 

объеме и очень быстро. Но разве они нам по-
могут? Лучше бы мне с такой скоростью отдали 
ребенка. 

— Следователи информируют вас о ходе 
расследования? 

— Нет. На все мои вопросы отвечают, что 
информацией владеют только в Москве, в цен-
тральном аппарате. Но и родным погибших из 
Москвы ничего не говорят. 

— За эти полтора месяца представители 
авиакомпании с вами связывались? 

— Нет. Ни со мной, ни с кем-то из родствен-
ников, насколько я знаю. И эта тишина очень 
удручает. Меня даже младший сын на днях спро-
сил: мама, почему о «Зимней вишне» так долго 
говорят, а о нашей трагедии поговорили первые 
двое суток, а потом забыли? 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ПРЕЗУМПЦИЯ ВИНЫ,  
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Родственникам погибших в авиакатастрофе рейса Москва — 
Орск предлагают хоронить родных по частям 

ГОРЕ СТАВЯТ В ОЧЕРЕДЬ 

 Моряки российского рыболовного судна 
«Норд», захваченного украинскими 
пограничниками 25 марта в нейтраль‑
ных водах Азовского моря, ежедневно 
подвергаются стрессу. В среду утром 
силовики забрали капитана сейнера 
Владимира Горбенко и увезли его в не‑
известном направлении. Лишь во второй 
половине дня стало известно, что он 
находится в херсонском управлении СБУ, 
где ожидает суда по липовому обвине‑
нию — «нарушение порядка въезда и 
выезда «на временно оккупированную 
территорию Украины». Еще 9 членов эки‑
пажа заперты на борту судна и содержат‑
ся в нечеловеческих условиях.

Как сообщила «МК» пресс-секретарь Керчен-
ского рыболовецкого колхоза имени 1 мая Анна 
Шевелева, которому принадлежит задержанное 
судно, адвокатов о перемещениях капитана судна 
в известность не поставили...

Почти две недели российские моряки на-
ходятся в порту Бердянска. При этом украинская 
сторона не озаботилась созданием хоть каких-то 
человеческих условий содержания для рыбаков, 
среди которых есть люди в преклонном возрасте. 
Более того, многие из них являются единственны-
ми кормильцами в семье и ухаживают за больными 
родственниками. По словам адвокатов, отноше-
ние к морякам, мягко говоря, недружелюбное. 
«Ощущение, что ребят вынуждают признать себя 
гражданами Украины. Погранслужбе все равно, 
как они питаются, каково состояние корабля», — 
заявлял адвокат моряков Дмитрий Щербин. За 
время пребывания в заточении морякам несколько 
раз вызывали «скорую помощь». В частности, у 

двух членов экипажа — матроса и капитана — 
случился гипертонический криз. «Надлежащей 
медицинской помощи, как это происходит во всех 
цивилизованных государствах, предоставлено 
не было: измерили давление, выдали по горсти 
таблеток — и все», — рассказал Горбенко в своем 
видеообращении. 

Адвокаты уверены, что нарушения начались 
еще с момента задержания судна: членов экипа-
жа должны были пересадить на другой корабль, 
но этого не было сделано. «Порт Бердянска — 
объект режимный, на берег сойти матросам не 
удастся. Кроме этого у членов экипажа изъяли 
все документы, в том числе корабля «Норд»», — 
рассказал правозащитник и провел аналогии с 
автотранспортным средством, которое никогда 
не эвакуируют с автовладельцем внутри. 

Напомним, 25 марта рыболовецкое судно 
«Норд» под флагом РФ было задержано укра-
инскими пограничниками в нейтральных водах 
Азовского моря. До сих пор на этой территории 
действовал российско-украинский договор о со-
трудничестве в использовании Азовского моря 
и Керченского пролива, согласно которому эти 
территории Россия и Украина используют со-
вместно. Несмотря на это, пограничники задер-
жали моряков и обвинили в нарушении морской 
границы из-за нахождения в Крыму, который Киев 
до сих пор считает своей территорией. 30 марта 
суд наложил арест на российский сейнер. Он при-
надлежит Керченскому рыболовецкому колхозу 
имени 1 мая. МИД России потребовал от властей 
Украины немедленно освободить экипаж и снять 
арест с «Норда», вернув его законному владельцу. 
Официальный представитель ведомства Мария 
Захарова заявила, что Россия рассматривает дей-
ствия Украины в отношении российских рыбаков 
как очередную провокацию, и подчеркнула, что 
экипаж судна имел все необходимые документы 
для осуществления рыбного промысла в акватории 
Азовского моря. 

Власти Крыма расценили действия украин-
ских пограничников как «государственное пират-
ство» и в ответ готовы активизировать присутствие 
Черноморского флота в Черном и Азовском морях, 
чтобы защитить российские рыболовные суда от 
нападений. Кроме того, к патрулированию при-
соединится и морская авиация. Все эти заявления 
хоть и правильные с точки зрения перспектив, но 
проблему по возвращению судна и экипажа не 
решают. Более того, не совсем понятна позиция 
украинской стороны, поскольку очевидно, что укра-
инский флот не сможет осуществлять полноценное 
давление на российское судоходство в условиях 
практически полного господства Черноморского 
флота на этой территории. Хотя Госпогранслужба 
Украины уже пригрозила задерживать все суда, 
заходящие в крымские порты, непонятно, как она 
будет действовать, если столкнется с российским 
военным кораблем прикрытия. Кстати, среди мер 
давления на Украину уже поступают предложения 
ограничить проход украинских кораблей через 
Керченский пролив. 

Анна Шевелева рассказала «МК» о том, что 
сейчас происходит на «Норде»: «Ситуация не 
меняется. Состояние здоровья экипажа крайне 
плачевно. Они находятся в ужасных условиях. 
Адвокаты сами покупают им еду на свои деньги. 
Я бы сказала, что вообще все снабжение про-
довольствием и водой осуществляется только с 
помощью защитников. Мы надеемся, что вся эта 
история разрешится в ближайшее время, но благо-
получные прогнозы делать не спешим. Проблема 
еще в том, что судно может в любой момент за-
гореться, так как в трюме бесперебойно работает 
охладительная установка».

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

ПИРАТЫ 
АЗОВСКОГО 

МОРЯ
Капитан «Норда» рассказал о 
«недружественном» отношении 
украинских пограничников

Одним из первых в пожарную 
службу позвонил пенсионер 
Виктор Глебович. Вместе с су-
пругой он находился в здании 

напротив.
— Вижу, как из окон верхних этажей идут 

черные клубы дыма, — рассказал Виктор Гле-
бович. — Кричу: пожар, горим! А жена говорит: 
мол, оставь, это просто учебная тревога. А то, 
что мы видим, — это симуляция пожара. Но огонь 
стал быстро распространяться и спускаться 
на нижние этажи. Я позвонил в МЧС. Засек: 
через 3 минуты три пожарные машины были на 
месте, а спустя 10 минут приехала полицейская 
машина. Пожарные сработали на ура, быстро 
сориентировались на местности, стали про-
тягивать лестницы. 

По данным МЧС столицы, информация о 
возгорании поступила в 12.32, спустя несколько 
минут пожарные расчеты уже прибыли на ме-
сто. Отлично сработали охранники ТЦ, которые 
стали очень организованно выводить людей 
при первых звуках пожарной сигнализации. 
Очевидно, огромную роль сыграли учения, ко-
торые проводились в «Персее» буквально три 
дня назад, — персонал и охрана знали все дей-
ствия в случае ЧП назубок. При этом в момент 
начала эвакуации в самом торговом центре 
еще не ощущался запах дыма — он не успел 
проникнуть через перекрытия шестого этажа, 
где находился очаг возгорания.

Вместе с сотрудниками ТЦ пожарные про-
должили эвакуацию людей. Из здания было 
выведено около 600 человек, еще 20 гостей 
центра было спасено с разных этажей уже за-
дымленного здания. Огонь полыхал на площади 
80 кв. метров, его удалось ликвидировать лишь 
в 13.39. Ему был присвоен ранг «Пожар-2» — 
это квалификация соответствует пожарам с 
большой площадью горения или в тех случаях, 
когда не хватает сил и средств, отсутствуют 
водоисточники или имеются другие пробле-
мы при тушении огня. Пострадали пятеро 
сотрудников МЧС. Это Александр Кравченко, 
Федор Мозговой, Антон Юдин, Юрий Ефремов, 
Владимир Костин. Медики определили отрав-
ление угарным газом. Двое спасателей были 
госпитализированы.

— Федя в реанимации, позвонил сам, ска-
зал о беде. Состояние тяжелое, но прогнозы 
благоприятные. Он у меня 12 лет работает по-
жарным, две медали ведомственные имеет. 
Жена тоже работник МЧС, диспетчер. Сейчас в 
Крыму, отдыхает с пятилетним сыном, — рас-
сказала мама Федора.

Увы, не обошлось без жертв. Погиб кла-
довщик — 45-летний Алексей Карпов, который 
упал с лестницы во время эвакуации и ударился 
головой. Видимо, мужчина потерял сознание, 
а потом надышался угарным газом.

Карпов работал на складах Московской 
шерстопрядильной фабрики (они занимали 
в этом здании пятый и шестой этажи). Су-
пруга — педагог младших классов. Вот что 

рассказал младший сын погибшего мужчины 
Константин:

— Отец умер в карете скорой помощи. На-
верно, ударился сильно при падении, от этого 
все и пошло. У него была слабая голова — в на-
чале года перенес инсульт. Месяц пролежал в 
больнице. Принимал назначенные лекарства и 
чувствовал себя хорошо — накануне беды мы 
вместе с ним несли тяжелый холодильник, он не 
жаловался. Хотел меня пристроить своим по-
мощником, вот должен был выйти на работу на 
следующей неделе. Про фабрику рассказывал, 
что руководство очень жадное — в погоне за 
прибылью повышают цены на пряжу, а работ-
никам зарплату снижают.

Семье погибшего окажут помощь — в день 
трагедии к вдове приезжал лично глава упра-
вы района Соколиная Гора, спрашивал, что в 
первую очередь нужно семье. Чиновники возь-
мут на себя оплату по кредитам, которые были 
оформлены на погибшего кладовщика. 

Никто из посетителей и работников ТЦ не 
пострадал — успели вовремя выбежать.

— Мы были на третьем этаже, спустились 
по основной лестнице. Вышли на улицу рань-
ше, чем сработала пожарная сигнализация, 
а именно после этого открываются доступы на 
пожарную лестницу, — пояснила Юлия, работ-
ница торгового центра.

Другая сотрудница, Анна, вспомнила, 
что многие забыли на рабочем месте личные 
вещи:

— Сработала система пожаротушения, нам 
голосом еще объявили, что тревога. Думали, что 

учебная, — ведь только два дня назад учения 
проходили. Покинули помещение без сумок. 
Однако увидели в окнах огонь, то есть настоя-
щий пожар. Поэтому решили вернуться и за-
брать вещи. 

Собственником здания, в котором располо-
жен ТЦ, является Московская шерстопрядиль-
ная фабрика (владелец 99,7% акций фабрики 
бизнесмен Валерий Безуглов). В 2000-х годах 
помещения были реконструированы и сданы в 
аренду торговому центру «Персей для детей» 
(занимает четыре этажа). Дополнительно на 
первом этаже располагается зона отдыха, на 
третьем — кафе, игровая комната, салон кра-
соты и детский клуб. На пятом и шестом этаже, 
как уже говорилось, склады фабрики. 

По предварительной версии пожарных до-
знавателей, загорелась пряжа — нитки лежали 
в коробках и контейнерах, подготовленные к 
продаже (в момент возгорания тут находились 
охранники и грузчики). Во время пожара в воз-
духе вокруг центра ощущался сильный запах 
паленой шерсти, который сохранился даже 
после того, как очаг удалось потушить. 

По предварительным данным, замкнула 
проводка на складе.

Кстати, последний раз пожарная инспекция 
приходила в ТЦ 30 марта. Было найдено всего 
одно мелкое нарушение, которое никак не влия-
ет на пожарную безопасность здания.

СПРАВКА «МК»
Торговый центр «Персей для детей» на 

Малой Семеновской улице — крупнейший в 
сети одноименных магазинов детских товаров. 
Как и печально известный ТЦ «Зимняя вишня», 
центр был переоборудован из старого цеха 
предприятия. Трикотажная фабрика на этой 
территории была основана еще в 1880 году, 
а в советские годы фабрика приобрела на-
звание «Красная заря». Правда, еще до войны, 
в 1939 году, цеха, один из которых потом стал 
магазином, отсоединились в отдельное про-
изводство — «Московскую шерстопрядильную 
фабрику». 

На сайте ТЦ написано, что он представляет 
собой ультрасовременный центр с огромной 
площадью, оснащенный по последнему слову 
техники. Проектом комплекса предусмотрены 
комфортные лестничные каскады и эскалато-
ры, размещенные настолько компактно, что в 
здании остаются огромные галереи для отдыха 
и торговых отделов. 

Екатерина СВЕШНИКОВА, Эмиль 
ГУСЕЙНОВ, Екатерина СТЕПАНОВА.

«ПЕРСЕЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ» — 
«ГЕФЕСТ» ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

c 1-й стр.

 ТЦ «Персей для детей» ТЦ «Зимняя вишня»
Год открытия 2009 2013
Количество этажей 6 4
Специализация Магазины для детей,  Кинотеатр, магазины, детский клуб,
 детский клуб кафе, автодром, фитнес
Площадь 6000 кв. м 20 000 кв. м
Противопожарная  Сработала Была выключена
сигнализация
Площадь возгорания 80 кв. м 1600 кв. м
Сложность пожара  2 3
Где началось возгорание 6-й этаж 4-й этаж
Сколько человек эвакуировано Около 600 Более 1000
Количество задействованных  88 чел 840 чел
пожарных
Количество пожарной техники 25 единиц 195 единиц
Время тушения 1 ч 7 мин 7 ч 3 мин
Последняя пожарная  30 марта 2018,  Июнь 2016,
проверка 1 несущественное Нарушений
 нарушение не выявлено
Количество жертв 1  64  

Пострадавшие  пожарные (слева направо): Федор Мозговой,  
Александр Кравченко, Антон Юдин .

Погибшая 22‑летняя 
Дарья Толмасова.

ул. Измайловский Вал

Семеновский переулок

ул. Малая Семеновская
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СРОЧНО В НОМЕР

Дом с привидениями — это совсем не 
то, что хотелось бы приобрести в лич-
ное пользование. Медсестра Людмила 
Цвейгардт, москвичка средних лет, даже 
представить себе не могла, что купит не-
движимость аж с семерыми мертвецами-
хозяевами. Которых неожиданно вос-
кресит суд по состоянию на... 1947 год.
В общем, все умерли — так или почти так 
хочется начать эту запутанную историю, 
в которой мертвых гораздо больше, чем 
живых. А живым повезло гораздо мень-
ше, чем умершим...

Древо жизни и смерти
Медсестра Людмила Цвейгардт, как заправ-

ский архивариус (поневоле пришлось осваивать 
новую специальность), раскладывает передо мной 
генеалогическое древо совершенно посторонних 
ей и уже давно умерших людей из города Егорьев-
ска. Кто-то ушел из жизни семьдесят с лишним лет 
назад, кто-то пятьдесят, самая последняя кончина 
случилась в 2015-м. 

Всех этих людей давно нет. Но — решением 
суда — они вдруг восстали из мертвых. Чтобы 
заявить свои права на наследство — часть дома 
и землю, которую моя собеседница столь необду-
манно приобрела в кредит. «Если честно, то сам 
дом — рухлядь 1939 года постройки, ценность 
имеют только 12,6 сотки, находящиеся в черте го-
рода», — начинает свой рассказ пострадавшая.

В общем, еще до начала Великой Отечествен-
ной войны жили-были в провинциальном Егорьев-
ске муж с женой: Степан и Евдокия Змиевы. И 
было у них пятеро детей. Николай, Евдокия, Ольга, 
Василий и Михаил. Родители построили дом. Дети 
выросли и разлетелись в разные стороны. Глав-
ный хозяин, Степан Змиев, вскоре умер. Его сын 
Михаил погиб на фронте в 1944-м. 

В 1947 году владельцем половины дома по 
документам являлась мать семейства, Евдокия 
Змиева. Остальное же имущество поделили по-
ровну на оставшихся детей, на внучку Любу от 
погибшего Михаила и на его вдову.

«Люба, в будущем по мужу Андреева, получи-
ла свою долю — 1/14 и потом еще 1/14 ей достались 
от умершей матери, то есть всего у нее стало 1/7», 
— объясняет Людмила Цвейгардт. 

С прямыми потомками Змиевым как-то не 
очень везло. Остались одинокими Ольга и Василий, 
у Евдокии родилась дочь, у Николая Змиева тоже 
дочь Ольга, еще он воспитывал пасынка Павла, 
никак юридически отношения с ним не оформляя, 
то есть официально отчимом мальчику Николай 
Змиев не был. Запомните — это важно. 

Последнее свидетельство о праве всех Змие-
вых на наследство родителей было датировано 
1947 годом. Николай умер в 81-м году, затем Ва-
силий, Евдокия, Ольга...

И никого не стало
Дольше всех в родительском жилище оста-

вались прописаны две женщины, это Любовь 
Михайловна Змиева-Андреева (та самая уже со-
старившаяся девочка Люба) и ее незамужняя 
кузина Ольга Николаевна Змиева, единственная 
дочь Николая, 1957 года рождения. 

Но фактической хозяйкой всего являлась 
именно Любовь Михайловна, так как Ольга, с дет-
ства проживая на одном месте, в документах это 
никак не отразила. Остальные наследники 6/7 
частей тоже довольно легкомысленно распоряди-
лись своим имуществом — после 1947 года никто 
из них ничего на себя не переоформлял.

Долгое время земля под домом тоже никому 

не принадлежала. В пожизненно наследованное 
единоличное владение по документам она была 
узаконена Советом малых депутатов Егорьевска 
лишь в 1993 году. Единственной ее хозяйкой до 
самой кончины являлась все та же Любовь Михай-
ловна Андреева. Умерла старушка в 99-м.

«40 ее квадратных метров с отдельным вхо-
дом и прилегающим земельным участком я при-
обрела уже у Виталия Андреева, внука умершей 
Любови Михайловны, в 2012-м, — продолжает 
Людмила Цвейгардт. — Продавал он имущество 
по доверенности, самого его я и в глаза не видела. 
Я купила 1/7 часть дома и всю землю. Конечно, я 
спросила у риелторов, оформлявших сделку: а 
у кого же остальные 6/7 долей? «Там все давно 
умерли», — ответили мне. Если у меня и возникли 
какие-то сомнения относительной юридической 
чистоты сделки, то юристы их развеяли — жи-
вых наследников точно нет. Заплатила я за все 
приличную для меня сумму в миллион рублей, 
которые взяла в кредит», — продолжает Людмила. 
Возможно, это было несколько опрометчиво — не 
задуматься о судьбе владельцев оставшихся 6/7 
частей недешевой собственности. Где они? Что с 
ними? «Они меня, если честно, и не интересовали 
— я же покупала только то, что законно принад-
лежало Любови Михайловне, часть дома и всю 
землю», — вздыхает теперь Людмила.

Впрочем, последняя из оставшихся Змиевых, 
Ольга Николаевна, не имеющая никаких прав соб-
ственности, на момент сделки была еще жива. 

В 2015 году она умерла тоже. Но только в 
2017-м объявляется некая Виктория Павловна 
Синавчиан, которая называет себя дочерью Павла, 
помните, того самого не усыновленного пасынка 
Николая Змиева, и... предъявляет претензии на 
все наследство Змиевых. То есть вообще на все.

Попала на миллион
 Очевидно, что все наследники умерли. И 

наследники наследников умерли тоже. Скончав-
шаяся самой последней, Ольга Николаевна Змиева 
могла с натягом претендовать, если задаться 
трудом и сосчитать все доли, лишь на 1/28 вет-
хого дома. Но Синавчиан, судя по документам, 
решила прибрать к рукам все, что было — и дом, 
и землю, — а для этого ей было нужно, чтобы все 
почившие Змиевы вновь вступили в свои права 
наследства — как будто бы сейчас на дворе 1947 
год, а затем снова ушли в небытие — чтобы она, как 
тоже якобы родственница, смогла претендовать 
на долю каждого.

 «Началось с того, что Виктория завела на-
следственное дело в отношении Ольги Никола-
евны, являющейся ей якобы сводной теткой, и то, 
если Виктория (иногда она пишется Вероникой) 
действительно дочь Павла, что еще нужно до-
казать, ведь фамилии у них разные», — не может 
прийти в себя Людмила Цвейгардт.

Как известно, срок вступления в наследство 
в РФ ограничен полугодом с момента кончины 

собственника. При возникновении 
форс-мажорных обстоятельств этот 

срок, конечно, можно восстановить 
через суд. Но не на семьдесят же 

лет!
Однако в 2017 году Виктория Синав-

чиан все же подает иск к... администрации 
городского округа. С тем, что якобы чиновники 
каким-то непонятным образом нарушили ее 
права как несостоявшейся наследницы.

 Она требует заново восстановить 
70-летний срок по наследству и признать ее 

единственной правопреемницей всех умерших 
Змиевых.

Ответчики этот иск неожиданно признают... На 
требования гражданки Синавчиан вернуть все на 
момент 1947 года тоже соглашаются. На этом суд 
заканчивается. Виктория становится владелицей 
практически всего.

Я смотрю на новенькие, только что отпечатан-
ные справки о восстановлении права собствен-
ности на объект недвижимости, расположенный 
по адресу: Егорьевск, улица 2-я Нечаевская, дом 
23. Официальный документ на каждого умершего 
«Змеева» (так в документах), владевшего доля-
ми до 1991 года, — дочерей Ольги Степановны, 
Евдокии Степановны, сыновей Николая Степа-
новича, Василия Степановича, матери Евдокии 
Афанасьевны, а также внучки Любови Михай-
ловны Андреевой и ее матери Марии Федотовны 
Саблихиной, вдовы Михаила. Все они выданы на 
основании свидетельства от тающего во тьме 
времен 9 декабря 1947-го. 

Нет, я не ошиблась — фамилия Змиевых в этих 
важных бумагах действительно написана с ошиб-
кой через «е», случайно ли или намеренно, чтобы 
в случае расследования никого из причастных к 
выдаче этого документа нельзя было привлечь 
к ответственности? «Виктория предъявила иск 
и по отношению к Виталию Андрееву, законно 
продавшему мне долю своей родной бабушки, с 
тем, что Виктория якобы имеет право даже на по-
ловину от 1/7 дома и всю на землю», — недоумевает 
Людмила Цвейгардт. 

Медсестру не пригласили в суд отстаивать 
свои права даже в качестве третьего лица.

«Суд апелляционной инстанции тоже счел 
соразмерным срок восстановления наследства 
для Виктории Синавчиан в 70 лет. Все настолько 
запутанно, что мне, обычному человеку, не юри-
сту, крайне сложно во всем разобраться — но 

то, что восстановить срок принятия наследства 
посторонней женщине по умершим 70 лет назад 
чужим для нее людям, это какая-то нелепость, 
даже я понимаю».

Сейчас-то Людмила припоминает, что и 
смерть 58-летней Ольги Николаевны казалась 
весьма подозрительной. Ее, окоченевшую, нашли 
во дворе собственного дома. Когда конкретно 
умерла последняя Змиева и от чего, выяснять не 
стали: некому. «Но незадолго до этого пенсио-
нерка мне рассказывала, что к ней подкатывают 
какие-то странные люди, которые интересуются 
землей. Если честно, то я не очень-то вслушива-
лась. Пожилая женщина выпивала, я старалась 
особо с ней не общаться, приезжать как можно 
реже — поставила забор, у каждого свой вход. Тем 
более что живу я пока в другом месте. Даже о том, 
что последней хозяйки не стало, и так трагично, 
я узнала лишь несколько месяцев спустя. Я и не 
думала, что эта земля стоит так дорого, гораздо 
больше миллиона, который я за нее заплатила, 
взяв ссуду, — и вот теперь, видимо, расплачива-
юсь за свою наивность», — Людмила говорит, что 
сейчас-то она понимает, что могла изначально 
стать жертвой квартирных мошенников. Вернее, 
не она — а умершая Ольга Змиева.

Одинокая и пожилая Ольга Николаевна, жизнь 
ее никому не была особо интересна, со стороны 
вполне могло показаться, что все имущество, дом 
и земля, принадлежали только ей, последней из 
Змиевых, не имевшей ни супруга, ни детей. Кругом 
одна. Легкая добыча для мошенников! 

Кто же мог знать, что от реального наследства 
у пенсионерки — всего-то несколько квадрат-
ных метров? А остальное, за исключением 1/7 
доли дома и весьма дорогой земли, фактически 
выморочное, бесхозное имущество, на которое, 
впрочем, тоже можно успешно претендовать.

...Это только кажется, что времена измени-
лись. Что «черных риелторов» и откровенных него-
дяев, вывозивших в 90-е из Москвы в Тмутаракань 
несчастных, с недвижимостью на Тверской, бабу-
шек и спившихся алкоголиков, простыл и след. 

Да, ныне квартирные кидалы стали гораздо 
более цивилизованными. С привлечением се-
рьезных инстанций, юристов, с официальными 
бумагами и даже обращением в суды. Потому что 
никому ни до кого нет дела. Преступники, если их 
и ловят, обычно получают сроки ниже низшего 
предела — стоит лишь посмотреть официальную 
статистику по уголовным «квартирным» делам. 
А уплывшую налево недвижимость возвратить 
обратно законным владельцам практически не-
возможно. И в этом по сравнению с 90-ми не из-
менилось абсолютно ничего.

И в случае с медсестрой Людмилой Цвей-
гардт это была бы совершенно банальная история, 
если бы не восставшие мертвецы. 

Екатерина САЖНЕВА.

Комментарий юриста  
Александра СКОВОРОДКО: 

— Полагаю, что рассмотрение данного дела 
без привлечения и извещения надлежащим об-
разом добросовестной покупательницы Люд-
милы Цвейгардт — безусловное основание для 
отмены данного судебного постановления. Более 
того, считаю, что здесь имеются все основания 
для проведения соответствующих проверок 
правоохранительными органами, прежде все-
го прокуратурой.

По поводу описанных мошеннических дей-
ствий я бы рекомендовал Людмиле иницииро-
вать процедуру проверки в Квалификационной 
коллегии судей, которая в случае доказательства 
совершения судьями противоправных действий 
должна принять соответствующие меры.

ДОМ С ПРИВИДЕНИЯМИ
Зачем в подмосковном Егорьевске «черные 
риелторы» воскресили семерых мертвецов 

Вот этой рухлядью и владеют мертвецы.

Медсестра Людмила Цвейгардт  
не знает, что ей теперь делать.

Это сегодня подмосковные свалки, на-
капливавшиеся десятилетиями, достав-
ляют больше всего проблем жителям 
столичной области. Но уже в скором вре-
мени за опытом в борьбе с мусором сюда 
могут потянуться специалисты из других 
регионов страны. Вчера подмосковные 
власти на пресс-конференции рассказа-
ли, как будет строиться политика в плане 
полигонов ТБО. Если вкратце, то никаких 
больше полигонов! Только современные 
мусороперерабатывающие комплексы.
В пресс-конференции участвовали за-
меститель председателя правительства 
Московской области Александр Чупра-
ков (он также является представителем 
губернатора по вопросам экологии в 
Волоколамском районе), региональный 
министр экологии и природопользова-
ния Александр Коган, а также зарубеж-
ные специалисты из Австрии (компания 
«Экоком» еще с прошлого года занимает-
ся рекультивацией и дегазацией полиго-
на «Кучино» в Балашихе) и Нидерландов 
(готовят к дегазации полигон «Ядрово» в 
Волоколамском районе). 

 Журналистам сообщили, что до 2013 г. в Под-
московье насчитывалось 39 полигонов ТБО. По 
просьбе жителей за последние 5 лет закрыли 24 
полигона, таким образом, осталось 15, общей 
емкостью в 2,7 млн тонн в год. 

Часто спрашивают: сколько мусора вывозит 
в Московскую область столица и сколько «про-
изводит» само Подмосковье? Пока в этом плане 
достоверна только одна цифра: в среднем за год 
один человек оставляет после себя около 400 кг 
отходов. По ориентировочным оценкам, Москва 
вывозит в область 6,3 млн тонн ТБО, а сама об-
ласть — 3,3 млн тонн.

Как ни странно, точных цифр пока нет. Но 
очень скоро они появятся: в Подмосковье перехо-
дят на новый, современный уровень эксплуатации 
полигонов. Теперь на каждом из 15 оставшихся 
объектов будет установлено по два шлагбаума с 
системой опознавания и весовым контролем. Уже 
при подъезде самосвала по номерам и фамилии 
водителя система будет распознавать, свой или 
чужой, причем будут зафиксированы полные дан-
ные мусоровоза — откуда груз, какого он класса 
и другие сведения. Такой же строгий контроль (с 
двумя шлагбаумами) будет и на выезде.

Кстати, эта система заработает на всех 
оставшихся в Подмосковье полигонах ТБО уже в 
нынешнем месяце.

— 15 действующих полигонов с течением 
времени будут тоже закрыты, — сказал Александр 
Чупраков. — Появятся новые объекты, необходи-
мая инфраструктура под них должна быть готова 
к 2021 году. Но это уже будут совершенно новые 
мусороперерабатывающие комплексы, какие ра-
ботают в развитых странах Европы. Три контракта 
уже заключены по строительству заводов без 
термической обработки, и по 4 контрактам будут 
построены мусоросжигательные предприятия. 

— В России пока не создана современная 
система работы с ТБО, — пояснил Александр 
Коган. — Есть только отдельные элементы. Ны-
нешний год для нас будет переломным в плане 
экологии. Мы уже не будем закатывать мусор в 
грунт, как делалось десятилетиями. На каждый из 
оставшихся в регионе полигонов уже разработана 
своя инвестиционная программа.

Она включает в себя уже известную нам авто-
матическую систему видеоконтроля; обязатель-
ную дегазацию тела полигона; сбор фильтрата и 
пересыпку грунта. Система сбора свалочного газа 
с установкой высокотемпературного факела уже 
апробирована в Подмосковье, работает на двух 
полигонах ТБО: «Тимохово» (Ногинский район), 
«Кучино» (Балашиха), завершается ее монтаж на 
Алексинском карьере в Клину и в Лесной (Серпу-
ховский район). 

14 апреля на полигон «Ядрово» в Волоко-
ламском районе завезут необходимое обору-
дование из Нидерландов, и в скором времени 

факел вспыхнет и там. Систему будут налаживать 
голландские специалисты с огромным опытом. У 
себя на родине они оборудовали примерно 50 по-
лигонов и больше 100 объектов — в других странах 
мира. Генеральный директор ООО «Экоком» Оли-
вер Кайзер заявил, что установка системы сбора 
свалочного газа на полигонах позволит снизить 
риск пожароопасности на месте, устранить не-
приятные запахи и вредные вещества.

Приглашенные эксперты в один голос опро-
вергли информацию, что при сжигании свалочного 
газа может выделяться диоксин.

 — Газ сгорает при высокой температуре в 
интервале 1000–1200 градусов, — заверил Оливер 
Кайзер. — При такой температуре диоксин про-
сто химически полностью разлагается. Здесь не 
должно быть никаких опасений и фобий. Свалоч-
ный газ разлагается на углекислый газ и метан. И 
сгорает на 99,9 %.

 Он также отметил, что сегодня свалочный 

газ генерируется в электроэнергию и тепло, и в 
Европе этим активно пользуются. Может стать-
ся, что обитателям жилых домов поблизости со 
свалкой тарифы на эти услуги установят чисто 
символические. 

Еще 5 полигонов ТБО в Подмосковье при-
ступят к фазе активной дегазации в течение ны-
нешнего года.

По распоряжению губернатора Московской 
области, до 1 января 2019 все муниципалитеты 
должны перейти на раздельный сбор мусора. 
Теперь возле каждого подъезда будет стоять по 
три контейнера — для сухих отходов (упаковки, 
коробки, пр.) «мокрых» (органика) и оранжевого 
цвета для опасных отходов — это аккумуляторные 
батарейки, энергоемкие лампочки, градусники и 
т.п. Их содержимое будет развозиться и утилизи-
роваться на разных полигонах. За исключением 
содержимого из оранжевых контейнеров. Таких 
объектов в Московской области пока нет — эти 

отходы отправят на переработку в другие регио-
ны страны. 

За счет предварительной переработки мусо-
ра количество поступающих на полигоны отходов 
снизится на 40–50%.

Выступавшие подчеркивали, что самая боль-
шая проблема — это органические отходы. Кото-
рые, собственно, и дают неприятные запахи на 
свалках. Уже есть технологии, благодаря которым 
эти самые отходы после обезвреживания имеют 
запах... дождя. 

Возникают вполне уместные вопросы: кто бу-
дет оплачивать столь мощную реформу обращения 
с ТБО? И система опознавания «свой — чужой», 
и дегазация, и сбор фильтрата, и сами мусоро-
перерабатывающие комплексы — это большие 
деньги. Например, на полигоне «Кучино» весь 
этот комплекс мероприятий (с электрогенерацией 
свалочного газа) стоит около 700 млн рублей. На 
закрытых полигонах все эти мероприятия опла-
чиваются за счет бюджета. А вот модернизация 
действующих происходит за счет тех компаний, 
которые эксплуатирует полигон. 

Голландцы отмечают огромную заинтере-
сованность российской стороны в решении му-
сорных проблем. Над объектами, где работают 
иностранцы, даже летают дроны, с высоты пти-
чьего полета они фиксируют все возможные не-
дочеты и узкие места. В Европе на организацию 
системы дегазации голландцам требуются многие 
месяцы. А на полигоне «Кучино» их специалисты 
все сделали за два месяца. Такой они в России 
поставили рекорд.

И хотя в Подмосковье своими партнерами 
очень довольны, все же решено обратиться и к 
другим иностранным компаниям. Конкуренция 
не помешает.

По словам министра экологии и природо-
пользования Московской области Александра 
Когана, план ввода в эксплуатацию объектов новой 
мусорной инфраструктуры — 2019–2021 годы.

Владимир ЧУПРИН.

По распоряжению губернатора Подмосковья  
все муниципалитеты региона обязаны  

до 1 января 2019 перейти на новую систему утилизации ТБО
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Подмосковные Мытищи входят в тройку российских 
городов, где лучше всего организован раздельный 

сбор мусора согласно рейтингу Greenpeace.
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На полигоне «Кучино» уже 
вовсю идет рекультивация.

Станция по сжиганию 
свалочного газа.

БУЛГАКОВСКАЯ 
ЧЕБУРЕЧНАЯ «ЯЛТА» 

В РЕАЛЬНОСТИ 
ОКАЗАЛАСЬ 
«ГРИБКОМ»?

Следы кафе «Грибок», которое, по 
убеждению многих историков, является 
прообразом булгаковской чебуречной 
«Ялта» из романа «Мастер и Маргарита», 
отыскали в архивных документах пушкин-
ские краеведы, разгадав тем самым еще 
одну загадку великого романа.

Как стало известно «МК», поиски по-
лумистического «Грибка» краеведы под-
московного Пушкино ведут с тех самых 
пор, как наткнулись на воспоминания 
своего коллеги Виктора Сорокина, напи-
савшего в мемуарах в 1951 году, что ему 
доводилось захаживать в кафе «Грибок», 
которое «до войны называлось «Ялта» 
и в котором кутил Лиходеев». Но ни в 
краеведческом музее, ни в архиве, ни в 
местной библиотеке не нашлось никакого 
документального подтверждения тому, 
что в Пушкино когда-то было такое кафе. 
Поэтому проверить версию о том, что 
булгаковская «Ялта» списана с «Грибка», 
специалисты до недавнего времени не 
могли, продолжая спорить о булгаковских 
аллюзиях и многослойности романа. 

И вот наконец свершилось чудо. Со-
трудник местного архива Ирина Грачева 
обнаружила документацию Пушкинского 
треста (объединявшего все питейные за-
ведения города), которая велась с 1935 
года. В этих документах Грачева нашла 
заветную запись директора треста от 
29 апреля 1941 года, где сообщалось о 
нерадивости одного буфетчика, кото-
рый работает в кафе «Грибок» и «выручку 
задерживает по 3–4 дня». В июньских 
приказах 1941 года также дважды упо-
минаются работники кафе «Грибок», кото-
рых переводят с одного места на другое. 
«Эти рабоче-житейские ситуации с вы-
несенным вердиктом в приказах и стали 
неоспоримым фактом существования в 
конкретный исторический период ис-
комого кафе «Грибок», — пояснили «МК» 
в обществе краеведов Пушкино.

Что касается документальных сведе-
ний о переименовании «Ялты» в «Грибок», 
то таковых у историков нет, поэтому им 
остается опираться на слова краеведа 
Виктора Сорокина, который впервые 
упомянул об этом, а значит, достовер-
но знал о смене вывесок. Все остальные 
архивные данные, считают эксперты, 
служат косвенным подтверждением этих 
выводов. В частности, известно, что в 
1924 году Булгаков гостил у Паустовского 
в Пушкино. Писатель приехал туда искать 
вдохновения при написании романа «Бе-
лая гвардия». А точнее — посмотреть на 
шапки нетронутого снега. «В этих шапках 
будет собрана вся зимняя тишина», — ска-
зал тогда Булгаков Паустовскому, и тот 
внес эту цитату в свои мемуары. А через 
несколько лет Булгаков приступил к на-
писанию романа «Мастер и Маргарита», в 
котором есть эпизод, воспеваемый все-
ми пушкинцами: «Вспомнил! Вспомнил! 
В Пушкино открылась чебуречная «Ялта»! 
Все понятно! Поехал туда, напился и те-
перь оттуда телеграфирует!». 

У ПОДМОСКОВНЫХ 
ПЧЕЛ ЖИЗНЬ БУДЕТ  

НЕ САХАР, А МЕД 

Очередную партию поправок в готовя-
щийся региональный закон «О пчеловод-
стве» внесли члены комитета по вопросам 
аграрной политики и потребительского 
рынка Московской областной думы. За-
конотворцы решили отказаться от поня-
тия «медовый продукт» и не отправлять 
пчеловодов «на выселки» за пределы 
своих огородов.

Как стало известно «МК», народные 
избранники внесли три новых положения 
в разрабатываемый закон. Во-первых, 
это сроки регистрации пчелосемей. 
Депутаты решили, что обычные пасеки 
нужно регистрировать в течение месяца 
с момента их создания, а кочевые — в 
течение трех дней после размещения. 
Если найдутся пасечники, которые не 
захотят получать ветеринарный паспорт 
и отмечать там количество семей, в даль-
нейшем они не смогут сделать анализ 
меда, предназначенного на продажу. 
«Часто пчелы переносят опасные для 
насекомых и растений заболевания, — 
отметил председатель комитета Сергей 
Керселян. — Поэтому не регулировать 
их численность и передвижение нельзя. 
При этом мы понимаем, что сложные 
процедуры регистрации могут отпугнуть 
частников, которым принадлежит 10 ты-
сяч пчелосемей в Московской области. 
Так что регистрация будет предельно 
простой. Пасечник должен подать уве-
домление в местное сельхозуправление 
и предъявить ветеринарно-санитарный 
паспорт. В нем ежегодно отмечаются 
результаты анализов на клеща и неома-
тоз». 

Во-вторых, участники рабочей группы 
обсудили понятия «мед» и «медовый про-
дукт». Федеральный закон трактует мед 
как сырье, хотя по ГОСТу он считается го-
товым продуктом. В то же время медовый 
продукт (суррогат дешевых сортов меда 
с добавками и загустителями) по факту 
может содержать в своем составе лишь 
1% меда, поэтому законотворцы решили 
полностью вычеркнуть медовый продукт 
из сферы влияния законодательства, 
оставив в законе только мед. 

В-третьих, депутаты ввели норму по 
расстояниям: «Пасеки (ульи) на терри-
тории населенных пунктов должны раз-
мещаться на расстоянии не менее трех 
метров от границ соседнего земельного 
участка и не менее 10 метров от жилых 
помещений. Территория пасеки (ульев) 
должна иметь сплошное ограждение вы-
сотой не менее двух метров». На сегод-
няшний день расстояние от пасеки до 
других частных владений регулируется 
только Градостроительным кодексом, 
который предписывает размещать па-
секи не менее чем за 100 метров от чу-
жих земельных участков. Однако из-за 
плотной застройки многие пчеловоды 
не могут выполнить эти требования и 
сталкиваются с судебными исками. 



 Александр Никитин — сотруд-
ник компании «Системный инте-
гратор» — занимался обслужи-
ванием пожарной сигнализации 

в ТЦ «Зимняя вишня» в Кемерове. Все, что было 
известно об этом человеке, мы знали со слов 
следователя, который выступил на суде. 

— У Никитина среднее специальное образо-
вание, он окончил ПТУ по специальности повар-
кондитер, — сообщил сотрудник СК. — Он не 
дипломированный, не высококвалифицированный 
специалист. Как на него могли возлагаться обязан-
ности по пожарной безопасности — непонятно. 
Но работодатель Никитина — директор компании 
Игорь Полозиненко, он тоже является фигурантом 
уголовного дела о пожаре, — называл его высоко-
классным специалистом.

По словам следователя, в обязанности Ни-
китина входил монтаж и техническое обслужи-
вание систем с напряжением сетей до 24 вольт, 
в том числе автоматических установок пожарной 
безопасности. 

О том, как жил Никитин и его семья, нам рас-
сказала его супруга Любовь.

Мы оставим ответы женщины без коммен-
тариев. Да они тут и не нужны. 

«Зимняя вишня» была его 
любимым объектом» 
О том, что Любовь Никитина после ареста 

мужа еле-еле сводит концы с концами, я узна-
ла от кемеровчан, которые взялись помогать 
пострадавшим в «Зимней вишне». Неожидан-
но среди пострадавших оказалась и супруга 
арестованного.

— Это покажется странным, но Никитину 
мы тоже взяли под свою опеку, когда узнали о 
ее бедственном положении, — рассказал один 
из предпринимателей. — Мы не станем об этом 
кричать и распространяться. Родственники по-
гибших не поймут. Да и сама Люба отказывается 
от денег. Говорит, не может в такой ситуации при-
нимать материальную помощь, просит помочь 
памперсами, лекарствами и продуктами. 

Мы связались с Любовью Никитиной. У жен-
щины тихий, дрожащий голос. Она с трудом сдер-
живалась, чтобы не сорваться на плач. 

— Почему на суде у всех арестованных 
было два адвоката и только у вашего супруга 
один?

— Одного адвоката предоставляет государ-
ство, а другого нанимают за деньги. У нас не было 
денег на платного адвоката. Но вчера нам все-таки 
предоставили защитника за деньги. Компания, 
где Саша работал, оплатила эти услуги. 

— С адвокатом по назначению вы 
познакомились?

— Первый адвокат по назначению от нас отка-
залась. В день суда она мне позвонила и сказала: 
«Я не буду вести ваше дело». Я думала, супруга со-
всем оставят без защиты. Но все-таки назначили 
в последний момент другого адвоката. 

— Вы спросили, почем у она 
отказалась?

— Спросила. Она не стала отвечать. Пове-
сила трубку.

— Второй адвокат успел ознакомиться с 
делом вашего мужа?

— У него совсем не было времени посмотреть 
дело. Может, поэтому моего мужа арестовали на 
два месяца?

— Как вы чувствовали себя на суде? 
Страшно, когда все считают вашего мужа 
виновным в трагедии?

— Мне не было страшно. Я уверена в его не-
виновности. Мне кажется, все, что сейчас с ним 
происходит, — несправедливо.

— Он вам показался подавленным?
— Он выглядит потерянным. По нему видно. 

В тот день, когда все случилось, он поехал на 

допрос в СК. Я рванула за ним. Потому что он мне 
позвонил и обнадежил: «Нам разрешат увидеться. 
Подожди меня. Я тебе все объясню». Всю ночь я 
простояла под забором здания, где его допраши-
вали. Это было какое-то управление. В итоге нам 
так и не дали встретиться. Ничего не дали. Даже 
поговорить. Он не ожидал, что его закроют. Но я 
знаю, он будет бороться ради нас. 

— Когда случился пожар, где был ваш 
супруг?

— Мы были дома. Ему позвонили. Сказали, что 
горит «Зимняя вишня». Он сразу туда поехал. 

— С места пожара он вам звонил?
— Не звонил. Ему не до этого было. Пару 

сообщений скинул, и все. 
— Зачем он туда поехал?
— Как зачем? Перед ним стояли опреде-

ленные задачи. Он должен был вытащить оттуда 
«системники», что он и сделал. 

— «Системники» — это что такое?
— Это аппаратура, куда записывается вся 

информация о пожаре, о сигнализации.
— Вытащил?
— Как я поняла, он все вытащил и поехал в 

СК, откуда его уже не выпустили. 
— На суде было сказано, что у вашего 

супруга образование повара-кондитера. Это 
так? 

— После школы он поступил в кулинарный 
техникум. Окончил его. Но по специальности не 
работал.

— Потом он еще что-то окончил?
— Он пошел на компьютерные курсы. Отучил-

ся там больше полугода. Еще изучал там что-то 
связанное со слаботочной электроникой. Я не 
очень в этом понимаю, но в электронике он хо-
рошо разбирался. 

— Окончил и устроился в фирму, которая 
обслуживала пожарную сигнализацию?

— Нет. Дальше он пошел работать на стройку. 
Там ему предложили пройти обучение и пере-
квалифицироваться на специалиста по установке 
пожарной охраны. Он, наверное, год учился. Сдал 
экзамены. Саша — прекрасный специалист, не 
сомневайтесь. Он лучше всех знает свое дело. 
Умеет все. Потом в течение шести лет он дваж-
ды менял место работы. Но везде трудился по 

этой специальности. Еще он однажды потерял 
трудовую книжку. И целый год у него не было 
никаких записей. 

— «Зимнюю вишню» он сколько времени 
обслуживал? 

— Я даже не скажу. В компании, которая об-
служивала сгоревший торговый центр, он всего 
2–3 года работал. 

— Он устанав лива л пожарную 
сигнализацию?

— Ничего он не устанавливал. Он обслуживал, 
следил, чтобы она работала. 

— В его обязанности входило: пришел в 
«Зимнюю вишню», проверил и ушел?

— Да.
— Все работало?
— Все работало. 
— Почему же перестало работать, когда 

начался пожар?
— Все работало абсолютно. На реси-

верах осталась информация, что пожарная 
система сработала. Это такая техника, ее 

невозможно обмануть. Она все записывает, как 
видеорегистратор. 

— Но система оповещения не сработала. 
Это факт?

— Ее отключил охранник. Думаю, он в панике 
стал тыкать все подряд и ее выключил. У охранника 
на случай ЧП есть кнопка, которую он по инструк-
ции должен был нажать. Он ее не нажал. Вроде 
на суде признался, что растерялся. 

(На суде арестованный сотрудник ЧОПа под-
твердил, что система оповещения была неисправ-
на, а охранная пожарная сигнализация сработала. 
Позже он ее отключил. — И.Б.).

 — Как часто ваш муж проверял эту по-
жарную систему?

— Очень часто проверял. «Зимняя вишня» 
была его любимым объектом. Да и мы с семьей 
туда часто ходили. 

— Раз в полгода проверял?
— Нет, гораздо чаще, регулярно проверял. 

«Вишня» постоянно была под его присмотром. 

«Вчетвером на 10 тысяч 
рублей выживаем» 
— Расскажите, как вы живете? 
— У нас обычная двухкомнатная квартира, где 

мы живем с двумя дочками. Младшей — 10 лет. 
Старшая дочь не так давно стала мамой. Мужа у 
нее нет. Внучка тоже живет с нами. Ей 8 месяцев. 
Она инвалид.

— Что за заболевание?
— Заболевание называется несовершенный 

остеогенез. Это когда кости легко ломаются. 
— Это как?
— Поднимаешь ее неправильно — и можно 

сломать ручку. Ходить ей нельзя, ползать надо 
очень осторожно, любое неловкое движение при-
водит к перелому. Но в инвалидности нам отка-
зали. Сказали, мы недостаточно еще сломались. 
Когда пришли к врачу с результатами переломов, 
нам так и сказали: «До инвалидности вам надо 
сломаться на 40 процентов, а вы сломались всего 
на 30». 

— То есть вам надо ждать, когда внучка 
дальше сломается? 

— Да, ждем, когда ей исполнится полтора 
годика — и она доломается до нужного процента, 
тогда дадут инвалидность. 

— Девочку надо носить на руках?
— Она живет в «охранительном» режиме — 

максимальный физический и психический покой. 
С ней надо обращаться как с хрустальной кукол-
кой. В основном мы носим ее на руках. Саша, ко-
нечно, в этом плане очень помогал. Чтобы у нее не 
атрофировались мышцы, мы все-таки заставляем 

ее двигаться. Но надо очень аккуратно, чтобы 
ничего не сломалось у нее. 

— На улицу с ней выходите?
— Если только к врачу выезжаем. Просто так 

не выходим. У нее ведь ни одной прививки нет. Нам 
нельзя. Поэтому страшно на улицу выходить. 

— В Кемерове девочку лечат?
— Не лечат. Ее даже в больницу боятся брать. 

Врачи так откровенно и говорят: с ней что слу-
чится, а нам отвечать. Да и если откровенно, то 
кемеровские врачи не знают ничего о таком за-
болевании. Когда внучка родилась, у нее ручка 
отнялась, она голову не держала — в «воротнике» 
полгода ходила. Нас тогда отправили к генетику. 
Специалист сказал: ждите, когда ребенку ис-
полнится год, она наберет 10 кг — и тогда вам 
придется ехать в Томск, где ей прокапают нужные 
лекарства. Тогда нас предупредили, что лечение 
будет платное. Вот мы и начали откладывать по-
немногу денег на клинику. 

— Много денег нужно?
— Много. Но с нами был Саша, он более-

менее зарабатывал, 30 тысяч рублей получал. По 
выходным еще где-то калымил, 5–10 тысяч рублей 
в месяц дополнительно приносил. 

— Как же вы сейчас живете?
— Старшая дочка вынуждена была пойти 

работать. Устроилась на зарплату 10 тысяч рублей 
в месяц. Она думала с ребенком до полутора лет 
посидеть. Получала ведь 4 тысячи по уходу за ре-
бенком. Но сейчас понимаем, что туго придется. 

А с малышкой я посижу. А вот 4 тысячи рублей с 
нее сразу сняли. Сказали, по закону не положено 
получать одновременно и зарплату и пособие. 

— Вам же надо памперсы девочке по-
купать, лекарства, продукты, за квартиру 
платить. Хватит 10 тысяч рублей?

— Когда Саша был с нами, мы приспосо-
бились как-то выживать. А без него мы только 
начинаем жить. Долго ли протянем, не знаю. 

— О вашей истории узнали кемеровчане, 
кто-то взялся помогать вам? 

— Да, нашлись добрые люди. Одна девушка 
скинула мне на счет 3 тысячи рублей, и еще кто-
то перевел тысячу. И друзья Сашины скинулись 
и привезли мне пять тысяч. Так что на первое 
время хватит. 

— Лекарства нужны?
— Я кальций внучке купила. Сейчас побегу за 

специальной мазью, ногу ей обрабатывать надо. 
Ей недавно гипс сняли. Она не дается, больно ей, 
плачет все время, поэтому еще обезболивающее 
придется купить — еще одна статья расходов. 
Обычно она ломает ногу — перелом со смещени-
ем, а сейчас сломала по типу «зеленой ветки» — 
когда на кости надломы-надломы-надломы. Это 
гораздо хуже восстанавливается.

— Почему суд не учел семейные обстоя-
тельства Никитина?

— Я сама в шоке была. Особенно когда су-
дья начал зачитывать, что Саша может скрыться, 
оказать влияние на свидетелей, что у него до-
статочно денежных средств. В этот момент мне 
хотелось судью к нам в гости пригласить. И вот 
когда я услышал приговор, то не поверила. Ну 
как же так? Я знаю, что он профессионал своего 
дела. И человек он хороший, отзывчивый. Мимо 
чужой беды не пройдет. Если кому нужна помощь, 
он первый бежит помогать. Сейчас его коллеги, 
бывшие и нынешние, пачками несут характери-
стики следователям, у меня уже стопка целая 
лежит. И он никогда не работал спустя рукава. 
Так и говорил всегда: «Работу свою я делаю на 
пять с плюсом». Он ответственный человек был, 
держался за работу. Понимал, что не может под-
вести нас. 

— Он знал всех арестованных?
— Нет, из всех арестованных он знал только 

своего начальника Игоря. Хороший он человек. 
Всегда и копеечку нам подкидывал. И Сашу отпу-
скал, когда внучку надо было в больницу отвезти. 
И с адвокатом сейчас его компания помогла. 

— Вы подали апелляцию на пересмотр 
дела?

— Да, мы подали апелляцию. Будем ждать. 
Нам ничего больше не остается. 

Ирина БОБРОВА.

Очередной раунд переговоров Москвы и 
Киева по газовому вопросу намечен на апрель. 
Первый этап, состоявшийся в марте, носил 
рамочный характер. Российская сторона под-
твердила, что может и впредь не поставлять газ 
на Украину, а также со временем откажется от 
использования украинских трубопроводов для 
экспорта топлива в ЕС. Как заявил глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер, после запуска «Северного 
потока-2» и «Турецкого потока» транзит россий-
ского газа через Украину упадет в 10 раз.

Киев в свою очередь требует от Москвы 
возобновления поставок. В активе у каждой из 
сторон свои локальные победы, способные по-
влиять на исход противостояния: Украина полу-
чила через Стокгольмский суд право взыскать с 
«Газпрома» около $2,6 млрд, а Россия добилась 
успехов в реализации «Северного потока-2».

По итогам последних переговоров с Редже-
пом Эрдоганом, на которых в том числе обсужда-
лось будущее другого, практически построенного 
российского экспортного газопровода «Турецкий 
поток», президент Владимир Путин выразил 
уверенность, что маршрут через Балтийское 
море также будет реализован.

К конфликту привлечено плотное внимание 
Европы и США. Первую тревожит стабильность 
обеспечения жителей ЕС «голубым топливом», 
вторые — стараются продвинуть свой сжижен-
ный газ (СПГ) в страны Старого Света. В таком 
подвешенном состоянии ситуация рискует оста-
ваться несколько лет — практика показывает, 
что урегулирование подобных противостояний 
требует вмешательства глав государств, а на 
это с учетом сегодняшних реалий быстро рас-
считывать не приходится.

Газа нет, но вы держитесь
Решение Стокгольмского арбитража взы-

скать с «Газпрома» в пользу «Нафтогаза» около 
$4,6 млрд эксперты называют серьезной победой 
Киева в топливной войне с Москвой. Европейская 
инстанция уже во второй раз укрепила позиции 
Киева в российско-украинских судебных разби-
рательствах. В конце 2017 года Стокгольм снизил 
объем обязательных закупок российского газа 
Украиной и фактически отменил условие take-or-
pay (бери или плати), прописанное в российско-
украинском соглашении от 2009 года. Обяза-
тельство украинского «Нафтогаза» выплатить 
«Газпрому» $2 млрд за неоплаченное в прежние 
годы сырье, решение по которому также вынес 
шведский суд, меркнет на этом фоне.

Гораздо важнее вердикт по take-or-pay. 
Напомним, что в 2009 году Украина дала обе-
щание России закупать 52 млрд кубометров 
топлива в год. Спустя три года Киев столкнулся 
с сокращением потребления газа в стране и 
резко снизил объем закупок. В соответствии с 
правилом take-or-pay в таком случае он должен 
был платить штраф, предусмотренный в договоре 
2009 года. Украина была не в состоянии выпол-
нить обязательство. Так как соглашение продол-
жало действовать, ежегодно капали штрафные 
проценты, которые к 2018 году вместе с пеней 
превысили $50 млрд. Российская монополия 
попыталась вернуть деньги через Стокгольмский 
суд, но последний пришел к выводу, что с 2012 
по 2017 год условие take-or-pay в отношении 
«Нафтогаза» не действовало, и снял с Украины 
российские претензии.

Второе решение Стокгольма в пользу Киева 
настолько воодушевило Украину, что она пошла 
в новую атаку и начала арест имущества «Газ-
прома» на своей территории. Правда, в рамках 
другого конфликта, основанного на решении 
собственной инстанции. В январе 2016 года Ан-
тимонопольный комитет Украины оштрафовал 

«Газпром» на $6,6 млрд «за злоупотребление 
монопольным положением на украинском рынке 
транзита газа».

При этом положение Киева с точки зрения 
обеспеченности топливом продолжает оставать-
ся довольно шатким. В украинских хранилищах 
осталось лишь 7,8 млрд кубометров газа, и гла-
ва МИД Украины Павел Климкин предупредил 
европейцев о возможных перебоях в транзите 
сырья в страны Евросоюза.

В то же время потребителям Украины самим 
катастрофически не хватает «голубого топлива», в 
связи с чем премьер страны Владимир Гройсман 
призвал население к экономии газа. На этом 
фоне президент Петр Порошенко заявил, что 
беспокоиться не о чем — страна будет закупать 
сжиженный газ у Катара. Правда, напрямую заку-
пать катарский газ у Киева не получится — Украи-
на не располагает терминалом по приему СПГ и 
переработке газа. Впрочем, даже если бы такой 
терминал у украинцев был, это бы их не спасло. 
Турция отказывается пропускать СПГ-танкеры 
через Босфорский пролив. По словам ведущего 
аналитика Фонда национальной энергетической 
безопасности Игоря Юшкова, Киеву нужно сна-
чала договориться с Анкарой, и большой вопрос, 
что это удастся.

На реверсный газ из стран ЕС также рас-
считывать не приходится. Как заявил глава 
«Газпрома» Алексей Миллер, запасы топлива 
в хранилищах ряда стран Европы находятся на 

критическом уровне: некоторые из них могут 
похвастаться лишь 25% от возможных резервов, 
а в других запасы опустились до 10%.

Тем не менее Гройсман продолжает питать-
ся иллюзиями. Он утверждает, что к 2022 году 

Украина снизит потребление «голубого топлива» с 
нынешних 18 млрд до 13 млрд кубометров. Как по-
лагает зам. директора Института национальной 
энергетики Александр Фролов, это произойдет 
лишь в случае сокращения самих потребите-
лей. «Развитие возобновляемой энергетики, 
повышение энергоэффективности не помогут 
справиться с дефицитом топлива. Солнечные 
панели, которыми Гройсман намерен заменить 
углеводороды, — чересчур дорогое удоволь-
ствие. Откуда сейчас такие деньги у Украины?» 
— недоумевает эксперт.

Средство от цейтнота
Между тем Россия намерена разорвать 

любые отношения с Украиной на газовом по-
прище. Это касается как транзита топлива через 
Незалежную, так и поставок сырья в эту страну. 
Действующие контракты Москвы и Киева пере-
станут действовать лишь в начале 2020 года, 
и Россия собирается приблизить это время. 
Прогресса пока добиться не удалось. На по-
следней встрече с Гройсманом глава дипломатии 
ЕС Федерика Могерини заявила, что «Газпром» 
должен продолжить поставки газа на Украину 
и пользоваться транзитными возможностями 
этой страны.

В связи с этим «Газпром» занял круговую 
оборону. Монополия зарезервировала $2,6 млрд 
на выплату штрафа «Нафтогазу» в финансовой 
отчетности за 2017 год (этот документ публи-
куется после годового собрания акционеров в 
конце июня). Пока «Газпром» прямо не говорит, 
что вернет эту сумму Украине. Российский кон-
церн подал жалобу на решение Стокгольмского 
арбитража в Апелляционный суд округа Свеа 
(Швеция) и ждет вердикта этой инстанции.

На первый взгляд кажется, что «Газпром» 
оказался в цейтноте: Брюссель встал на сторону 
Киева и давит на Москву, а Незалежная, ощу-
тив азарт после поддержки из ЕС, готовится к 
новым судам. Но и Москва припрятала в рукаве 
несколько козырей. Во-первых, это газопровод 
«Турецкий поток», который уже строится и также 
ляжет в обход Украины. Во-вторых, это маги-
страль «Северный поток-2», инвесторами которой 
выступают несколько европейских компаний. 
В-третьих, газовый маршрут «Сила Сибири», 
направленный в Азию и способный увеличить 
экспортную выручку России. Ввести его в экс-
плуатацию планируется в 2019 году.

Тем не менее без дополнительного контракта 
на транзит газа по украинской газотранспортной 
системе «Газпрому» не обойтись. Все упирается 
в трубопровод Eugal, который строит Германия. 
По этой трубе часть объемов газа из «Северно-
го потока-2» будет распределяться по ЕС. Она 
должна заработать в конце 2020 года. Без нее 
«Газпром» сможет прокачивать по новому марш-
руту через Балтийское море не более 34 млрд из 
проектных 55 млрд кубометров топлива.

Европа на распутье
В Старом Свете отношение к российско-

украинскому противостоянию противоречивое. 
Швеция, арбитражные суды которой являются 
площадками для выяснения отношений про-
тивоборствующих сторон, явно симпатизирует 
Незалежной, что вполне объяснимо. Швеция 
импортирует незначительные объемы углеводо-
родов — по 2 млрд кубометров в год. При этом 
Стокгольм преимущественно закупает сырье 
из Дании. В связи с этим у Москвы нет рычагов 
давления на это государство. Впрочем, Стокголь-
мский арбитраж должен быть объективным, иначе 
он утратит имидж независимой европейской 
судебной инстанции.

Европейские страны на российско-
украинскую газовую войну реагируют по-
разному. В марте комитет Европарламента 
по энергетике поддержал поправки в Газовую 
доктрину ЕС, которая распространяет правила 
Третьего энергопакета на «Северный поток-2». 
Новые условия обязывают «Газпром» давать 
доступ на перекачку «голубого топлива» другим 
участникам рынка, устанавливать прозрачные 
тарифы, строго разделять поставщиков и транс-
портировщиков газа.

«Газпром» не готов принять такие поряд-
ки. Во-первых, маршрут «Северного потока-2» 
предусмотрен для прокачки только российского 
газа. Во-вторых, приняв условия Третьего энерго-
пакета, «Газпрому» придется делиться выручкой 
от транспортировки топлива c зарубежными 
компаниями. Цена вопроса — до $1,2 млрд в год. 
Окончательное решение по данной проблеме 
может быть принято в конце апреля.

Противников у «Северного потока-2» и без 
этого хватает. В марте парламенты Литвы, Лат-
вии и Польши направили обращение к главам 
парламентов всех европейских государств, в 
котором трубопровод назван политическим 
инструментом, направленным на усиление за-
висимости ЕС от России. Ранее аналогичный 
документ подписали Украина и Молдавия.

Однако многим странам ЕС явно не выгодна 
заморозка «Северного потока-2» с точки зрения 
экономической целесообразности. Польша и 
Прибалтика хотят заменить российское сырье 
американским СПГ. Сейчас у «Газпрома» дей-
ствует с Варшавой договор о ежегодной поставке 
10 млрд кубометров до 2022 года. В 2018 году 
средняя стоимость российского экспортного газа 
в Европу, по оценкам монополии, составит $200–
220 за тысячу кубометров. Стоимость поставок 
СПГ из США на европейский рынок колеблется 
в диапазоне $260–300. Поставки конкретно в 
Польшу окажутся безубыточными при цене в 
$266. Заменив российский газ американским, 
Варшаве придется платить минимум на $400 
млн больше. Страны Прибалтики импортируют 
около 3,8 млрд кубометров в год. Для них ро-
кировка поставок обернется дополнительными 
затратами в $150 млн.

Не случайно, несмотря на пробные закупки 
СПГ из США, в прошлом году Латвия, Литва и 
Эстония нарастили импорт топлива из России 

на 47%, 59% и 32% соответственно. В целом 
европейскому рынку газ из-за океана не инте-
ресен — загрузка терминалов ЕС составляет 
15–20%. При этом только четверть мощностей 
могут отправить топливо далее по существую-
щим газопроводам.

«Газпром» уверен, что «Северный поток-2» 
будет построен. Германия, главный союзник Рос-
сии по проекту, выдала все разрешительные 
документы, необходимые для прокладки трубы 
по своей сухопутной территории и морской зоне. 
Российский концерн рассчитывает в ближай-
шие недели получить аналогичное разрешение 
от Финляндии, а затем Швеции и Дании. Тогда 
оставшиеся преграды будут сняты — и Москва 
сделает еще один шаг на пути отказа от транзита 
через украинские трубы, а Европа в очередной 
раз признается, что без российского газа ей в 
обозримом будущем не обойтись.

Американский интерес
Вашингтон стоит на стороне Киева в но-

вом газовом противостоянии Украины и России. 
Штаты утверждают, что пекутся не только о Не-
залежной, но и действуют в интересах всего 
Евросоюза. В судебные процессы американцы 
не вмешиваются. Их главная цель в том, чтобы 
сорвать реализацию «Северного потока-2». В 
конце марта представитель госдепа Хезер Науэрт 
пригрозила европейским компаниям, участвую-
щим в создании нового транспортного маршрута, 
новыми санкциями со стороны США.

По словам директора аналитического де-
партамента «Альпари» Александра Разуваева, 
экономическая стратегия Дональда Трампа 
заключается, в частности, в расширении экс-
портных поставок собственного сжиженного 
газа европейским странам. По итогам 2017 года 
американские производители увеличили экс-
порт СПГ более чем в 3,5 раза. Эти объемы пока 
трудно сравнить с экспортными возможностями 
России. Объемы поставок американского СПГ 
за рубеж не достигают 20 млрд кубометров в 
год, а российский газовый экспорт в 2017 году 
в дальнее зарубежье приблизился к отметке в 
200 млрд кубов.

По словам президента Института энергетики 
и финансов Владимира Фейгина, нынешняя кар-
тина напоминает конец 1960-х — начало 1970-х 
годов, когда решался вопрос о начале поставок 
советского газа в Европу. Тогда вопрос был решен 
в пользу нашей страны. Возможно, история по-
вторится. Главным оружием России должны стать 
не политические, а экономические аргументы. В 
первую очередь цены на газ. Стоимость нашего 
экспортного сырья ниже, чем цены на амери-
канский СПГ, но Вашингтон уже сейчас продает 
Европе газ себе в убыток, лишь бы вытеснить с 
ее рынка Россию.

Итог переговоров России и Украины во 
многом зависит от участия в них Брюсселя. 
Киев направил вице-президенту ЕС Марошу 
Шефчовичу запрос о запуске механизма встреч 
на трехстороннем уровне. По словам зам. ди-
ректора Фонда национальной энергетической 
безопасности Алексея Гривача, Стокгольмский 
арбитраж своими противоречивыми решениями 
до предела накалил конфликт и поставил ЕС в 
сложное положение. По сути, это не Москва, а 
Брюссель оказался в тисках, ведь на него в ре-
зультате ляжет ответственность за достижение 
компромисса. Эксперты предполагают, что на-
чавшиеся переговоры растянутся на несколько 
лет. До окончательного решения стороны не раз 
столкнутся на судебных площадках, а Россия и 
Америка — каждая со своей стороны — постара-
ются усилить влияние на европейском рынке.

Николай МАКЕЕВ.

“Московский коМсоМолец”    
5 апреля 2018 года 
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ЭХО ТРАГЕДИИ

ЕС остановит топливный 
конфликт России  
и Украины ради своей 
энергобезопасности

ПОТРЕБЛЕНИЕ ГАЗА В ЕВРОПЕ 
 Общий объем,  Доля газа
 млрд кубометров из России
2010 602 23%
2011 551 27%
2012 542 26%
2013 540 30%
2014 485 30%
2015 507 31%
2016 542 33%
2017 557 35%

Источник: ПАО «Газпром», ЦДУ ТЭК, Eurostat.

Москва и Киев начали переговоры о расторжении отношений в газовой 
сфере. Они происходят на фоне самого крайнего обострения отноше-
ний стран в этой области за всю историю. Заинтересованный в соб-
ственной энергобезопасности, Евросоюз уже привлечен в качестве 

арбитра. Ему придется найти компромисс, с которым согласятся обе стороны, и 
определить будущее своего энергорынка на десятилетия вперед. Учитывая уси-
лия Вашингтона, продвигающего свое «голубое топливо» на европейском рынке, 
задача очень сложная — и ее решение может занять несколько лет.

ГАЗОВАЯ ВОЙНА 
БЕЗ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
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Любовь Никитина с внучкой.

Александр со своей женой.

Жена арестованного: «Я бы хотела 
пригласить судью в гости, чтобы он 
посмотрел, как мы живем».   
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СЕНСАЦИЯ6 ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЗАКОН

Экспертиза, о которой идет речь, была про-
ведена в рамках возобновленного по просьбе 
Русской православной церкви расследования 
о «екатеринбургских останках», на основании об-
ращения Русского культурно-просветительного 
фонда имени Святого Василия Великого. Ис-
следования проводили несколько ученых: врач-
стоматолог высшей категории, вице-президент 
Стоматологической ассоциации Санкт-Петербурга 
Эмиль Агаджанян, историки Леонид Болотин и 
Алексей Оболенский. Они провели исследование 
зубочелюстной системы (стоматологического 
статуса) и историко-источниковедческое иссле-
дование по так называемым «екатеринбургским 
останкам».

В качестве исходных материалов для нынеш-
них исследований были предоставлены данные 
судебно-стоматологической экспертизы, прово-
дившейся в первой половине 1990-х, зафиксиро-
ванные тогда точные параметры зубочелюстной 
системы всех черепов, поднятых из захоронения 
на Старой Коптяковской дороге... Перед учены-
ми, проводившими независимую экспертизу, 
поставили несколько конкретных вопросов. Про-
читав появившееся сейчас в электронном виде 
«Дополнительное заключение специалистов» по 
«екатеринбургским останкам», подписанное упо-
мянутыми выше учеными, можно обнаружить, что 
главные, самые сенсационные выводы содержатся 
в ответах на два из этих вопросов.

«Вопрос №4. Можно ли утверждать с уче-
том предыдущего «Заключения специалистов», 
ранее высказанного экспертами В.Н.Трезубовым 
и В.Л.Поповым суждения о дентофобии Государя 
Императора Николая Александровича, а также 
опубликованных В.Л.Поповым и Г.А.Пашиняном 
сведений о наличии одной амальгамной пломбы 
из белого металла на зубе №47 и одной цемент-
ной пломбы на зубе №44 черепа №4 и удаленных 
зубах №46 и 38 у черепа №4, что данный череп 
мог принадлежать Государю Императору Николаю 
Александровичу?

Ответ. Поскольку нет никаких объективных 
оснований подозревать наличие дентофобии при 
жизни Императора Николая Александровича, со-
стояние зубов черепа №4 никак не соотносится с 
регулярным посещением Государем стоматолога, 
а удаление зубов №46 и 38 на нижней челюсти 
Императора не подтверждается историческими 
источниками о жизни Государя в апреле-мае 1918 г., 
можно сделать вывод о том, что утверждение о 
принадлежности черепа №4 Императору Николаю 
Александровичу весьма спорно и не имеет под 
собой объективных оснований... 

Вопрос №6. Можно ли, опираясь на исследо-
вание зубочелюстной системы останков, обнару-
женных в екатеринбургском захоронении, предпо-
ложить, что череп №7 принадлежит Императрице 
Александре Федоровне, череп №3 — Великой 
Княжне Ольге Николаевне, №5 — Великой Княжне 
Анастасии Николаевне и №6 — Великой Княжне 
Татьяне Николаевне?

Ответ. Нет. Данные экспертиз, проведенных 
В.Л.Поповым и Г.А.Пашиняном, а также реаль-
ное состояние зубочелюстной системы черепов 
№7, 3, 5 и 6 из екатеринбургского захоронения не 
позволяют сделать вывод об их принадлежности 
Императрице Александре Федоровне и Великим 
Княжнам Ольге Николаевне, Татьяне Николаевне 
и Анастасии Николаевне ввиду множественно-
го наличия кариеса и пародонтита на зубах, не 
подвергавшихся зубоврачебному лечению не 
менее 1–2 лет до смерти владельцев черепов 
№3, 5, 6 и 7...»

Итак, мнение высококлассного петербургско-
го дантиста однозначно: у членов императорской 
семьи «зубное хозяйство» не могло находиться в 
столь запущенном виде, как у людей, чьи останки 
обнаружены под Екатеринбургом. 

Но каковы были взаимоотношения у «первого 
лица» Российской империи и его близких с данти-
стами? Покопавшись в исторических материалах, 
мы выяснили некоторые интересные подробности 
на сей счет.

К дантистам самодержец и его близкие об-
ращались довольно часто. Поэтому, например, 
в Александровском дворце Царского Села уста-
новили зубоврачебное кресло. В Ливадийском 
дворце в Крыму во врачебной комнате также 
имелось все необходимое для лечения «импера-
торских» зубов.

А в одном из помещений Зимнего дворца 
был оборудован специальный зубоврачебный 
кабинет. Это «служебное помещение» стоило не-
дешево. По сохранившимся счетам видно, что 
только за установленное там стоматологическое 
кресло было уплачено 250 рублей (для сравнения: 

дойная корова стоила в ту пору около 60 рублей, 
батон белого хлеба 7 копеек, аренда небольшой 
квартирки на окраине Москвы обходилась в 5–7 ру-
блей за месяц). Причем деньги на покупку этого 
чуда техники были выделены из личных средств 
императрицы. И это отнюдь не случайно.

Оказывается, государыня Александра Федо-
ровна страдала от свирепых зубных болей. У из-
нуренной многочисленными родами императрицы 
зубы, как говорится в народе, «посыпались». 

Вот что писала Аликс Николаю Второму в июне 
1916 года: «Зубной врач пришел и скоро начнет 
меня мучить… Ежедневные посещения зубного 
врача способны довести до безумия…» Другое 
письмо, датированное декабрем 1915 года: «Я была 
целый час у дантиста… Дантист покончил со мной 
на этот раз, но зубная боль еще продолжается… 
Я курю, потому что болят зубы и — еще более 
лицевые нервы...»

Ее величество весьма активно «баловалась» 
табаком. Однако курение плюс нездоровые зубы 
провоцировали появление неприятного запаха 
изо рта. Поэтому требовались средства для осве-
жения дыхания. 

Для императорской семьи закупался не толь-
ко зубоврачебный инструментарий, но и средства 
гигиены полости рта. Если проанализировать книги 
расходов на нужды царской семьи, видно, что 
только в 1917 году на зубные щетки, порошок и 
освежающий эликсир потрачено 33 рубля.

Но кто же из тогдашних стоматологов имел 
«доступ к телу»? Были ли среди этих врачей «лейб-
дантисты»? «Главные зубы страны» лечили сначала 
двое американских стоматологов, доставшихся 
Николаю Александровичу «в наследство» от отца, 
императора Александра Третьего, — Жорж Шарль 
де Марини и Генрих Воллисон. Позднее царской 
семье полюбился доктор из Ялты Сергей Костриц-
кий. Его умелым рукам удавалось так лечить зубы 
цесаревича, что не случалось кровотечений, ко-
торые были смертельно опасны для больного 
гемофилией Алексея. Талант этого дантиста не 
мог не найти должной оценки императрицы. 

Однако доктор не желал переезжать на по-
стоянное место жительства из Крыма в Петербург. 
А семья самодержца российского не хотела поль-
зоваться услугами другого стоматолога! Поэтому 
в случае необходимости Кострицкого экстренно 
вызывали из Ялты, а его венценосные пациенты 
терпеливо ждали, пока он доберется поездом с 
берегов Черного моря на берега Невы. 

Любопытный штрих: каждый визит данти-
ста и проводимое им лечение Романовы (даже 
маленький цесаревич) оплачивали из собствен-
ных средств. На государственную казну бремя 
стоматологических расходов они не возлагали, 
как бы ни показалось это смешным нынешним 
высокопоставленным пациентам с их дармовым 
(то есть фактически за счет налогоплательщиков) 

обслуживанием в спецполиклиниках.
Хотя услуги зубоврачевателя обходились и в 

прежние времена очень недешево. О суммах, ко-
торые приходилось платить императорской семье, 
можно судить, например, по одному из сохранив-
шихся документов, датированному 1916 годом. 
Согласно ему цесаревич Алексей уплатил из своих 
сумм «зубному врачу Кострицому за лечение и воз-
мещение путевых расходов 1/6 часть — 116 рублей 
и 66 копеек». То есть прибывший по высочайшему 
вызову доктор осмотрел шестерых членов царской 
семьи, и сумму причитавшегося ему гонорара 
Романовы «разбросали» на шесть человек — по 
справедливости!

После печальных для Николая Александровича 
событий зимы 1917 года он и его семья продолжали 
пользоваться услугами Кострицкого. Отношения 
экс-царя с доктором даже стали более близкими: 
случалось, «разжалованный» монарх заходил к 
своему дантисту, чтобы просто поговорить. 

К услугам Кострицкого Романовы прибегали, 
даже оказавшись в ссылке. Вот лишь один из эпи-
зодов, относящийся к осени 1917-го. В Тобольске 
на вопрос комиссара Временного правительства 
Панкратова о здоровье императрица ответила, 
что все хорошо, но иногда болят зубы, нельзя ли 
вызвать их врача из Ялты? Тот разрешил. Нужно 
отдать должное доктору, который из Крыма через 
страну, охваченную хаосом, в октябре 1917 года 
приехал в Тобольск к своим пациентам, главный из 
которых на тот момент уже отрекся от престола.

Позднее «гражданин Романов» познакомился 
с местным дантистом — Марией Ремдель. Николай 
Александрович в своем дневнике неоднократно 
упоминал визиты к ней. Хотя о чем он говорил с 
дантисткой, лечила ли она ему зубы, каков был 
объем лечения, неизвестно.

Что произошло дальше с царской семьей, 
знает весь мир. А вот какова судьба доктора Ко-
стрицкого? Оказывается, любимый стоматолог по-
следнего императора спасся от «большевистской 
чумы»: уплыл чуть ли не с последним пароходом 
из Крыма. Он открыл зубоврачебный кабинет в 

Константинополе, потом, переехав во Францию, 
там занимался привычным делом. Этот дантист 
придумал «эликсир Кострицкого», который про-
изводился во Франции до 90-х годов прошлого 
века. 

Однажды в жизни доктора вдруг снова 
«всплыли» Романовы. Кострицкому предлага-
ли дать заключение по поводу зубов очередной 
объявившейся лже-Анастасии. Однако «лейб-
дантист» по каким-то своим причинам отказался 
ее осматривать.

Светлана БЕЛОВА,
Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

МНЕНИЕ ОППОНЕНТА

«НИКОЛАЙ II СТРАДАЛ  
ОТ ПАРОДОНТОЗА»
Виктор Аксючиц, политик и философ, в 

1997–1998 годах руководитель группы со-
ветников первого вице-премьера Бориса 
Немцова, возглавлявшего правительствен-
ную комиссию по исследованию и переза-
хоронению останков царской семьи:

— Утверждается, что экспертиза, о которой 
идет речь, проводилась в рамках возобновленного 
уголовного дела. Но я очень в этом сомневаюсь. 
Такая экспертиза очень похожа на самодеятель-
ность. Теперь — о самих зубах. Изучался ли этот 
вопрос прежде? Ответ: да, безусловно. Были про-
ведены без преувеличения беспрецедентные по 
масштабу и сложности исследования. Первое, что 
было сделано по этой части, — широкий архивный 
поиск. Были найдены и изучены все основные доку-
менты, касающиеся медицинского обслуживания 
Романовых. Но нигде в архивных материалах мы 
не нашли никаких данных о том, какая конкретно 
стоматологическая помощь оказывалась Николаю 
II и остальным членам царской семьи. И каким, 
соответственно, было состояние их зубов. Не со-
хранилось ни одной стоматологической карточки. 
Мы можем опираться здесь лишь на косвенные 
данные. Наши оппоненты почему-то считают, что у 
Николая II должна была быть голливудская улыбка. 
Но мы не располагаем ни одной фотографией, где 
бы он был запечатлен широко улыбающимся. Что 
как раз заставляет предположить, что у императора 
были серьезные проблемы с зубами, которые он 
старался скрыть. Эту версию подтвердило и ис-
следование останков. 

 Согласно выводам экспертов, человек, ко-
торому принадлежал череп №4, то есть Николай 
II, страдал от пародонтоза — заболевания, пора-
жающего челюсть: размягчается костная ткань, 
зубы начинают качаться и выпадать. Эта болезнь 
и сегодня практически не лечится, в особенности 
если это какая-то застарелая форма. Иными сло-
вами, состояние зубов Николая не было связано 
с тем, что он дурно с ними обходился или не по-
лучал медицинской помощи. Просто медицина 
была бессильна. Два сохранившихся зуба имеют 
пломбы — амальгамную и цементную. Шесть зубов 
были удалены при жизни. Это говорит как минимум 
о восьми визитах к стоматологу. Зубы остальных 
членов семьи, судя по останкам, тоже были в да-
леко не идеальном состоянии. Однако имеется 
множество признаков того, что они получали сто-
матологическую помощь высочайшего уровня. 
Приведу маленький пример: царице лечили корень 
зуба, разрезав для этого челюсть. И сейчас такое 
редко делают. Другой пример: у царицы на месте 
передних зубов были платиновые импланты с фар-
форовыми коронками. Ювелирная, совершенно 
исключительная для того времени работа!

 Но главные доказательства принадлеж-
ности «екатеринбургских останков» Романовым 
дали, разумеется, генетические исследования. 
Кстати, в 2008 году была проведены отдельная 
генетическая экспертиза зуба черепа №4. И экс-
перты дали категоричное заключение: генотип 
полностью совпадает с генотипом крови на рубахе 
Николая II, хранящейся в Эрмитаже. Тем не менее 
у церкви, как мы знаем, оставались сомнения 
относительно самого черепа. Она настаивала 
на проверке пресловутой версии об отрезанных 
большевиками головах. Поэтому 23 сентября 2015 
года было произведено вскрытие захоронений 
Николая и Александры и взяты образцы тканей. 
Исследование, по моим данным, было законче-
но еще в октябре 2015-го. И вывод опять-таки 
категоричен: генотипы черепа, остального ске-
лета и крови на «эрмитажной» рубашке Николая 
II полностью совпадают. Установлено, кроме того, 
что они принадлежат человеку, находившемуся 
в близком родстве с императором Александром 
II — были исследованы также образцы крови с 
одежды деда последнего русского царя. То же 
самое в отношении Александры Федоровны: череп 
и посткраниальный скелет принадлежат одному 
человеку, и этот генотип полностью совпадает с 
генотипом членов английской королевской се-
мьи — как известно, императрица была внучкой 
королевы Виктории. Какие, скажите на милость, 
еще нужны доказательства?

Андрей КАМАКИН.

Госдума рассмотрела в первом чте-
нии законопроект о поправках в статью  
31 Федерального закона «О воинской 
обязанности и военной службе», кото-
рый касается порядка вручения призыв-
никам повесток. Теперь их предлагается 
рассылать по почте заказными письма-
ми. Рассмотрение нового законопроек-
та длилось всего две минуты — никаких 
уточняющих вопросов предлагаемые 
поправки не вызвали. В следующий раз 
депутаты вернутся к вопросу в июне. 

Как пояснили в думском Комитете по обо-
роне, сейчас количество уклонистов, которым 
невозможно вручить повестки, — около 164 тысяч. 
В период проведения призывных кампаний 2016 
года военные комиссариаты не смогли оповестить 
о явке в военкомат более 90 тыс. призывников 
(30% от общего числа граждан, призванных на 
военную службу). Именно поэтому, посчитали 
депутаты, пора законодательно менять подход к 
оповещению призывников.

 Ранее законный механизм оповещения о 
призыве предполагал, что повестки гражданам 
призывного возраста вручаются представителя-
ми военного комиссариата по месту жительства 
или работы под расписку. Без такой расписки 
привлечь призывника к административной или 
уголовной ответственности как уклониста прак-
тически невозможно, чем и пользуются те, кто не 
желает служить. 

Новый законопроект сохраняет прежний 
способ оповещения, но при этом предлагается 
еще рассылать повестки заказными письмами. 
Повестка будет считаться врученной, если дома 
ее получил не только сам призывник, но и под 
роспись кто-либо из членов его семьи — уполно-
моченный представитель, а на работе — сотрудник, 
отвечающий «за военно-учетную работу». Правда, 
какова будет ответственность перед законом тако-
го «представителя», если он, к примеру, «забудет» 

вручить повестку призывнику, не уточняется. 
Кроме того, новый законопроект предусма-

тривает, что если заказное письмо по какой-то 
причине было доставлено с опозданием — уже 
по окончании назначенной призывнику даты явки 
в военкомат, молодой человек все равно должен 
в течение трех рабочих дней туда явиться. А если 
призыв уже закончен, то повестка и тогда считается 
действительной. По ней призывник обязан прибыть 
в военкомат «не позднее дня начала очередного 
призыва на военную службу». 

Остальное все как и раньше: неявка по по-
вестке без уважительных причин либо отказ от 
получения повестки предлагается считать укло-
нением от военной службы.

Правда, некоторые депутаты считают, что 
повестка из военкомата вообще не должна иметь 
для призывника такого уж решающего значения. 
Он и без нее обязан помнить о своих правах и 
обязанностях. 

Однако у юристов новый законопроект с точки 
зрения действующего законодательства вызывает 
массу вопросов. С юридической точки зрения для 
«МК» эту инициативу депутатов для «МК» оценил 
адвокат Дмитрий Аграновский: 

— Написать в законе можно все что угодно, но 
насколько это будет соответствовать Конституции 
— большой вопрос. Любому понятно, что с юри-
дической точки зрения «надлежащим» извещение 
о повестке может считаться только в случае, если 
его получил лично сам призывник. Все другое — 
это «ненадлежащее» извещение. И здесь может 
возникнуть огромное количество конфликтных 
вариантов. Например, кто-то забыл или не захотел 
передать призывнику повестку. Во всяком случае, 
до настоящего времени такого рода претензии к 
призывнику в судах не проходят. Если на основании 
подобных повесток, когда их получат бабушки, 
дедушки, тети или работодатели, призывников 
начнут привлекать к ответственности, то с точки 
зрения Конституции это будет просто произвол. 
Я думаю, если дойдет до принятия такого закона 
и призывников будут подвергать ответственности 
за то, что были извещены их родственники или 
работодатели, а не они сами, то здесь, думаю, 
возникнет очень веский повод для обращения их 
как в обычный, так и в Конституционный суд. 

Ольга БОЖЬЕВА.

В мире осталось не так много секретных 
изобретений из разряда легендарных. «Плыву-
щий» шаг «Берёзки» — один из них. В этом году 
у вечно юной «Берёзки» юбилей. Вот уже 70 лет 
она завораживает зрителей диковинным хоро-
водом — девушки будто стоят на месте, а сцена 
под ними вращается. Тайна особенного шага 
до сих пор строго сохраняется. Даже во время 
съемок фильма исполнительниц главных ролей 
в этот фирменный секрет не посвятили.

«Берёзка» — это культурный символ страны. 
Как Красная площадь или Большой театр. Первое 
выступление «Берёзки» состоялось в 1948 году. 
Шестнадцать никому не известных девушек из 
Твери исполнили танцевальный номер на одной 
сцене со звездами эстрады, артистами цирка и 
балета... На следующий день в Москве только и 
было разговоров, что о «Берёзке»! 

Поначалу ансамбль состоял из одних деву-
шек. Но к концу 50-х годов эту девичью плавность 
решили дополнить. «Нельзя бесконечно томиться 
в ожидании любви, — рассказала нынешний 
художественный руководитель «Берёзки» Мира 
Кольцова. — Конечно, наши лирические танцы 
«Сударушка», «Лебёдушка» прекрасны и без 
мужского участия, но приходит момент, когда 
хочется залихватской удали, смены ритма». В 
1959 году, после трудных переговоров с чинов-
никами Минкульта, в «Берёзку» пришло мужское 
подкрепление. 

Биография «Берёзки» всегда была отраже-
нием жизни страны. Во время холодной войны 
ансамбль продолжал гастролировать по миру 
и оставался флагманом русской культуры. А 
в 90-е так же, как все мы, ансамбль пережил 
тяжелейший кризис. Тогда «Берёзка» осталась 
без крыши над головой, репетировать было не-
где, костюмы пылились на складе. Как и страну, 
«Берёзку» было не сломать. Она опять в зените 

славы. Ее концерты, как и всег-
да, превращаются в яркое событие 
культурной жизни любой страны мира, где «Бе-
рёзке» доводится гастролировать.

Действие фильма разворачивается на фоне 
80-х годов. Это один из драматичных и интерес-
ных периодов для ансамбля. Юные дебютантки 
«Березки», провинциальная простушка Варя ( 
(Любовь Константинова), столичная девочка 
из приличной семьи Лена (Ольга Бобкова) и 
красавица-интриганка Эдита (Алёна Коломина), 
оказываются не только в одном ансамбле, но и 
в одной комнате общежития. И каждой из них 
предстоит проложить свою дорогу к большой 
сцене.

«Сериал готовился долго и тщательно, 
— рассказал исполнительный продюсер кар-
тины Илья Папернов, — нам хотелось сделать 
не документально-историческое кино, а пере-
дать дух ансамбля, который существует долгие 
годы и неизменно восхищает зрителя любой 
страны».

Молодые актрисы (как, впрочем, и их ге-
роини) окружены целой плеядой мастеров: роль 
худрука ансамбля исполнила Лидия Вележева, 
художника по костюмам — Нина Усатова, ди-
ректора — Михаил Ефремов. А также Алексей 
Серебряков, Мария Порошина, Сергей Шакуров, 
Евгений Сидихин…

Уже во время съемок «Берёзки» выявились 
поразительные совпадения. Алексей Серебряков 
признался, что это первый в его жизни фильм, 
в котором он согласился сниматься, не читая 
сценария: «Моя теща всю жизнь проработала в 
ансамбле «Берёзка», а жена выросла за кулисами. 
Так что у меня не было никаких вариантов». А 
Мария Порошина рассказала, что ее отец много 
лет был солистом «Берёзки». Светловолосый и 
голубоглазый тенор выступал в перерывах между 
танцами в мини-спектаклях, где он исполнял 
песню и плясал на сцене вместе с медведем. 

Богатую 
историю тан-

цевального коллек-
тива хотели экранизировать 

давно. Директор «Берёзки» Сергей 
Азовский рассказывает: «К нам не раз посту-
пали запросы снять о нашей «Берёзке» фильм 
или сериал, в том числе и от иностранных 
студий. Но решились только сейчас. Во вре-
мя съемок наши хореографы ставили танцы, 
консультировали артистов. Мы впервые при-
открыли секреты наших знаменитых на весь 
мир костюмов, а некоторые наши танцовщики 
получили роли». 

«В современных танцах при всей их красоте 
и выразительности мало внутреннего напол-
нения, в них есть что-то мертвое, — считает 
режиссер сериала Александр Баранов, — а в 
танцах «Берёзки» воплотилась сама русская 
душа. На концертах зал мгновенно откликается, 
зрители хлопают с первого такта и не переста-
ют до последней секунды. А в конце начинают 
плакать, потому что их просто сшибает бешеная 
энергетика происходящего». 

Полина БАРЫШНИКОВА.

ТВ

«БЕРЁЗКА» РАСЦВЕТЕТ

На аскетичной, почти без декораций, сцене 
девушки в алых сарафанах. Не идут, плывут. 
Круги хоровода закручиваются в затейливые 
завитки. Зрелище эфемерное, почти гипно-
тическое. От восхищения замирает дыхание. 
Легендарный шаг «Берёзки». До сих пор он 
считается не просто фирменным стилем 
прославленного ансамбля, но и главным 
его секретом. О творчестве, искусстве, о 
славе русского танца и судьбах танцов-
щиц расскажет новый многосерийный 
фильм «Берёзка». Премьера которого 
состоится 9 апреля на телеканале 
«Россия».

НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «РОССИЯ»
Все о танцах и любви

ДЛЯ ПРИЗЫВНИКОВ ГОТОВЯТ 
«ПИСЬМА СЧАСТЬЯ»

Почтальоны помогут  
не уклоняться  
от военной службы

НЕ ЦАРСКИЕ ЭТО ЗУБЫ
Вывод стоматологов: 
похороненный  
в Петропавловском 
соборе император — 
«ненастоящий»

Череп №7, как предполагают, 
принадлежал императрице.

В растянувшемся на долгие годы деле «о екатеринбургских останках» новый по-
ворот. Стали известны выводы стоматологов, проводивших экспертизу зубоче-
люстной системы черепов, которые были обнаружены в «царском» захоронении на 
Урале. Вердикт специалистов конкретен: люди, чьи останки были подняты поис-
ковиками из потайной ямы на старой Коптяковской дороге, по многим зубным при-
знакам совершенно не похожи на царя Николая Второго, его 
жену и детей. Корреспонденты «МК» ознакомились со сто-
матологическими уликами, а также обратились к истории 
взаимоотношений императорской четы с дантистами.

c 1-й стр.
На предприятии говорят, что в 
основе отравлений лежит быто-
вой конфликт. Владислав Шульга 
попал в ДТП, свидетелем которо-

го стал юрист предприятия Сагиль Махмудов. 
Как рассказывают сотрудники, Шульга вел себя 
в дорожном конфликте неадекватно, юрист дал 
против него показания в полиции. После чего 
Шульгу в ноябре 2017-го лишили водительских 
прав. Он затаил обиду. И решил отомстить обид-
чику. Под раздачу попали и остальные 
сотрудники. 

Как говорят на авиационном предприятии, 
ссылаясь на слова мамы Шульги, Владислава 
изначально задержали за разбой. 

Те, кто знал задержанного, не могут пове-
рить, что он может быть причастен к массовым 
отравлениям. 

— Мы с Владиславом учились в Таганрогском 
государственном радиотехническом универси-
тете, потом вместе работали, — рассказывает 
Александр. — Он всегда был очень способным. 
Работал на авиационном предприятии за копей-
ки. Там была полная безнадега. Но на массовые 
отравления Владик не способен. Зачем ему это? 
Думаю, что его просто подставили. Слишком 
громко он выражал свое мнение в отношении 
руководства завода и властей. 

Знакомые Шульги очень часто видели его 
на митингах. Он запомнился им правдолюбом, 
борцом за справедливость. Но в последнее вре-
мя за Владиславом стали замечать странности. 
Он мог долго сидеть, уставившись в одну точку. 
Или вдруг начинал на пустом месте раздувать 
скандал. 

На своей страничке в соцсети Владислав 
Шульга разместил пост: «Ну нельзя платить По-
клонской в Думе 400 тысяч, а инженеру, который 
отвечает за будущее страны, — 20. Это позор». А 
также: «Толерантность — термин медицинский, 
взят из трансплантологии и означает неспособ-
ность организма отличить чужеродные органы. 
Достигается такое состояние постепенным 
угнетением ядовитыми веществами иммун-
ной системы организма, приводя ее к апатии 
и безразличию. Полная толерантность — это 
смерть». 

Что касается главного обидчика Шульги, 
Сагиля Махмудова, на контакт он не идет. «Он с 
журналистами говорить не будет. У нас на пред-
приятии табу на общение с прессой. К тому же 
Сагиль поддерживает администрацию комплек-
са, держится за свое рабочее место. Работу в 
Таганроге найти непросто», — говорят работники 
ТАНТК имени Бериева. 

Не верят в отравителя-Шульгу и 
пострадавшие. 

— На предприятии отравились 30 человек из 
разных отделов. Неизвестно, что еще с осталь-
ными, многие еще сдают анализы. И мне сложно 
поверить, что это сделал Шульга, — говорит 
одна из пострадавших. — Если преступление 
было направлено на одного Сагиля, который в 
итоге меньше всех пострадал, при чем тут все 
остальные? В нашем отделе облысели только 
люди, которые сидели около одной, определен-
ной стены. Те, кто сидел у окна, все остались с 
волосами. В другом отделе — та же картина. 
Пострадали те, кто сидел у стены. Сагиль ра-
ботает в нашем, юридическом отделе, а другой 
пострадавший, Константин Колесников, — во-
обще в другом здании. 

У тех, кто отравился и долго лечился, на-
копилось много вопросов к администрации 
ТАНТК, в частности: почему случившееся долго 
замалчивалось? Почему администрация долго не 

признавала, что отравление произошло именно 
на предприятии? 

Пострадавшие выступили на брифинге, но 
все, что они рассказывали, тут же было опро-
вергнуто официальными структурами. 

— Мы обратились в следственный комитет 
Ростовской области, просили возбудить уго-
ловное дело по статье №105 или по №293, но 
наше заявление тут же спустили в таганрогский 
следственный комитет, — рассказывает еще 
одна пострадавшая, которая попросила не назы-
вать ее имени. (Все комментарии им разрешено 
давать только с разрешения пресс-службы Та-
ганрогского авиационного научно-технического 
комплекса.) 

— Как вы сейчас себя чувствуете?
— Я до сих пор нахожусь на больничном. 

Сначала меня лечили от гастрита. Когда выпали 
все волосы, меня положили в местную больницу. 
А по-настоящему помогли, провели антидотную 
терапию, только в Москве, в токсикологическом 
отделении Института имени Склифосовского. 
Сейчас я дома, прохожу курс лечения, но до сих 
пор появляются какие-то новые симптомы. 

— Было установлено, что вы отравились 
именно таллием? 

— Да, мы в Таганроге сдавали анализы. 
Лаборатория определила, что мы отравились тал-
лием, по волосам. Кровь у нас никто не брал. 

— Какие прогнозы дают врачи? 
— Соли таллия очень медленно выводятся 

из организма. Медики говорят, что для этого по-
требуется не менее года. Среди отравившихся 
много нерожавших женщин. Их предупредили, 
что пока нельзя беременеть и рожать. 

Нам также удалось поговорить с Констан-
тином Колесниковым, который больше всех по-
страдал от отравления таллием. Норма таллия в 
крови у него была превышена в 150 раз. 

— Я до сих пор не могу самостоятельно 
ходить и очень плохо вижу, — говорит Констан-
тин. — Врачи дают положительный прогноз, го-
ворят, что все это восстановимо. Очень хочется 
в это верить. 

— Вы знали лично Владислава Шульгу, 
которого сейчас подозревают в массовых 
отравлениях?

— У нас в серийном конструкторском бюро 
работают два Шульги. Ни с кем лично я особо не 
общался, видел их только мельком. 

— По одной из версий, таллий могли 
подкинуть в кулеры с водой. 

— У нас на заводе нет кулеров. Но почти в 
каждом отделе стоят большие бутыли воды с пом-
пами. Их снять незаметно не так-то просто. Как 
рассказал нам лечащий врач в институте Скли-
фосовского, таллий мог попасть к нам через еду, 
через воду, при большой концентрации — и через 
воздуховоды. В институте признались, что не 
помнят такого массового отравления таллием. 
У каждого из нас в организме есть уязвимые 
места, таллий, по мнению врачей, по ним как раз 
и бьет. Но чаще всего у людей при отравлении 
возникают проблемы с пищеварением. 

— В вашем отделе кто-то еще 
отравился?

— Два человека, но они лечатся 
амбулаторно. 

— На вашем авиационном предприятии 
используют таллий? 

— Нет. Как рассказали специалисты, ра-
нее таллий содержался в крысином яде. Но, 
как объяснили нам врачи, такой яд действует 
на человеческий организм иначе, там симптомы 
проявляются очень быстро. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ОТРАВИТЕЛЬ  
С РЕДКИМ ТАЛЛИЕМ
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Тот самый завод,  
где отравились таллием 

30 человек.



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вознаграждение за автор-
ский труд. 4. Лосось с «дефектом Квазимодо». 10. 
Маленькая речная рыбка из семейства карповых. 
11. Никчемный подросток, который глуп и ленив. 
13. Клюквенный сок, разбавленный водой. 14. 
Народное средство от изжоги. 15. Шутливое 
название старой, разбитой машины. 16. Первое 
свидание в хронике романа. 18. Юный месяц, 
упоминаемый в песне про крылатые качели. 20. 
Обряд, к которому готовится юный послушник в 
монастыре. 22. Библейское предписание. 23. 
Древнеримское имя героя древнегреческих 

мифов Геракла. 24. Четырехколесная конная 
повозка на длинных дрогах, уменьшавших до-
рожную тряску в длительных путешествиях. 27. 
Давно ожидаемый сотрудником «довесок» к зар-
плате. 30. Опасное место, откуда зачастую нет 
выхода. 32. Несущая внутренняя или внешняя 
конструкция здания. 34. Музей-усадьба художни-
ка Репина под Петербургом. 35. Сестра таланта. 
36. «Конструктор» из тысячи кусочков картины. 
38. Подружка, дрыхнущая все выходные. 39. 
Алкоголь в конусообразном бокале. 40. Метод 
активного обучения, направленный на развитие 

знаний, умений и навыков и социальных устано-
вок. 41. Покорение вершин служебной лестницы. 
42. Бразильский танец, популярный в начале 
девяностых годов.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Одинокая «бродяжка» в песне  
«Снова замерло все до рассвета». 2. Злак в торбе 
Савраски. 3. Японское боевое искусство Стивена 
Сигала. 5. Расчет за приобретенный товар. 6. 
Ограненное бревно. 7. Дорожное покрытие, что 
плавится в жару. 8. Энергичность карьериста, 
выполняющего все задания шефа. 9. Форма 
диорамы и раскрытого веера. 10. Каприз старой 
барыни, которая впадает в детство. 12. «Свист» 
носом обиженного ребенка. 17. Желтая болезнь, 
распространенная в тропических странах. 19. 
Левая или правая «доля» головного мозга. 20. На-
следство предков, от которого отрекся Николай II. 
21. Острая приправа рядом с хреном на столе. 25. 
Словесный концентрат мудрости. 26. «Подсказ-
чик» при государе. 27. Банальная плоская шутка. 
28. Красочный журнальчик с косметическими 
новинками. 29. Приобретатель краденых вещей. 
31. Устройство над кухонной плитой. 33. Одно-
местный гоночный катер с подвесным мотором 
большой мощности. 34. «Банкет» деревенских 
выпивох. 37. Златорогая питомица богини Ар-
темиды. 38. Заносчивый аристократ.

“Московский коМсоМолец”    
5 апреля 2018 года 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

4 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Котомка. 4. Апостол. 10. 
Договор. 11. Ермолка. 13. Лыжи. 14. Слог. 15. 
Извинение. 16. Пикник. 18. Радиус. 20. Пятерка. 
22. Гирлянда. 23. Футболка. 24. Запястье. 27. 
Кардинал. 30. Идиллия. 32. Куница. 34. Строфа. 
35. Подстежка. 36. Цент. 38. Духи. 39. Тетерев. 
40. Импульс. 41. Сарафан. 42. Санкция.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коллапс. 2. Обои. 3. Кро-
лик. 5. Пионер. 6. Секс. 7. Лангуст. 8. Артистка. 
9. Телеграф. 10. Джакузи. 12. Алхимик. 17. Ита-
льянец. 19. Авторитет. 20. Пинетки. 21. Артерия. 
25. Абонент. 26. Единство. 27. Коллегия. 28. 
Аэробус. 29. Эксцесс. 31. Фамилия. 33. Аптека. 
34. Сакура. 37. Теща. 38. Дьяк.

 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495) 720-68-36.

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ автоюрист.

Возврат водительских прав 
т. 8-926-25-52-774 
www.autoyurist199.ru.

❑ адвокаты.
Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495) 320-32-32.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ мошенничество, вклады, 
жилищные споры. 
Консультация
бесплатная 
т. 8-800-302-90-40

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

продаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг
и брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

❑ отдых ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

Близится день, когда новый 
худрук МХТ Сергей Женовач 
официально вступит в свои 
права. Но что сейчас говорят 
ему в спину, не успел он еще 
переступить порог Камергер-
ского? «Справится ли с вели-
кими традициями? Не подка-
чает ли? Достоин ли светлого 
образа Станиславского, Еф-
ремова и далее везде?» От 
этого кладбища можно сойти 
с ума.

Правда ли, что любой театр — 
если говорить о режиссерской мо-
дели — живет первые 15 лет? А потом 
каждый последующий худрук приходит 
туда, как на Голгофу, — приходит, чтобы 
относить свой крест, отмучиться, от-
носить непомерный «груз традиций», 
от которых ноги подломятся у любого? 
Счастливы те, кто видел «Современник» 
времен Ефремова, кто видел Сатиру на 
выходе «Женитьбы Фигаро», кто видел 
Таганку времен ее расцвета в 1960–70-х, 
кто видел спектакли Московского обще-
доступного (нынешнего МХТ) при жизни 
Антона Чехова… Эти всплески были адек-
ватны времени, они были в оппозиции к 
традициям. Были новостью. А сейчас — 
время братских могил.

А что думает на сей счет глава те-
атра собственного имени Николай 
Коляда?

— Николай Владимирович, я поду-
мал, насколько вы счастливый человек, 
что у вас свой, современный, вами рожден-
ный театр. А не «несение креста и традиций». 
Что сегодня происходит с театрами?

— Это всё правда. Не мое это дело, и не 
надо мне во все это путаться, это ваши мо-
сковские разборки, но… мне в данной ситуации 
Женовача очень жалко. Я понимаю, что ему очень 
хочется быть в главном театре страны, потому 
что это признание заслуг, признание таланта, 
это же не просто так, что по дружбе его на-
значили… его как раз все оценивают как очень 
талантливого человека, поэтому ставят на такое 
место. Но, с другой стороны, я могу предста-
вить, какой же это будет для него кошмар. Как 
ему будет тяжело, мама дорогая! Потому что 
обязательно будут сравнивать и с Ефремовым 
(те, кто помнит), и с Табаковым…

— То есть в принципе будут с кем-то 
сравнивать. С кем угодно.

— Да, и это ужасно. Я бы на его месте — хотя 
меня, конечно, никто не позовет в МХТ — ни за что 
бы не соглашался. У него есть свой театр, свои 
любимые артисты. Я бы просто сказал: «Благо-
дарю вас. Мне очень приятно. Будьте здоровы. 
До свидания. Я буду и впредь со своими «жено-
вачами» заниматься, буду их любить, ценить и 
делать пусть и маленькое, но главное для меня 
дело». Вот так я бы сказал. А что до вашего во-
проса… посмотрите, какой был великий театр 
при Товстоногове! Ушел он — все исчезло. И, 
к сожалению, никуда ты от этого не денешься. 
Если говорить про мою ситуацию, у меня часто 
спрашивают: «А ты себе преемника приготовил? 

А после тебя что бу-
дет?» Ребята, после 
меня просто не будет 
театра. После моей 
смерти он ровно два 
месяца продержится, 
а потом все это рухнет к 
такой-то матери. Я говорю об 
этом совершенно спокойно.

— Это адекватно. У нас не 
понимают, что что-то должно умереть для 
того, чтобы потом пустые оболочки тради-
ций не мешали жить новому…

— Ну и пусть все рухнет после моей смерти. 
Но все-таки что-то же было. И кто-то когда-то 
об этом вспомнит. А пока еще поживем и по-
работаем. Вот у меня премьера вышла — я так 
радуюсь: сыграли спектакль «Иван Федорович 
Шпонька и его тетушка». Вы вдумайтесь: на 
сцене 51 человек, все работают как часы! И на 
главных позициях, и в массовке, везде. Все 
смотрят мне в рот, все меня слушают. Я любую 
бредятину могу сказать, не знаю: «Прыгайте с 
пятого этажа», а они меня только спросят: «Вниз 
головой или столбиком?» Они настолько меня 
уважают и ценят, что всякую ерунду, которую я 
придумаю, тут же выполнят.

— Потому что живой театр. Ваш.
— Никто из актеров не сядет и не скажет: 

«Подождите, позвольте! Не спешите! А зачем 
так? Что это значит? По какому такому поводу? 
Разъясните мне внутреннее состояние моего 
героя. Мою сверхзадачу. А тогда посмотрим…» 
Никто даже не заикнется! Потому все верят. 

Верят! «Ты (то есть я) наш кормчий, 
наш Мао Цзэдун, ты нас ведешь 
куда-то, и мы тебе верим». И все. А 
театр, к сожалению или к счастью, 
так выстроен, что самый главный 

сейчас — режиссер. Только его 
мысль имеет значение. Вот я сейчас 

сижу в кабинете, у меня идет «Ричард 
Третий» в зале — я на репетиции ругал 

их, кричал, орал, потом целовал, потом 
мы вместе пели, потом опять ругались, а 

сейчас я сижу и смотрю: какие же они молодцы! 
Все, что я хотел сказать людям, они в «Ричарде» 
высказывают. Вот это счастье. Вера!

— Вам всегда доверяли?
— Ну, бывало такое, что приходили, сади-

лись нога на ногу: ну что? Давай режиссируй, 
показывай… Боже, это так страшно! Это я ставил 
так в Варшаве «Ревизора». Сопротивление было 
немыслимое со стороны актеров. Просто смо-
трели: какого тебе здесь надо?! Хотя до этого 
я с огромным удовольствием ставил в Кракове, 
Гданьске, Лодзи. А в столице… объявил им в два 
часа: «Репетиция закончена». Они вскакива-
ли как ужаленные и бежали вниз по лестнице. 
А я оставался один в репетиционном зале и 
думал: «Господи, куда вы бежите? Почему вы 
так не любите свою работу?..» Может, я плохой 
режиссер, но для них это была пытка. И все раз-
бегались по своим халтурам — на телевидение 
да радио… Как говорится, деньги у них были в 
другом банке.

— Вот тут театр и исчезает как 
организм.

— Конечно. У меня в театре пока так: сидят и 
ловят каждое слово. Это театральное счастье.

— Уходят большие режиссеры. Ушел 
Плучек. Гончаров. Любимов. Может, на-
браться смелости и после смерти великого 
и ради его же светлой памяти взять и обну-
лить ситуацию? Полностью убрать всю труп-
пу. Пригласить нового худрука — скажем, 
иностранца. Пусть исповедует иной стиль, 
иную эстетику. А что, разве кто-то сейчас 
в Москве исповедует эстетику Любимова? 
Нет. Ну и чего ради спасать по смерти героя 
то, что спасению уже не поддается? Ради 
чего? Ради кого? Может, начать писать но-
вую летопись?

— Вы рассуждаете так, будто верите, что 
в культурных ведомствах сидят умные люди. 
К сожалению, там умных мало. Мало страте-
гов, которые думают на перспективу. Искрен-
не переживают. Чиновникам ведь главное что? 
Чтобы было тихо. Чтобы — р-раз, и никто бы 
не высовывался. Чтобы не было скандалов, а 
они, чиновники, будут спокойно сидеть в своих 
кабинетах. Ну не находится такого чиновника, 
который пришел бы, обнулил это все, сказал: все, 
заканчиваем с этой историей! Вот мне старые 
артисты из Польши говорили про один москов-
ский театр: «О-о, были мы тут в Москве и сразу 
побежали туда, в этот театр, повинуясь прежней 
его славе». У них сидит в голове, что там что-то 
еще происходит. А там уже давно погас костер, 
на сцене давно пепел лежит, а вокруг него все 
ходят с ружьями: «Мы охраняем традиции». Да 
какого рожна вы их охраняете, если у вас давно 
уже все сдохло и погасло? И так страшно, что 
туши свет?!

— Ломать надо эту систему. Не работает 
она уже.

— Умные люди должны прийти во власть. 
Пока их нэма, как говорят поляки. Нэ-ма.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

СОБЫТИЕ

МОЯ МОСКВА

Ждем вас 5 апре-
ля в 17.00 в ММУК 
«Люберецкий 
районный Дворец 
культуры» (Мо-
сковская область, 
г. Люберцы, 
Октябрьский 
проспект, д. 
200) на «Устный 
выпуск «Московского 
комсомольца»! 

Встречи с читателями явля-
ются фирменным знаком газеты 
на протяжении многих лет и всег-
да проходят в атмосфере живого 
общения! В ходе «Устного выпуска» 
каждый гость сможет напрямую 
задать вопросы ведущим жур-
налистам и руководству «Московского 
комсомольца». Авторов самых интерес-
ных вопросов ждут призы и приятные 
подарки(билеты в цыганский театр «Ро-
мэн», чайные вазы компании Kwinst tea 
и сувениры «МК»). 

Друзья «Московского комсо-
мольца» — звезды эстрады и театра 
— привезут свои лучшие концертные 
номера! В программе: певица Диана 

Гурцкая, за-
служенная артистка 

РФ Елена Воробей, финалист 
«Фабрики звезд-7» Марк Тиш-
ман, группа «Доктор Ватсон», 
лидер группы «Гуляй Поле» 
Юрий Городецкий. 

Приглашаем всех же-
лающих! Начало в 17.00.  
Специально для жителей 
Люберец в этот день пройдет 

ЛЬГОТНАЯ подписка на газе-
ту «МК» на 2-е полугодие 2018 

года по цене 800 рублей (по-
лучать газету вы будете 5 дней 

в неделю) и 900 рублей (свежий 
номер «МК» будет с вами 6 дней 

в неделю). Оформить подписку 
можно 5 апреля с 14.00 до 19.00 

в фойе ДК.  
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ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ «МК» В ЛЮБЕРЦАХ 
НАКАНУНЕ ДНЯ КОСМОНАВТИКИ!
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Не упустите уникальный шанс — встретиться с ведущими журналистами 
и артистами — друзьями газеты «Московский комсомолец»! 
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НИКОЛАЙ КОЛЯДА: 
«ЖЕНОВАЧУ В МХТ 

НЕ ПОЗАВИДУЕШЬ!»
М

И
ХАИ

Л КОВАЛЕВ
Не пора ли прекращать 

делать из гостеатров 
братские могилы?

Сергей Женовач, 
новый худрук МХТ.

Толпа журналистов у МХТ: все в ожидании 
нового лица главного драмтеатра страны.

Режиссер  
Николай Коляда.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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ПРЕМЬЕРА
14, 15, 23, 24 
апреля 2018

СЕРГЕЙ СТЕПАНЧЕНКО 
ДМИТРИЙ ПЕВЦОВ 

АЛЕКСАНДРА ЗАХАРОВА 
ВЛАДИМИР ЮМАТОВ 

ИГОРЬ МИРКУРБАНОВ 
ИВАН АГАПОВ 

ДМИТРИЙ ГИЗБРЕХТ
и другие

в спектакле
МАРКА ЗАХАРОВА

РЕКЛАМА
16+

ВОЛЬНАЯ СЦЕНИЧЕСКАЯ ФАНТАЗИЯ 
НА ТЕМЫ ШЕКСПИРОВСКИХ 

КОМЕДИЙ И ТРАГЕДИЙ. 
ФАРС В ДВУХ ЧАСТЯХ

ПРИГЛАШАЕМ ВСЕХ ЧИТАТЕЛЕЙ ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 апреля с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
6 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
7 апреля с 10.00 до 16.00
м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Электрозаводская»,  
ул. Семеновская набережная, д. 3/1, к. 6
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
р-н Соколиная гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Каждый читатель, кто 5 и 6 апреля оформит под-
писку на газету «Московский комсомолец» на 2-е 

полугодие 2018 года в подписном пункте редакции 
«МК», может стать обладателем приглашения  
на спектакль в Московский губернский театр,  

или в театр «МОДЕРН», или других призов  
от редакции.

Приходите 5 или 6 апреля с 10.00 до 17.00  
в редакцию (ул. 1905 года, д. 7, стр. 1,  

вход с улицы Костикова), выписывайте «МК» 
и получайте свой ПРИЗ!

Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено, фирменных подарков хватит всем.  

Все подробности по телефону редакции:  
8 (495) 665-40-80.

9 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32–34

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ «МК»
5 апреля с 14.00 до 19.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, в фойе ЛРДК
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Голосование, в ходе которого москвичи 
выбирали название стартовавшей в 

столице программе, было открытым: 
участвовать в нем мог каждый. В ито-

ге свое мнение на портале mos.ru, в 
центрах соцобслуживания и на Москов-

ском культурном форуме высказали 
более 100 тысяч горожан. Предла-
гались следующие варианты: «Мо-

сква — город долголетия», «Активное 
поколение» и «Московское долголе-

тие». Последнее название понравилось 
участникам голосования больше всего. 
Выбрали жители Златоглавой и девиз, 
который, по их словам, заряжает опти-

мизмом: «Время новых возможностей».

— Все началось с того, что Общественная па-
лата Москвы получила огромное количество за-
просов от людей, которые просили организовать 
такую программу, — рассказывает телеведущая, 
заместитель председателя Общественной пала-
ты Москвы Арина Шарапова. — В столице уже 
есть проект для обучения пожилых людей — «Се-
ребряный университет». Там москвичи старшего 
возраста могут освоить компьютер и мобильные 
приложения, выучить иностранный язык или даже 
получить профессию, например, няни или озеле-
нителя. Оказалось, что университет пользуется 
большой популярностью. Он открылся недавно, 
в 2017 году, но уже на три тысячи имеющихся 
там мест поступило 14 тысяч заявок. Это стало 
мощным сигналом, импульсом к тому, чтобы за-
пустить уже системную программу организации 
активной жизни пенсионеров. В Общественной 
палате и Мосгордуме по этому поводу прово-
дились «круглые столы». В итоге правительству 
Москвы был представлен проект — и власти 
города с удовольствием его приняли. И не просто 

приняли, а быстро начали над ним работать, раз-
вивать. Пенсионеры, естественно, участвуют в 
проекте бесплатно. Будут организованы рабочие 
места для педагогов. 

«Московское долголетие» — качественно 
новый проект, который может коренным обра-
зом изменить жизнь столичных пенсионеров. 
В программе объединились и общественные 
организации, и бизнес, и городские власти. 
Инициативу поддержал лично мэр города Сергей 
Собянин — помощь пожилым москвичам нахо-
дится в приоритете у градоначальника. 

— В нашем городе люди дольше стали жить, 
много одиноких людей, — считает советский и 
российский диктор и телеведущая, народная 
артистка РСФСР Анна Шатилова. — Некоторые 
не могут справиться со своим настроением, они 
скучают, смотрят в окно, родных у них не оста-
лось или они далеко... Нужно помочь тем, кто в 
таком положении и еще не может найти себя, 
ими нужно заняться. Пение, танцы, изучение 
всех современных технологий, спорт, скандинав-
ская ходьба — так много всего... В целом проект 
очень интересный, знаю, что его составные части 
обсуждались в Департаменте соцзащиты, а по-
том уже и у Сергея Семеновича. В этом проекте, 
описание которого мы изучали, предполагается 
многое сделать для пожилых горожан, и бюджет 
выделит на это деньги. В Москве так стараются 
занять этих людей, я тому свидетель. 

Программа построена так, что принять 
участие в ней смогут жители любого района с 
совершенно разными интересами. 

Подать заявку для участия в проекте можно 
было уже с 1 марта: такой возможностью вос-
пользовались уже больше 68 тысяч пенсионе-
ров. Некоторые, особо активные, приносили 
заявки заранее. Больше всего желающих при-
нять участие в проекте оказалось в Восточном 

округе. Запись будет идти весь год, поэтому у 
неопределившихся еще есть время подумать и 
присоединиться к «Московскому долголетию». 

Еще раз уточним, кто может участвовать в 
проекте, как это сделать и какие образователь-
ные программы предлагают москвичам.

Итак, «Московское долголетие» — это про-
грамма для людей пожилого возраста, для пен-
сионеров. А значит, для женщин старше 55 лет 
и для мужчин старше 60 лет. Москва первая в 
России запустила подобный проект, а поэтому 
стать его частью могут только люди, постоянно 
зарегистрированные в столице. 

Подать заявку просто: надо прийти в бли-
жайший центр территориального обслужива-
ния со своим паспортом, социальной картой 
москвича и СНИЛС. Никакого дополнительного 
образования или подготовки иметь не надо. 
Единственное: участие в некоторых активно-
стях может быть противопоказано по состоянию 
здоровья.

Всего организаторы выделили три направ-
ления: творчество, спорт и обучение. В твор-
ческой лаборатории люди старшего возраста 
смогут заниматься пением и танцами, обучать-
ся тонкостям художественно-прикладного ис-
кусства. Спорт — это жизнь. Поэтому в рамках 
спортивного направления для участников будут 
открыты курсы модной сейчас скандинавской 
ходьбы, спортивной гимнастики и отдельный 
курс «Здорово жить», где людям старшего воз-
раста расскажут, как правильно питаться и сле-
дить за своим здоровьем. Отдельное направле-
ние — образовательное. Доказано, что люди, 
занимающиеся умственным трудом, меньше 
страдают деменцией. Тем более наукам все 
возрасты покорны, никогда не поздно выучить 
английский или наконец стать на «ты» с ком-
пьютером. Кроме того, пенсионеры смогут 

сыграть и в привычные шашки, шахматы и дру-
гие настольные игры. Выбрать направление 
можно совершенно свободно, на свой вкус, а 
потом не только учиться, но и с удовольствием 
проводить время с друзьями. Самые азартные 
смогут потом уже проявить свои достижения на 
городских конкурсах и фестивалях, например 
«Супербабушка» и «Супердедушка», а также в 
танцевальном марафоне «Возраст.нет».

— Существенно улучшилось здоровье людей 
старше 55–60 лет, — разъясняет член обще-
ственного совета этого проекта, руководитель 
и ведущая телепрограмм «Здоровье» и «Жить 
здорово!», доктор медицинских наук, профессор 
Елена Малышева. — За этим стоят грандиозные 
изменения в московской медицине. За последние 
5 лет количество эндопротезов, то есть искус-
ственных суставов, которые поставили москви-
чам, выросло в 21 раз! То есть люди, которые не 
могли ходить, теперь ходят, прыгают и готовы 
заниматься спортом. Их стало больше в 21 раз! 
Огромные цифры! В 5 раз снизилась смертность 
от инфарктов миокарда и в 2 раза снизилась 
госпитальная смертность от инсульта. То есть 
огромное количество людей не стали инвалидами 
с одышкой, а могут полноценно реализовать себя 
в жизни. Вы можете себе представить? Эти люди 
не лежат дома, не мучают себя и своих близких. 
Они активны, они хотят и могут приносить пользу, 
могут учиться и работать. Именно поэтому и 
появился проект «Московское долголетие». Для 
нашего мегаполиса это важно потому, что у нас 
больше трех миллионов людей достигли пенси-
онного возраста. Это столько же людей, сколько 
проживает в Екатеринбурге и Новосибирске. Это 
активные и полные сил и идей люди. Они не хотят 
сидеть дома и ждать смерти. Они хотят жить. 
Московское правительство думает об этом.

Анна СЕРГЕЕВА.

СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ ОБРЕЛО 
«МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ»

Горожане выбрали название и девиз проекта  
для людей «серебряного» возраста
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Возможность бесплатно путешествовать 
между городами во время чемпионата мира 
анонсировали уже давно, эта услуга уже 

была опробована во время Кубка конфедераций 
летом прошлого года. И опыт этот, по мнению 
организаторов, был признан успешным.

Во время Кубка конфедераций было пущено 
262 дополнительных поезда, на которые было 
оформлено 60 382 билета (подавляющее большин‑
ство, а именно 55 255 человек, — россияне). 

На время чемпионата мира будут задейство‑
ваны 728 дополнительных рейсов по 30 маршру‑
там, и места в них будут для 440 тысяч пассажиров. 
Сейчас, по данным «Транспортной дирекции‑2018», 

забронировано более 40% мест. Впро‑
чем, на некоторых направлениях мест почти не 
осталось. Хотя это как раз не самые популярные 
направления с не самыми топовыми матчами.

После проведения жеребьевки, когда поя‑
вилась определенность, где какие матчи будут 
сыграны, было заявлено, что наиболее востре‑
бованными станут направления: Москва, Санкт‑
Петербург, Казань, Нижний Новгород и Самара. 
В остальные города (Калининград, Ростов, Сочи, 
Саранск, Екатеринбург и Волгоград) ожидался 
более спокойный поток пассажиров. Заходим на 
сайт бронирования и видим, что есть большие про‑
блемы с местами в Екатеринбург (доступны лишь 

билеты из Саранска), Саранск (доступны только 
места из Самары), Волгоград (уехать можно из 
Самары, и немного билетов из Москвы, которые 
быстро исчезают). А это все не самые востребо‑
ванные направления. При этом много доступных 
позиций в популярные Санкт‑Петербург и Нижний 
Новгород. Не так много, но еще можно заброниро‑
вать в Казань и Самару. Ростов, Сочи и Калинин‑
град тоже пока еще ждут многих гостей.

Почему такие игры, как, например, Панама — 
Тунис в Саранске, вызвали такой ажиотаж среди 
болельщиков, а на игру сборной России в Санкт‑
Петербурге все еще можно попасть бесплатно? Об 
этом мы спросили у представителя «Транспортной 
дирекции‑2018» Надежды Даржиевой:

— Действительно, в Саранск все билеты за‑
бронированы. Сейчас туда ходят 332 поезда, в 
дни проведения чемпионата мира мы пустим 
30 дополнительных поездов. Но, поскольку бро‑
нирование было открыто еще в октябре прошлого 
года, болельщики заранее озаботились резерви‑
рованием свободных мест.

— Получается, что возможность уехать 
в тот же Саранск бесплатно упущена? Еще 
несколько поездов, например, пущено не 
будет?

— К сожалению, мы ограничены пропускной 
способностью железной дороги. И пустить больше 

рейсов возможности нет. Все поезда, что сейчас 
доступны на сайте, это максимум, больше их 

не будет. Но мы рекомендуем болельщикам 
не терять надежды и периодически захо‑

дить на сайт бронирования, потому что 
уже сейчас по многим направлениям у 
нас есть отказы. И они еще будут обя‑
зательно: кто‑то решит ехать другим 
способом или вообще откажется от 
поездки. Кроме того, мы будем инди‑
видуально связываться со всеми за‑

бронировавшими места, чтобы удосто‑
вериться, что они воспользуются услугой. 

Или же напоминать им отказаться от места, 
если они решат ею не пользоваться.

— Понятно, что больше всего запросов 
поступает от граждан России. А какие еще 
страны в топ-списке?

— Всего на данный момент в списке запросы 
из 138 стран. После России больше всего заявок 
поступило из США, Китая, Мексики и Колумбии.

— А какие самые необычные страны?
— Есть запросы из Белиза, Люксембурга и 

даже Северной Кореи...
Напомним, что для получения права на бес‑

платный проезд необходимо иметь билет на 
матч чемпионата мира, проходящий именно в 
этом городе, при этом надо оформить паспорт 
болельщика.

Ульяна УРБАН.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 05.04.2018
1 USD  — 57,7646; 1 EURO 
— 70,9580.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алексей Волков (1988), российский 
биатлонист, чемпион мира, олимпий‑
ский чемпион
Бетт Дейвис (1908–1989), актриса, 
одна из ста величайших звезд кино 
Лили Джеймс (1989), актриса («Аб‑
батство Даунтон», «Война и мир»)
Кирсан Илюмжинов (1962), глава 
ФИДЕ
Герберт фон Караян (1908–1989), 
знаменитый дирижер
Николай Кошман (1944), президент 
Ассоциации строителей России

Наталья Кустинская (1938–2012), 
киноактриса, заслуженная артистка 
РФ
Н а т а л ь я  Р о г о з и н а  (19 7 6), 
спортсменка‑боксер, чемпионка мира 
по боксу среди профессионалов

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра Рос‑
сии, сегодня температура ночью в 
Москве 0…2°, днем в Москве 10…12°. 
Переменная облачность, без осадков, 
ветер ночью южный, юго‑восточный, 
2–7 м/с, днем южный, юго‑восточный, 
4–9 м/с.
Восход Солнца — 5.53, заход Солн‑
ца — 19.13, долгота дня — 13.20.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день супа.
Великий (Чистый) четверг.
1453 г. — турецкий султан Мехмед II 
начал осаду Константинополя, который 
захватил в конце мая.
1818 г. — в Париже барон Карл де Дрез 
продемонстрировал первое двухко‑
лесное средство передвижения (про‑
образ велосипеда).
1843 г. — Гонконг объявлен владением 
Британии.
1943 г. — в составе 1‑й воздушной ар‑
мии на Западном фронте приступила к 
боевым действиям против нацистской 
Германии французская эскадрилья 
«Нормандия».
1953 г. — в московском метро создан 
склад хранения забытых вещей.

СпОРТАВТОВЗгЛЯД

гОСТЬ

АНОНС ДНЯАКТУАЛЬНО

КАДР ДНЯ НОВОСТЬ ДНЯ

— Мамочка, а что делает 
аист, после того как принесет 
ребенка?
— Что-что... Отворачивается 
к стене и храпит.

— Андрей, когда я встреча-
юсь с твоей женой, всегда 
радуюсь.
— Чему?
— Что она не моя жена.

— Привет!
— Привет.
— Как дела?
— Нормально.
— Что делаешь?

— Подвожу статистику.
— Что за статистика?
— Считаю, кто и сколько раз за 
день сказал мне тупые фразы 
«привет», «как дела», «что дела-
ешь» и «ясно».
— Ясно.

— Как тебе больше нравит-
ся: когда я с бородой или без 
бороды?
— Мне все равно. Ты же знаешь, 
что я люблю тебя такой, какая 
ты есть.

Для домашнего зверья люди как 
боги. Только кот — атеист.
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РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

В четверг, 5 апреля, в 12.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» состоится 
традиционная онлайн-конференция президента Федерации прыжков на лыжах с трам-
плина и лыжного двоеборья России Дмитрия Дубровского, посвященная подведению 
итогов года. 

Закончился чрезвычайно насыщенный олимпийский сезон, только что прошел чемпионат 
России, а в конце апреля состоятся выборы президента федерации — об этом, и не только, рас‑
скажет президент федерации Дмитрий Дубровский в ходе онлайн‑конференции.

Ваши вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу.

КУДА УЛЕТЯТ НАШИ ПРЫГУНЫ?

  «Не исключено, что это самый красивый мяч 
в моей карьере» — так оценил Криштиану Ро-
налду свой гол после удара «ножницами» в 
ворота «Ювентуса» за мадридский «Реал» в 
первом четвертьфинальном матче Лиги чем-
пионов. На счету португальца — два забитых 
мяча и одна результативная передача. Похо-
же, после разгрома хозяев вопрос о полуфи-
налисте в этой паре снят. 

Футбол. Лига чемпионов. Четвертьфиналы. 
первые матчи
«Ювентус» (Турин (Италия) — «Реал» (Мадрид, Испа-
ния) — 0:3 (0:1)
Роналду, 3 (0:1). Роналду, 64 (0:2). Марсело, 72 (0:3).  
«Севилья» (Испания) — «Бавария» (Мюнхен, Германия) 
— 1:2 (1:1) 
Сарабия, 32 (1:0). Навас (в свои ворота), 37 (1:1). Алькантара, 
68 (1:2). 

  Последний представитель России в 
еврокубках — ЦСКА — поборется за 
выход в полуфинал второго по значи-
мости европейского клубного турнира. 
В соперниках — грозный «Арсенал», что 
базируется не в Туле, а в Лондоне. 

«Лейпциг» (германия) — 
«марсель» (Франция)
22.05. Лейпциг, Германия. Стадион «Централь‑
штадион» (вместимость — 44 345 зрителей)
Главный арбитр: Альберто Ундиано Мальенко 
(Испания)
Главные тренеры: Ральф Хазенхюттль / Руди 
Гарсия
Потери: Лукас Клостерман / Хироки Сакаи, 
Флорьян Товен, Клинтон Н’Джие
Коэффициенты букмекеров (КБ): 1,75 — 3, 
70 — 4, 75
Трансляция: «Матч! Футбол‑3»
«МК»: Необстрелянный немецкий новичок в 
еврокубках против опытного французского 
бойца. Оба соперника являются привержен‑
цами вертикального и агрессивного футбо‑
ла, так что можно рассчитывать на приятное 
количество голов.
Прогноз: 2:1

«Арсенал» (Англия) — 
ЦСКА (Россия)
22.05. Лондон, Англия. Стадион «Эмирейтс» 
(60 361)
Главный арбитр: Павел Краловец (Чехия)
Главные тренеры: Арсен Венгер / Виктор 
Ганчаренко
Потери: Лоран Косельни, Начо Монреаль, Гра‑
нит Джака, Санти Касорла / Марио Фернандес, 
Виктор Васин, Астемир Гордюшенко
КБ: 1,35 — 5,40 — 10,00
Трансляция: «Матч ТВ»
«МК»: Последний случай, когда Игорь Акин‑
феев не пропустил в Лондоне от «Арсенала», 
обернулся для вратаря сборной России полным 
кошмаром, превратившись в 10‑летнюю серию 
без игр на «ноль» в Лиге чемпионов. На этот раз 
страж ворот армейцев вновь постарается со‑
хранить свои ворота в неприкосновенности, но 
встреча с очевидным фаворитом всего турнира 
не сулит легкой жизни.
Прогноз: 2:0

«Атлетико» (Испания) — 
«Спортинг» (португалия)
22.05. Мадрид, Испания. Стадион «Ванда Ме‑
трополитано» (68 000)
Главный арбитр: Сергей Карасев (Россия)
Главные тренеры: Диего Симеоне / Жорже 
Жезуш
Потери: Хуанфран, Филиппе Луис, Шиме 
Врсалько / —
КБ: 1,30 — 5,00 — 12,00
Трансляция: «Матч! Футбол‑1»
«МК»: Португальские клубы традиционно ярко 
выглядят в Лиге Европы и периодически попа‑
дают в финал, но встреча с «Атлетико» Диего 
Симеоне, привыкшим к финалам более статус‑
ных турниров, по большому счету сводит к нулю 
шансы лиссабонцев на выход в полуфинал.
Прогноз: 2:0

«Лацио» (Италия) — 
«Зальцбург» (Австрия)
22.05. Рим, Италия. Стадион «Олимпико» 
(72 698)
Главный арбитр: Овидиу Хацеган (Румыния)
Главные тренеры: Симоне Индзаги / Марко 
Розе
Потери: Нани / —
КБ: 1,75 — 3,70 — 4,70
Трансляция: «Матч! Футбол‑2» 
«МК»: Пожалуй, самая интересная четвертьфи‑
нальная пара. Бумажным фаворитом выглядят 
итальянцы, но прошедший на предыдущей 
стадии дортмундскую «Боруссию» «Заль‑
цбург» вряд ли согласится сыграть вторым 
номером.
Прогноз: 1:1

Первый североамериканский автосалон, 
начавший свою историю в далеком 1900 
году, традиционно открывает свои двери 
в марте. Какими премьерами порадова-
ло российских автолюбителей мотор-шоу 
в Нью-Йорке в этот раз, выяснил портал 
«АвтоВзгляд». 

На радость джиперам американская вы‑
ставка похвастала каскадом премьер в наби‑
рающем все большую и большую популярность 
сегменте SUV. Среди новинок найдутся и те, 
что в обозримом будущем появятся в нашей 
стране. Портал «АвтоВзгляд» отобрал из них 
самые актуальные.

TOYOTA RAV4

От этой новости сейчас возбудились тыся‑
чи, если не десятки тысяч российских «тойото‑
водов» — автомобиль пятой генерации  с явно 
спорной внешностью, «слизанной» с концепта 
FT‑AC, примерил на себя новую платформу 
TNGA K. По сравнению с предшественником 
колесная база растянулась на 30 мм, но сам 
кузов оказался на 5 мм короче. 

Кроссовер может похвастать новейшей 
схемой полного привода с системой изменения 
вектора тяги. До 50% мощности передается на 
заднюю ось, а также распределяется  между от‑
дельно взятыми колесами. Иными словами, ав‑
томобиль теперь обладает повышенной манев‑
ренностью и улучшенной управляемостью. 

Среди радостей бытия стоит выделить 
адаптивный круиз‑контроль, системы рас‑
познавания препятствий и дорожных знаков. 
Не обошлось без модернизации головного 
устройства — теперь тут стоит мультимедиа 
Entune 3.0, отражающая на штатном дисплее 
весь функционал мобильных устройств.

Под капотом — старый знакомый бензи‑
новый двигатель объемом 2 литра. А вот тру‑
дится с ним в паре новый восьмидиапазонный  
«автомат». 

HYUNDAI TUCSON

Кроссовер стал более элегантным и менее 
экспрессивным — не в последнюю очередь 
благодаря аккуратно подтянутой решетке ра‑
диатора, оптике с дневными ходовыми огнями 
стреловидной формы и чуточку переиначенным 
фонарям. Салон преобразился за счет иного 
оформления мультимедиа — тачскриновая 
панель диагональю 7 дюймов отныне возвы‑
шается над торпедо, как в случае с лучшими 
мировыми образцами.

На смену традиционному «ручнику» пришел 
электронный стояночный тормоз, на втором 
ряду добавился USB‑слот.  Что касается прочих 
плюшек, то будущие владельцы оценят адаптив‑
ный круиз, умеющий не только соблюдать дис‑
танцию до впереди идущего автомобиля вплоть 
до полной остановки, но еще и самостоятельно 
стартовать и сбрасывать скорость в пробках.

Покупатели смогут выбирать между «ат‑
мосферниками» объемом 2,0 и 2,4 литра. Ко‑
робка передач — шестидиапазонная АКП.

VOLKSWAGEN ATLAS

Новый кроссовер‑купе представляет 
собой производную от семиместного Atlas, 
который в России уже продается под назва‑
нием Terramont. Ключевыми особенностями 
новинки являются короткая база и салон, рас‑
считанный на пять человек.

Ожидается, что «немец» получит те же 
агрегаты, что и у «старшего брата», — турбо‑
мотор объемом 2 литра и 3,6‑литровый «ат‑
мосферник». Сборку пятиместного «Атласа», 
чье имя по приезде в нашу страну наверняка 
изменится, наладят на штатовском заводе 
Volkswagen в Чаттануге. Косвенно о появлении 
новинки в России говорит и зарегистрирован‑
ный документ одобрения типа транспортного 
средства.

SUBARU FORESTER

Японский кроссовер переродился в пятом 
поколении, позаимствовав стилистические 
идеи у концепта Viziv. Базируется полно‑
приводный автомобиль на платформе SGP, 
знакомой поклонникам марки по младшему 
Subaru XV. 

Не обошлось без оппозитных моторов 
объемом 2.0 и 2,5 литра. Компанию им состав‑
ляет вариатор. Мы увидим богатый функцио‑
нал, включая собственную точку доступа Wi‑Fi 
и модернизированный комплекс безопасности 
EyeSight.

CADILLAC XT4

А для тех, кто любит что‑нибудь побогаче 
да позаковыристее, — новейший компактный 
кроссовер легендарной американской марки 
Cadillac. За океаном посовещались и решили 
создать «убийцу» немецких BMW X1 и Audi Q3. 
И если в США новый ХТ4 действительно имеет 
шансы на победу, то в России изменять своим 
предпочтениям потребители будут разве что в 
штучном порядке. Как бы то ни было, тестовое 
производство модели уже запущено на пред‑
приятии GM в Канзас‑Сити.

Помимо кучи продвинутых электронных 
ассистентов и роскошного оформления са‑
лона автомобилю достанется «бюджетный» 
2‑литровый мотор, знакомый нам по седану 
Cadillac CTS и пони‑кару Chevrolet Camaro. 
Для тех, кому турбодвижка покажется мало, 
найдется «бурлящий» атмосферный V6.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО, обозреватель 
портала «АвтоВзгляд».

АмЕРИКАНСКИй ДЕСАНТ
Самые актуальные для России кроссоверы  
Нью-йоркского автосалона Лига Европы УЕФА. 

Четвертьфинал.  
Первые матчи

В САРАНСК БЕСПЛАТНО
Специальные 

поезда  
для болельщиков 
чемпионата мира 
забронированы 

на 40%НЕ ПОПАСТЬ

  Для болельщиков во время чемпионата мира по футболу пустят специальные 
бесплатные поезда между городами, в которых будут проходить матчи. И бро-
нировать места в них можно уже с октября прошлого года. Удивительно, но 
именно на самых непопулярных направлениях, как, например, Саранск, уже 
несколько месяцев как нет мест. Притом что даже в дни игр сборной России все 
еще можно уехать в тот же Санкт-Петербург. Почему так происходит и как быть 
болельщикам? За разъяснениями «МК» обратился в дирекцию, отвечающую за 
транспорт для зрителей чемпионата мира.

  На входе в белгородский «Кос-
мос» — афиша, обещающая 
скорые гастроли суперцир-
ка с какими-то невиданными 
зверями. Не знаю, будет ли 
там аншлаг, но пока у местных 
жителей (счастливчики!) есть 
альтернатива поинтереснее: 
заслуженный мастер спорта, 
олимпийский чемпион-2012 
Тетюхин Сергей Юрьевич 
проводит свой последний се-
зон в «Белогорье» в качестве 
волейболиста.
Что «последний», а не «крайний», 

как модно стало сейчас говорить, так 
тут миндальничать не стоит, все уже 
решено. И об этом сказал нам сам Те‑
тюхин после матча с турецким «Зираат 
Банкасы» (первая финальная игра Кубка 
ЕКВ‑2017/18 закончилась победой белго‑
родцев — 3:0).

 — Просто с этим затягивать не сто‑
ит, надо вовремя повесить бутсы или 
кеды, как в моем случае, на гвоздь.

— Ничего себе «затягивать не сто-
ит» — тебе давно за 40 вообще-то!

— Ну вот я и играл честно до тех пор, 
пока силы и здоровье были. А сейчас и 
того, и другого все меньше и меньше... 
Организм на некоторые импульсы реа‑
гирует уже хуже. И потому так же честно 
будет объявить о завершении карьеры. 
Игрока.

— Так получилось — синхронно с 
тобой и норвежец Уле-Эйнар Бьорн-
дален объявил об уходе из спорта…

— Он — настоящая легенда, конеч‑
но, я тоже следил за его блестящей ка‑
рьерой. Но все когда‑то заканчивается. 
В том числе и эпоха Бьорндалена.

…Вот и эпоха Тетюхина — тоже. 
Спасибо, Серёж, за все, за «золотой» 
Лондон‑2012, за «серебро» Сиднея‑2000, 
«бронзы» Афин‑2004 и Пекина‑2008, за 
выход в Рио‑2016, где ты был знаменос‑
цем. И очень хочется верить, партнеры 
по «Белогорью» помогут тебе уйти на 
победной ноте, по крайней мере в Европе 
— закончить карьеру с трофеем. Ждем 
ответную игру в Анкаре!

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Белгород.

 «С уходом 
затягивать 
не стоит»

Сергей Тетюхин:
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